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«Ростех»  
ставит на свой 
пластик
Сотрудники корпорации 
получат зарплаты  
на «Юнион Кард»

Госкорпорация «Ростех» нашла 
применение платежной систе-
ме «Юнион Кард», о покупке блок-
пакета которой было объявле-
но в марте. По информации ”Ъ“, 
«Ростех» рекомендовал банкам, 
ведущим зарплатные проекты 
корпорации и нескольких сотен 
«дочек», перевести их обслужи-
вание в «Юнион Кард». По мне-
нию экспертов, «Ростех» намерен 
принять участие в построении 
 национальной системы платеж-
ных карт (НСПК), при этом «Юни-
он Кард» станет платформой для 
внедрения новых технологий.

О том, что госкорпорация «Ро-
стех» обратилась к банкам, обслу-
живающим ее зарплатные проекты 
и ее «дочек» — а их у компании око-
ло 700, с рекомендациями перевес-
ти карты сотрудников на платформу 
системы «Юнион Кард», 

”
Ъ“ расска-

зали несколько источников в бан-
ках из топ-10. По данным «Ростеха», 
в структурах госкорпорации работа-
ет около 500 тыс. человек. По словам 
банкиров, такие рекомендации по-
лучило большинство банков из топ-
20. Впрочем, официально ни в од-
ном из них комментировать свои от-
ношения с «Ростехом» не пожелали.

Источник, близкий к «Ростеху», 
рассказал 

”
Ъ“, что корпорация пла-

нирует создать проект «социально-
платежная карта сотрудника 

”
Росте-

ха“», который может быть реализо-
ван на базе «Юнион Кард». «Действия 
по этому проекту полностью синхро-
низируются с НСПК,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“.— Имеющийся опыт ко-

манды 
”
Юнион Кард“ позволит опе-

ративно наполнить карту функцио-
налом и приложениями, необходи-
мыми для реализации социальной 
политики корпорации». С каждым 
из банков в рамках зарплатных про-
ектов прорабатываются индивиду-
альные условия и обсуждаются во-
просы интеграции текущих зарплат-
ных программ, добавляет источник 

”
Ъ“, указывая, что в рамках проекта 

прекращение сотрудничества с Visa 
и MasterCard не планируется.
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Банк России обнародовал данные опро-
са компаний по выплате внешнего долга 
в третьем-четвертом кварталах 2015 го-
да. Из них следует, что ожидаемые сен-
тябрьский и декабрьский пики выплат по 
внешнему долгу условны — в основном 
это внутрикорпоративные платежи. Если 
крупные компании осенью будут чувство-
вать себя уверенно, погашение внешнего 
долга на $61 млрд с сентября по декабрь 
дополнительного давления на рубль не 
создаст, и в отсутствие новых негатив-
ных новостей более половины этих дол-
гов компании рефинансируют.

Председатель Банка России Эльвира Наби-
уллина на встрече с президентом Владими-
ром Путиным вчера заявила о возможности 
роста кредитования корпоративного сектора 
по итогам года на 5–7%. Глава ЦБ сослалась на 
то, что пик падения кредитования нефинан-
совых корпоративных структур пришелся на 
первый квартал 2015 года (минус 1%), во вто-
ром квартале прирост кредита в промышлен-
ности и торговле составил 0,9%, а к июню си-
туация значительно улучшалась. Одновремен-
но с этим Банк России опубликовал новые дан-
ные по теме, которая Владимиром Путиным 
и Эльвирой Набиуллиной публично не обсу-
ждалась, но которая выглядит главной угро-
зой для рынка на ближайшие месяцы,— это 
оценки выплат по внешнему долгу, которые 
могут влиять на курс рубля (см. также стр. 8).

Напомним, ЦБ уже неоднократно заяв-
лял, что выплаты по внешнему долгу в оцен-
ках Банка России приведены исключитель-
но по паспортам сделок, а в реальности мо-
гут быть значительно меньше — но без цифр. 
С сентября по декабрь 2015 года, согласно 
статистике ЦБ, номинальный объем выплат 
по внешнему долгу нефинансового сектора 
должен составить около $61 млрд. В «Оцен-
ке фактических платежей по внешнему дол-
гу и источников выплат» аналитики ЦБ при-
водят данные «обследования» (речь идет об 
информации, полученной ЦБ по опросам) 30 
крупнейших нефинансовых компаний, на 
которые приходится около 60% погашений 
внешнего долга в этом секторе. Компании за-
прашивали информацию о внутригруппо-
вых займах, представленных российским 
компаниям холдингов иностранными юр-
лицами холдингов,— они стандартно ука-
зываются в паспортах сделок как внешние, 
ЦБ уверен в том, что такие сделки имеют «вы-
сокую вероятность пролонгации» или рефи-
нансирования. «Согласно информации, по-
лученной от компаний, доля таких займов 
в общем объеме выплат по внешним займам 
составляет: в сентябре 2015 года — 74%, в ок-
тябре — 59%, в ноябре — 8% и в декабре — 
48%»,— констатируют в ЦБ.

Исходя из этой информации, Банк России 
приходит к выводу о том, что реальных пи-
ков выплат по внешнему долгу в сентябре 
и декабре 2015 года ожидать не стоит. Факти-
чески, уверен ЦБ, компаниям предстоит до 
конца года погасить только около $35 млрд. 
При этом даже при текущей конъюнктуре 
рынка нефти ($50 за баррель Brent) ожидае-
мое сальдо текущего счета платежного балан-
са РФ составит около $28 млрд, а не израсхо-

дованная часть лимита ЦБ на валютное рефи-
нансирование (всего $50 млрд) — $14 млрд.

Пока наиболее подтверждающимся про-
гнозом поведения российской валюты яв-
ляется мартовский прогноз Минэкономики 

(см. 
”
Ъ“ от 26 марта), который все же предпо-

лагает небольшое сентябрьское ослабление 
рубля, кроме того, модель ведомства Алексея 
Улюкаева, вопреки официальным заверени-
ям и Минэкономики, и Минфина, уже тогда 
предполагала наблюдаемое сейчас сниже-
ние курса ниже 58 руб./$ при цене нефти око-
ло $50 за баррель. Впрочем, вчерашние оцен-
ки Банка России по крайней мере позволя-
ют оценить масштабы предстоящего оттока 
капитала, на который власти РФ имеют воз-
можность влиять непосредственно: многие 
крупные нефинансовые структуры, опро-
шенные ЦБ, являются госкомпаниями, это 
в том числе группы «Газпрома» и «Роснефти». 
ЦБ также указывает на то, что совокупные 
ликвидные иностранные активы экономи-
ки в банковском и нефинансовом секторе со-
ставляют около $135 млрд, чего в любом слу-
чае достаточно для комфортного прохожде-
ния осенних выплат внешнего долга.

Но логика ЦБ будет работать только в слу-
чае отсутствия дополнительных внешних 
шоков — недаром ЦБ ссылается на «историче-

ские данные», на основе которых моделиру-
ется поведение компаний. Влияющая на пла-
тежный баланс перестройка схемы трансгра-
ничных финансовых операций холдингов 
уже наблюдалась в первом полугодии 2009 
года и в конце 2011 года — полностью управ-
ляемым правительством процесс не был. Воз-
можную ситуацию движения цен на нефть 
к $40 за баррель осенью 2015 года расчеты ЦБ 
также не учитывают. В этом случае и курс ру-
бля, и другие показатели будут зависеть, по 
существу, от веры собственников частных 
российских компаний в среднесрочное вос-
становление стоимости активов в РФ. Если 
этой веры не будет, выплаты по внешнему 
долгу в сентябре—октябре составят сущест-
венно больше, чем ожидаемые ЦБ $35 млрд.

Дмитрий Бутрин

Плавная задача осени
Банк России считает частный внешний долг наполовину российским

Рублю сейчас угрожают не  столько 
предстоящие выплаты компаний 
по внешнему долгу, сколько осенние 
настроения их владельцев   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Как стало известно ”Ъ“, министр про-
мышленности и торговли Денис Манту-
ров должен в ближайшее время возгла-
вить совет директоров Объединенной 
судостроительной корпорации (ОСК). 
На этой должности он сменит генди-
ректора «Совкомфлота» Сергея Фран-
ка. Источники ”Ъ“ напоминают, что пре-
зидент ОСК Алексей Рахманов также 
является выходцем из Минпромторга, 
и замечают, что курирующее отрасль 
министерство сейчас и так полностью 
вовлечено в принятие решений по управ-
лению корпорацией.

О том, что глава Минпромторга Денис 
Мантуров возглавит совет директоров ОСК, 
сменив на этом посту гендиректора «Сов-
комфлота» Сергея Франка, 

”
Ъ“ рассказали не-

сколько источников, знакомых с ситуацией. 
По их данным, кандидатура господина Ман-
турова уже согласована с администрацией 
президента РФ и сейчас находится на рассмо-
трении в аппарате правительства, а директи-
ва о его назначении в скором времени долж-
на быть подписана вице-премьером Дмитри-
ем Рогозиным, курирующим деятельность 
корпорации. Президент ОСК Алексей Рахма-
нов сообщил 

”
Ъ“, что в корпорации считают 

назначение Дениса Мантурова главой совета 
директоров «абсолютно естественным и при-
ветствуют его как еще один шаг, который сде-
лает более четким и эффективным взаимо-
действие между корпорацией и курирую-
щим ее министерством». В Минпромторге не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

ОСК получила новый состав совета дирек-
торов еще в июле, но его председатель пока 
не избран. В обновленном составе Денис 
Мантуров заменил своего заместителя Анд-
рея Дутова, который, по данным 

”
Ъ“, поки-

дает Минпромторг и может возглавить ави-
ационный Национальный исследователь-
ский центр имени Жуковского. Кроме того, 
из совета вышел зампред ВЭБа Андрей Кле-
пач, которого сменил президент ГК «Дело» — 
первый зампред Морской коллегии при пра-
вительстве Сергей Шишкарев. Сергей Франк 
остался в новом составе совета ОСК.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситуацией, 

замечают, что назначение Дениса Мантуро-
ва «полностью укладывается в логику» про-
исшедшего в этом году возврата высокопо-
ставленных чиновников в советы директо-
ров крупных госкомпаний.

деловые новости — с9

Денис Мантуров  
берется за штурвал
Глава Минпромторга возглавит  
совет директоров ОСК

Россия потребовала от Норвегии не-
медленно пересмотреть решение огра-
ничить доступ на архипелаг Шпицбер-
ген лицам, внесенным в международные 
санкционные списки. По новым прави-
лам, введенным норвежскими властями 
7 августа, в числе невъездных могут ока-
заться многие российские официальные 
лица — фигуранты черных списков Евро-
союза. В Москве считают, что действия 
Осло противоречат международным до-
говорам по Шпицбергену. Впрочем, как 
пояснили ”Ъ“ эксперты в области меж-
дународного права, эти документы да-
ют Норвегии право на подобные запре-
ты, хотя нововведения противоречат 
сложившейся практике. Вице-премь-
ер РФ Дмитрий Рогозин, побывавший 
на Шпицбергене в апреле, вчера заявил 

”Ъ“: «Норвежские дипломаты повели 
 себя как арктический страус, закопав-
ший голову в снег».

Москва вчера оспорила решение нор-
вежских властей о депортации с архипела-
га Шпицберген лиц, находящихся в санкци-
онных списках СБ ООН, и лиц, охваченных 
«международными ограничительными ме-
рами в отношении их передвижения, к ко-
торым присоединилась Норвегия». «Под по-
следней категорией (лиц под международ-

ными ограничительными мерами.— 
”
Ъ“), 

совершенно очевидно, подразумеваются 
те, кто попал под антироссийские санкции 
ЕС»,— говорится в заявлении, опублико-
ванном вчера на сайте российского внеш-
неполитического ведомства. Россия требу-
ет от норвежских властей пересмотра это-
го решения.

Напомним, 7 августа Норвегия приняла 
временный регламент о депортации с архи-
пелага Шпицберген лиц, находящихся под 
международными санкциями. Как отмече-
но в тексте документа, с территории архипе-
лага непосредственно по прибытии может 
быть выдворен любой человек. Как сообщил 
министр юстиции и общественной безопас-
ности страны Андерс Ануннсен, мера была 
принята, «чтобы гарантировать исполнение 
международных обязательств Норвегии».

О принятии ограничительных мер в Ос-
ло задумались вскоре после посещения ар-
хипелага находящимся в санкционном спи-
ске ЕС российским вице-премьером Дмит-
рием Рогозиным. В апреле он побывал в Ар-
ктике в качестве главы Арктической комис-
сии при правительстве РФ для того, чтобы 
открыть дрейфующую полярную станцию 
«Северный полюс-2015».

мировая политика — с6

Невъездной архипелаг
Москва возмущена тем, что российских чиновников  
не пускают на Шпицберген

мировая политика | В Донбассе возобновились 
боевые действия, стороны обвиняют друг друга  
в эскалации конфликта —6
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«Газпром» назвал цену 
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Производительность труда в России 
в пересчете на час рабочего времени 
почти в полтора раза ниже, чем в Гре-
ции, и почти в 2,5 раза — чем в Герма-
нии, свидетельствуют данные ОЭСР. 
Ниже в России и уровень оплаты тру-
да: средний заработок в пересчете 
на доллары среди развитых (по оцен-
ке ОЭСР) стран сопоставим лишь с 
Мексикой. В Греции он вдвое выше 
российского, в Германии — впятеро. 
На фоне этого отставания Россия — 
один из лидеров по количеству отра-
батываемых часов.

По данным ОЭСР, производительность 
труда в РФ в пересчете на час рабочего 
времени по итогам 2014 года составляла 
$25,9 (показатель оценивает покупатель-
ную способность, генерируемую работ-
ником в той или иной стране на единицу 
времени). Значение для РФ сопоставимо с 
показателями таких стран, как Чили (так-
же $25,9), Польша ($29,7), Турция ($31,4), 
но заметно уступает странам зоны евро, 
в том числе наименее «производитель-
ным» из них — Португалии ($35,3) и Гре-
ции ($36,2). В Германии этот показатель со-
ставляет $62,3. Отметим, по показателю 
подушевого ВВП РФ лишь незначительно 
уступает Греции, но при этом опережает 
Турцию, Польшу и Латвию, что косвенно 
указывает на «нефтяной перекос» россий-
ской экономики.

Проблема РФ — не в сумме отработан-
ного времени, по данным той же ОЭСР 
за 2012 год, в среднем за год число ча-
сов, проведенных на рабочем месте в РФ, 
выше, чем в большинстве европейских 
стран (1982 против 1393 часов в Германии, 
1479 во Франции и 1790 часов в США). В 
Греции этот показатель еще выше (2034 
часа, среди стран ОЭСР больше только у 
работников в Мексике и Южной Корее). 

По части российской статистики по-
казатель отработанного времени может 
быть неточен, отмечает Андрей Коров-
кин, завлабораторией прогнозирования 
трудовых ресурсов ИНП РАН, из-за не сов-
сем корректного учета работы на малых 
предприятиях, совместителей, работа-
ющих во вторую, третью смену, в нефор-
мальном секторе. По Греции цифры могут 
объясняться большим числом занятых в 
малом бизнесе и самозанятых, а также 
теневым сектором, полагает Александр 
Апокин из ЦМАКП.

Отметим, впрочем, что далеко не всег-
да самые высокопроизводительные стра-
ны являются привлекательным местом 
для инвестиций. По показателю уровня 
заработной платы РФ уступает развитым 
странам. По данным Росстата за 2014 год, 
средняя зарплата по российской эконо-
мике составила 32,5 тыс. руб. в месяц, что 
эквивалентно $856 в месяц или пример-
но $10,27 тыс. в год (средний курс долла-

ра за 2014 год, по данным ЦБ,— 37,97 руб.). 
Среди стран ОЭСР это сопоставимо лишь 
с Мексикой ($9,3 тыс.), тогда как в Поль-
ше — $14,2 тыс., Греции — $24,4 тыс., 
Германии — $48,5 тыс., Люксембурге — 
$79,5 тыс.

«То, что российская производитель-
ность труда отстает от среднеевропей-
ской в три-четыре раза, а по некоторым 
отраслям и больше, обусловлено низким 
уровнем технологического оснащения 
рабочих мест и профессиональной под-
готовки, а также практически утраченной 
стимулирующей функцией заработной 
платы в реальном секторе»,— говорит Ан-
дрей Коровкин. Впрочем, по его словам, в 
некоторых секторах, например в нефтега-
зовом, она приближается к европейской 
за счет относительно малого числа заня-
тых и высокой стоимости продукции. «На 
нашем оборудовании проблематично до-
стичь высокого уровня производительно-
сти — сейчас по ней мы только добира-
емся до уровня 1990 года,— соглашается 
Александр Щербаков, заместитель заведу-
ющего кафедрой труда и социальной по-
литики РАНХиГС.— Однако улучшить его 
качество для предпринимателей доста-
точно сложно, так как банки с трудом кре-
дитуют долгосрочные проекты переосна-
щения предприятий».

Татьяна Едовина,  
Анастасия Мануйлова 

Работать не значит зарабатывать
В России трудятся долго, но недорого

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 322

тысячи сотрудников, по данным Минтруда, на 5 августа находились в простое по инициативе 
администрации, работали неполное рабочее время и получили отпуска по соглашению сторон. За 
неделю их численность возросла на 5,8%. При этом количество официальных безработных за этот период 
уменьшилось на 2,3 тыс. человек и составило 970 тыс. человек (менее 2% экономически активного насе-
ления). Наибольшее снижение их численности наблюдалось в Ненецком автономном округе, Омской, 
Калужской областях, республиках Тыва, Северная Осетия—Алания. Уровень безработицы с применением 
более широких критериев Международной организации труда за июнь этого года составил 5,4%. 300
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ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Доходы бедных  
вырастут быстрее

Минфин согласен в 2016 году 
повысить минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) на 7% — такая 
позиция министерства отражена в 
таблице разногласий к законопро-
екту Минтруда о внесении измене-
ний в ст. 1 закона «О минимальном 
размере оплаты труда». Размер 
МРОТ в таком случае в следующем 
году составит 6,4 тыс. руб. в месяц, 
при этом вопрос о размере МРОТ 
на последующий период ведомство 
предлагает рассмотреть в рамках 
формирования проекта федераль-
ного бюджета на 2017–2019 годы.

Напомним, ранее Минтруд 
обнародовал предложение в 2016 
году повысить МРОТ на 12% — 
установить такую планку ведомство 
предлагало с учетом прогноза уров-
ня инфляции Минэкономики (”Ъ“ 
писал об этом 8 августа). По той же 
схеме индексация была предло-
жена для 2017 года — повышение 
до 7142 руб. в месяц (увеличение 
на 7%) и для 2018-го — 7606 руб. 
(на 6,5%). Однако даже при таких 
темпах увеличения МРОТ его уро-
вень мог бы составить только около 

56,8–59,3% от прогнозируемой 
величины прожиточного минимума, 
в то время как, согласно Трудо-
вому кодексу, они должны быть 
эквивалентны.

Впрочем, Минтруд регулярно 
переносит сроки достижения МРОТ 
величины 100% от прожиточного 
минимума: если осенью 2014 года 
ведомство планировало достичь та-
кого соотношения к 1 октября 2017 
года, то теперь это может произой-
ти не раньше 2020 года. Как со-
общили ”Ъ“ в ведомстве, пока оно 
ставит своей целью «компенсацию 
инфляции за 2015 год и поддержку 
соотношения МРОТ с прожиточ-
ным минимумом трудоспособного 
населения в 2016 году не ниже 
уровня 2015 года». Предлагаемое 
повышение минимальной зарплаты, 
как следует из законопроекта 
ведомства, коснется примерно 
900 тыс. работников в 2016 году, 
1,3 млн — в 2017-м и 1,9 млн — 
в 2018 году. Почти половина из 
них (45%) являются сотрудниками 
государственных и муниципальных 
учреждений, и возможный прирост 
зарплаты именно этой категории 
является основным предметом 
возражений Минфина. Еще рань-
ше ведомство не согласовало 
Минтруду похожий законопроект о 
повышении МРОТ на еще большую 
величину — на 21% в 2016 году. 
В таком случае размер МРОТ мог 
бы составить 7,2 тыс. руб., или 64% 
от предполагаемого прожиточного 
минимума. Прирост же зарплаты 
в реальном секторе (в нем МРОТ 
получают около 0,5 млн человек), 
по мнению ведомства, «не окажет 
практического влияния» на уровень 
занятости.

Анастасия Мануйлова

ЕЖЕГОДНЫЙ ПРИРОСТ МРОТ И ИНФЛЯЦИИ
(%)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Как стало известно ”Ъ“, 
Минфин отправил в Белый 
дом готовившийся с нача-
ла года доклад об оптими-
зации бюджетной сети, но 
получил его обратно с тре-
бованием согласовать ре-
формы с крупнейшими 
госучреждениями. В до-
работанном докладе Мин-
фин сохранил вызвавшую 
споры норму о передаче 
всех учреждений (включая 
обладающие особым ста-
тусом вроде МГУ и РАН) в 
ведение профильных ве-
домств, дополнив его ме-
ханизмами выведения 
бюджетников на рынок. 
Для создания конкуренции 
в сфере госуслуг правом 
их оказания предложено 
наделить и частные компа-
нии. Потребителям Мин-
фин предлагает раздавать 
сертификаты на образова-
ние и лечение, чтобы они 
могли выбирать, где полу-
чать гарантированный го-
сударством минимум.

Минфин продолжает го-
товить масштабную рефор-
му бюджетной сети. О нача-
ле этой работы 

”
Ъ“ писал 23 

и 28 апреля. Тогда главной 
новостью стало предложе-
ние финансистов лишить 
Российскую академию на-
ук, Эрмитаж, Большой те-
атр, МГУ, СПбГУ полученно-
го ими в 90-е годы особого 
статуса, передав функции их 
учредителя от правительст-
ва профильным министер-
ствам. После трех месяцев 
доработки проект докла-
да премьер-министру Дмит-
рию Медведеву «Об оптими-
зации сети и численности 
работников государствен-
ных и муниципальных учре-
ждений» (копия есть у 

”
Ъ“) в 

июле был представлен Бело-
му дому в качестве готового к 
рассмотрению. Однако аппа-
рат правительства возвратил 
его Минфину с требованием 
согласовать с другими мини-
стерствами и крупнейшими 
госучреждениями.

В начале доклада Минфин 
повторяет выводы о неудов-
летворительном состоянии 
бюджетного сектора: количе-
ство бюджетников в России 
названо избыточным, про-
изводительность их труда 
— низкой. При этом в июль-
ской версии ведомство кон-
кретизировало свои преж-
ние заявления о том, что для 
исправления ситуации бюд-
жетный сектор надо вывес-
ти на рынок, заставив рабо-
тать в режиме конкуренции. 
По замыслу ведомства это со-
кратит численность бюджет-
ников и повысит качество их 
работы. Для создания конку-
рентной среды предлагается 
принять закон, который по-
зволил бы привлекать к ис-
полнению госзаказа на ока-
зание госуслуг негосударст-
венные организации. Потре-
бителям Минфин предлага-
ет раздавать так называемые 
сертификаты на госуслуги — 
с тем, чтобы они могли выби-
рать, в какой организации 
получать гарантированный 
государством набор. Право 
на выбор — самый эффек-
тивный способ поднять ка-
чество лечения и образова-
ния, уверен Минфин.

Чтобы бюджетный сектор 
почувствовал себя на рын-
ке увереннее, предлагается 
преобразовать автономные 
учреждения и часть бюджет-
ных учреждений в государ-
ственные автономные не-
коммерческие организации. 
Они будут работать только на 
конкурентной основе, сопер-
ничая за потребителя с част-
ным сектором. Смена статуса 
призвана сделать эти струк-
туры менее зависимыми от 
чиновников, освободить от 
излишнего контроля их фи-
нансово-хозяйственной дея-
тельности — и, что немало-
важно для Минфина, позво-
лит бюджету сэкономить.

Прозвучавшая в апреле 
скандальная тема с переда-
чей РАН и МГУ под опеку ми-
нистерств сохранилась, од-
нако названий конкретных 
федеральных учреждений в 
тексте сейчас нет. Тем не ме-
нее по-прежнему предлагает-
ся «рассмотреть возможность 
передачи бюджетных учре-
ждений в ведение ведомст-
ва (учредителя) с учетом про-
филя учредителя». Так, в сфе-
ре образования предлагает-
ся перевести все вузы (кроме 
военных) в ведение Минобр-
науки. Сейчас за ним «закре-
плены» 277 (58%) из 476 гра-
жданских федеральных ву-
зов, остальные 199 находят-
ся в ведении 20 других ве-
домств. Сохранил Минфин в 
докладе и другие апрельские 
предложения по части обра-
зования: создание центров 
коллективного пользования 
(высокооснащенных кабине-
тов) на базе школ; работа учи-
телей-предметников по гра-
фику в нескольких школах.

По части еще широко не 
звучавших идей из сферы 
здравоохранения предложе-
но отделить граждан, нужда-
ющихся в санаторно-курорт-
ном лечении по медицин-
ским показателям в рамках 
базовой программы медстра-
ха от «оздоравливающихся» 
сверх этого минимума. По-
следним предложено опла-
чивать пребывание в санато-
риях из своего кармана. Так-
же предлагается снизить уро-
вень госпитализации и со-
кратить длительность пре-
бывания в стационаре, вне-
дрить информационные тех-
нологии телемедицины для 
сокращения «бумажной» ра-
боты врачей. Наконец, по ча-
сти культуры инициируется 
инвентаризация сети учре-
ждений, передача отдельных 
из них с федерального уровня 
на региональный и морато-
рий на обратное «передвиже-
ние» (от субъектов — центру).

Масштабность вынаши-
ваемых Минфином реформ 
предопределит сложность 
их проведения. Сейчас в ис-
полнение указания Бело-
го дома проект доклада на-
правлен на согласование в 
федеральные госучрежде-
ния (МГУ, СПбГУ, ВШЭ, Фину-
ниверситет, РАНХиГС, ИЗи-
СП и аналитический центр 
при правительстве РФ). По-
скольку новации затрагива-
ют интересы большинства 
ведомств и особо статусных 
учреждений, дискуссия об-
ещает быть бурной.

Вадим Вислогузов

Бюджетникам 
указали путь 
на рынок
Минфин обновил доклад 
об оптимизации сети госучреждений

Премьер-министр Дмитрий Медведев 
поручил Минсельхозу проработать ог-
раничения поголовья скота и птицы в 
личных подсобных хозяйствах. Иници-
атива принадлежит ставропольскому 
губернатору — он обнаружил личные 
хозяйства, в которых десятки тысяч 
овец, и предложил ограничить пого-
ловье пятью коровами и 20 овцами. 
Ассоциация крестьянских хозяйств 
объясняет уход фермеров в ЛПХ ад-
министративным произволом и пред-
лагает осторожно легализовать тене-
вых сельхозпроизводителей, которые 
вряд ли станут конкурентами легаль-
ных хозяйств, но уже стали сильным 
социальным раздражителем.

Вчера Белый дом опубликовал пере-
чень поручений премьера Дмитрия Мед-
ведева по итогам совещания о ходе убо-
рочной 3 августа в Краснодаре. Помимо 
корректировки зерновых экспортных 
пошлин из-за изменений курса рубля (ее 
Минэкономики, Минсельхозу и ФТС по-
ручено произвести до 10 сентября) прави-
тельству поручено прислушаться к ини-
циативе ставропольского губернатора 
Владимира Владимирова об ограничении 
численности сельхозживотных, содержа-
щихся в личных подсобных хозяйствах. 
Такие ограничения должны быть разра-
ботаны Минсельхозом, Минэкономики 
и Минфином при участии региональных 
властей до 23 сентября.

Тогда глава Ставрополья заявил о том, 
что «в РФ нет четкого критерия ЛПХ. Есть 
люди, которые якобы держат личное под-
собное хозяйство, у которых отара — 
14 тыс. овец, бычков под 1,5 тыс., и они то-
же являются участниками личного под-
собного хозяйства. При этом он не инди-
видуальный предприниматель, никаких 
страховых взносов не платит, и в то же 
время в отсутствие земли у себя занимает-
ся фактически вредительством и создает 
социальную напряженность», пожаловал-
ся господин Владимиров. Сам он оценил 
предельную численность сельхозживот-
ных в одном хозяйстве в «пять голов круп-
ного рогатого скота и 20 овец», попросив 
внести изменения в ФЗ-112 «О личном 
подсобном хозяйстве» или же передать 
«возможность введения таких ограниче-
ний на уровень субъектов».

Сейчас закон не ограничивает числен-
ность скота, содержащегося в ЛПХ, но до-
пускает распространение на них всех мер 
господдержки сельхозпроизводителей. 
Само же понятие ЛПХ возникло в уставах 
советских колхозов. Ограничения, кото-
рые предложено ввести правительству, 
имеют исторический аналог — хрущев-
ские реформы 1950-х годов, когда площа-
ди участков, предоставляемых колхоз-
никам для ЛПХ, были сокращены (с 0,5–
0,25 га до 0,1–0,25 га), что вызвало отток 
около 7 млн человек сельского населения 
в города. Ограничение же численности 
индивидуального скота у рабочих совхо-
зов и принуждение колхозников сдавать 
свой скот государству в счет мясозагото-
вок вызвали сокращение поголовья. «Го-
сударству приходилось в той или иной 
мере компенсировать эти потери путем 
расширения общественного животно-
водства, а для этого требовались комби-
корма, фураж», что вызвало «превыше-
ние расходов зерна над заготовками и не-
избежное 

”
проедание“ государственного 

резерва зерна, а затем и сокращение зо-
лотого запаса», пишет в работе «Характер-

ная страница аграрной истории России» 
Илья Зеленин из Института российской 
истории РАН.

В Минсельхозе вчера не смогли отве-
тить на вопросы 

”
Ъ“ о том, как ведомство 

оценивает число «криминальных» ЛПХ и 
влияние ограничения поголовья живот-
ных в них на экономику аграрного сек-
тора. Ведомство видит вопрос в том же 
фискальном ключе, «что и губернатор, а 
о конкретике говорить пока рано». «Это 
вопрос оформления, вопрос недобросо-
вестного бизнеса — налогов такие хозяй-
ства не платят, и мы будем вынуждать их 
оформляться как фермеры или сельхоз-
производители»,— пояснил 

”
Ъ“ предста-

витель Минсельхоза. «Кампанейщина тут 
не нужна, у нас и так поголовье падает! 
Меры должны быть щадящими»,— зая-
вил 

”
Ъ“ президент Ассоциации крестьян-

ских (фермерских) хозяйств (АККОР) Вла-
димир Плотников. По его словам, пере-
регистрировать скот в ЛПХ фермеров 
«вынуждает административный произ-
вол». Объединение уже предлагало Мин-
сельхозу провести мягкую легализацию 
таких фермеров с предоставлением им 
льгот и господдержки. С реакцией на 
новшества Белого дома АККОР обещает 
определиться по итогам встреч с ферме-
рами в августе.

Олег Сапожков

Рога и копыта  
ограничат числом
Личным подсобным хозяйствам готовится лимит 
на безналоговое поголовье

Необузданное влечение крестьян 
к выращиванию скота стало предме-
том раздражения Минсельхоза   
ФОТО ПАВЛА КАССИНА
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Сегодня президиум генсовета «Единой 
России» выберет единороссов, которые 
сформируют формат праймериз партии 
на будущих выборах в Госдуму. По све-
дениям ”Ъ“, в рабочую группу включат 
только пятерых представителей руко-
водства партии, остальные голоса до-
станутся региональным партийцам. 
Это необходимо для того, чтобы гряду-
щий отсев кандидатов был максималь-
но демократичным.

По сведениям 
”
Ъ“, сегодня будут внесе-

ны предложения по составу новой рабочей 
группы «Единой России», которая займется 
подготовкой выборов в Госдуму: она разра-
ботает положение о проведении партийных 
праймериз с участием избирателей. Об этом 

”
Ъ“ рассказал собеседник, близкий к руко-

водству партии. Решение о том, что прайме-
риз пройдут на базе партии без участия ОНФ 
и других, партия приняла в конце июля (см. 

”
Ъ“ от 29 июля). Наплыв желающих войти в 

группу очень велик — вхождение в нее счи-
тается фактически началом участия в дум-
ской избирательной кампании. Группу воз-
главит секретарь генсовета Сергей Неверов. 
Помимо него из федерального руководства 
партии в состав рабочей группы будут вклю-
чены только четверо: руководитель цент-
рального совета сторонников партии Ольга 
Баталина, глава фракции «Единой России» в 
Госдуме Владимир Васильев, руководитель 

исполкома партии Максим Руднев и предсе-
датель центральной контрольно-ревизион-
ной комиссии Нина Кудашова.

«В работу должны быть вовлечены в пер-
вую очередь представители регионов. Осо-
бенно важно услышать тех, кто уже прово-
дил открытые праймериз»,— подчеркнул 
источник 

”
Ъ“.

Рабочая группа может быть сформирова-
на примерно из 50 человек. Президиум ген-
совета рассматривает кандидатуры несколь-
ких секретарей региональных отделений, 
например, Коми, Москвы, Чечни, Татарста-
на, Томской и Магаданской областей, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в исполкоме «Единой 

России». Так, опыт Москвы в партии счита-
ют интересным, хотя в столице праймериз 
на последних выборах мэра Москвы прохо-
дили в экспериментальном порядке: не на 
базе партии, а на базе общественного коми-
тета «Моя Москва». 

Секретарь столичного отделения «Еди-
ной России» Николай Гончар сказал 

”
Ъ“, что 

готов поделиться опытом проведения прай-
мериз в Москве, если ему поступит соответ-
ствующее предложение. При этом он предо-
стерег от слишком революционных изме-
нений существующей партийной практи-
ки. «Интересы партии и общества не всег-
да совпадают, но они не должны входить в 
противоречие»,— сказал он, пояснив, что 
праймериз — сложная процедура, которая 

может сопровождаться конфликтами как 
внутри партии, так и вне ее. В частности, 
по его словам, один и тот же формат может 
быть технологически приемлемым в густо-
населенном мегаполисе, но невыполним 
в удаленных северных регионах, свои тра-
диции существуют в национальных респу-
бликах. Господин Гончар считает, что поли-
тическая культура избирателей пока оста-
ется недостаточной. Например, на выборах 
Мосгордумы в 2014 году праймериз пар-
тии фактически были «нулевым туром вы-
боров, после которого некоторые избирате-
ли даже считали, что они уже проголосова-
ли и на настоящий день голосования вооб-
ще не приходили». По его мнению, формат 
должен устроить все регионы, «из-под пал-
ки ничего не получится».

Единороссы рассчитывают, что прайме-
риз, помимо кандидатов на выборах в Госду-
му, даст партии проверенный голосовани-
ем кадровый резерв, который можно было 
бы использовать на выборах другого уровня. 
Проект положения будет рассмотрен на рас-
ширенном заседании высшего и генераль-
ного советов «Единой России», которое за-
планировано на октябрь. Затем пройдет об-
суждение в региональных отделениях, по-
сле чего с учетом замечаний и предложений 
регионов проект положения будет вынесен 
на утверждение съезда партии в феврале.

Ирина Нагорных

«Единая Россия»  
спросит регионы о праймериз
Новый формат отбора кандидатов партия определит к съезду

Омский областной суд отказал вчера 
кандидату в губернаторы Омской об-
ласти, депутату Госдумы от КПРФ Оле-
гу Денисенко, который требовал отме-
нить решение избиркома и допустить 
его к выборам. КПРФ намерена обжа-
ловать это решение в Верховном су-
де. Между тем член межрегионально-
го предвыборного штаба «Единой Рос-
сии» Виктор Кидяев отстранен от пар-
тийной работы на выборах и отправлен 
в отпуск до завершения избирательной 
кампании, соратники осудили его ме-
тоды работы.

Вчера Омский облсуд отказался допу-
стить до  выборов губернатора коммуни-
ста Олега Денисенко. Он не преодолел му-
ниципальный фильтр в связи с тем, что 
муниципальный депутат Нина Лушова, 
подпись которой была решающей, под-
держала и губернатора Виктора Назарова, 
и Олега Денисенко. Вчера по видеосвязи 
из Крыма она сообщила, что хотела голо-
совать «только за Денисенко», но сначала 
подписалась за губернатора под давлени-
ем главы Крутинского райсовета Василия 
Афанасьева, который угрожал, что район 
останется без финансирования. При этом 
именно глава района предложил Нине Лу-
шовой ехать в Крым и оформил докумен-
ты. Адвокат губернатора Михаил Рома-
новский спросил у Нины Лушовой, дос-
тойно ли было со стороны коммуниста со-
глашаться на поездку в Крым. «У меня 40 
лет трудового стажа. Разве я этого не заслу-
жила?!» — парировала депутат. По ее сло-
вам, соратники уже прислали ей СМС: «Вы 
исключены из партии».

«Это была четко выстроенная система, 
направленная на то, чтобы снять меня с вы-
боров»,— заявил Олег Денисенко. Секре-
тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов сообщил 

”
Ъ“, 

что штаб КПРФ принял решение довести 
дело депутата Госдумы до Верховного суда 
(ВС). Олег Денисенко, отметил господин Об-
ухов, состоит в президентской сотне кадро-
вого резерва. И добавил: «На выборах для 
наших оппонентов это ничего не значит». 
Накануне источник 

”
Ъ“ в администрации 

президента назвал Олега Денисенко пер-
спективным управленцем и допустил, что 
ВС примет его сторону.

Между тем источники в «Единой Рос-
сии» сообщили, что член межрегионально-
го предвыборного штаба «Единой России», 
депутат Госдумы Виктор Кидяев отстранен 
от предвыборной работы в связи с тем, что 
оказался причастен к некорректным ме-

тодам ведения кампании на выборах в Ка-
лужской области. Технологи, работающие 
на выборах по приглашению господина Ки-
дяева, позволили себе провокативные ме-
ры борьбы против оппонентов. За это Вик-
тор Кидяев отправлен в принудительный 
отпуск до 15 сентября — до завершения из-
бирательной кампании.

Глава калужского штаба «Гражданской 
инициативы» Максим Кац заявил 

”
Ъ“, что 

со стороны обладминистрации «были по-
пытки» заслать в штаб провокаторов. Со-
трудники штаба обнаружили около 40 под-
писей, предположительно оставленных 
провокаторами. Господин Кац полагает, что 
некоторые подписанты намеренно изменя-
ли одну цифру в данных паспорта и допу-
скали подобные ошибки, которые трудно 
обнаружить. Однако эти подписи штаб выя-
вил и сдавать не стал, уточнил он.

Как рассказал 
”
Ъ“ высокопоставленный 

единоросс, господин Кидяев — «отличный 
администратор», но в методах работы ему 
надо «быть человечнее». Он вспомнил, как 
несколько лет назад на выборах в Тамбов-
ской области господин Кидяев ежедневно 
собирал штаб на совещания в шесть часов 
утра, а возглавляя исполком «Единой Рос-
сии», по утрам лично стоял у крыльца штаб-
квартиры и считал сотрудников по головам. 
«Когда он работает в паре с кем-то из товари-
щей, он эффективен, однако если он работа-
ет один, то много на себя берет. Пусть отдох-
нет и подумает»,— сказал партиец. Виктор 
Кидяев вчера подтвердил 

”
Ъ“, что ушел в от-

пуск. Однако он заявил, что сделал это по со-
стоянию здоровья, к тому же выполнил все 
задачи, которые были перед ним поставле-
ны. При этом он отверг обвинения и сказал, 
что технологи работают сами по себе, а он 
сам по себе.

Напомним, Виктор Кидяев был включен 
в состав межрегионального избирательно-
го штаба партии для работы с отдельными 
территориями и прежде всего с Новосибир-
ской областью. При этом общее кураторст-
во территорий было закреплено за секрета-
рем генсовета Сергеем Неверовым. До это-
го господин Кидяев последовательно по-
терял все партийные посты, в частности, 
уступил пост главы исполкома «Единой 
России» Максиму Рудневу. В то же время в 
«Единой России» полагают, что Виктор Ки-
дяев будет выдвигаться в Госдуму и «впол-
не избираем».

Ирина Нагорных;  
Мария Карпенко;  
Виталий Ганнащук, Омск

Коммунисту не присудили 
недостающую подпись
Олега Денисенко не пускают  
на выборы в Омской области 
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Арбитражный суд Карелии (АСК) отменил 
введенные 31 июля обеспечительные ме-
ры по иску республиканского ГУП «Мост», 
которыми администрации Петрозаводс-
ка во главе с Галиной Ширшиной было за-
прещено заключать договоры на обслу-
живание улично-дорожной сети и свето-
форов города. Запрет поставил под уг-
розу не только исполнение полномочий 
мэром Петрозаводска, конфликтующе-
го с главой Карелии Александром Худи-
лайненом, но и безопасность жителей го-
рода. Исправление судебной ошибки де-
монстрирует отсутствие у властей Каре-
лии «карт-бланша на зачистку оппозиции 
 любой ценой», считают эксперты.

Мэрии Петрозаводска удалось в рекорд-
ный срок обжаловать определение АСК, ко-
торым с 31 июля до окончания тяжбы с ре-
спубликанским ГУП «Мост» мэрии запреща-
лось осуществлять любую «закупочную дея-
тельность и правоотношения с третьими ли-
цами», направленные на содержание дорож-
но-мостового хозяйства, тротуаров, остано-
вок общественного транспорта и светофоров 
(см. 

”
Ъ“ от 6 августа). Напомним, «Мост» во гла-

ве с депутатом гордумы Петрозаводска едино-
россом Игорем Шараповым оспаривает рас-
торжение с ним долгосрочного контракта на 
эти работы, которые, по мнению мэрии, вы-
полнялись с нарушениями.

Как сказала вчера 
”
Ъ“ заместитель мэра Ев-

гения Сухорукова, введенные судом обеспе-
чительные меры власти Петрозаводска об-

жаловали, «чтобы предотвратить чрезвычай-
ную ситуацию в городе, к которой они могли 
привести». Политический характер пробле-
ме придавал конфликт между госпожой Шир-
шиной, избранной в 2013 году при поддержке 
«Яблока», и главой региона Александром Ху-
дилайненом: коллапс на дорогах мог приве-
сти к отставке мэра. В поступившей в АСК 6 
августа жалобе (есть у 

”
Ъ“) мэрия напомина-

ла, что она «обязана обеспечивать дорожную 
деятельность в силу законодательства РФ», а 
непринятие ею своевременных мер «приве-
дет к нарушению безопасности дорожного 
движения, может повлечь угрозу жизни, при-
чинение вреда здоровью и имуществу треть-
их лиц». «Сохранение обеспечительных мер 
может привести к нарушению основ государ-
ственного устройства, нарушает право насе-
ления муниципального образования на осу-
ществление местного самоуправления»,— от-
мечалось в жалобе. Власти Петрозаводска так-
же ссылались на угрозу штрафов со стороны 
ГИБДД и просили cуд разъяснить — «каким 
образом мэрия должна исполнять возложен-
ные на нее обязательства». Однако суд вме-
сто разъяснений поспешил раньше предус-
мотренного для рассмотрения жалобы пятид-
невного срока отменить свое решение.

«Закон о контрактной системе закупок 
не просто разрешает, а обязывает муници-
пального заказчика расторгнуть контракт 
в одностороннем порядке, если выяснит-
ся недобросовестность подрядчика (п. 15 
ст. 95 закона). Это правило не позволяет за-

ранее, без изучения всех обстоятельств де-
ла, оценивать перспективы удовлетворения 
иска подрядчика. Обеспечительные меры в 
таких сложных делах суды обычно прини-
мают предельно осторожно»,— сказал 

”
Ъ“ 

партнер юридической фирмы «Инфралекс» 
Артур Рохлин. По его словам, суд не просто 
запретил мэрии проводить аукцион, пред-
мет которого совпадает со спорным кон-
трактом, а, по сути, парализовал всякую де-
ятельность, связанную с эксплуатацией до-
рог и обеспечением безопасности, такие ме-
ры «явно затрагивают публичные интересы 
и могут представлять угрозу для участников 
дорожного движения». Ряд опрошенных 

”
Ъ“ 

юристов отмечает, что АСК нарушил прин-
цип разделения властей: он не может по ГК 
запретить мэрии «осуществление закупок», 
поскольку это прямо относится к предмету 
ее ведения. «А если бы кто-нибудь оспари-
вал расторжение контракта на похоронные 
услуги, суд бы тоже запретил мэрии их ока-
зывать?» — рассуждает один из экспертов. 
«Административное воздействие со сторо-
ны республиканских властей на власти Пет-
розаводска в этом году очевидно. Но отмена 
столь абсурдного судебного решения свиде-
тельствует о том, что карт-бланша на зачист-
ку оппозиции любой ценой власти Каре-
лии из федерального центра пока не получа-
ли»,— считает глава фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Галину Ширшину передумали убирать с дороги
Арбитражный суд Карелии отменил собственное решение

Глава Нижнего Новгорода 
Олег Сорокин заявил, что ре-
шение гордумы об отставке 
сити-менеджера Олега Кон-
драшова законное. Мэр уво-
лит главу городской адми-
нистрации после его выхода 
с больничного. Градоначаль-
ник заявил, что сити-менед-
жер «скачет по больницам» 
ине предоставляет информа-
цию о своем местонахожде-
нии. Мэр, который находится 
в конфликте с губернатором 
Валерием Шанцевым, под-
черкнул, что Олег Кондрашов 
— «любимый ученик»  главы 
региона.

Олег Сорокин пообещал под-
писать распоряжение об уволь-
нении сити-менеджера города 
Олега Кондрашова, как только 
тот появится на работе. Об этом 
он вчера заявил на пресс-кон-
ференции. Напомним, мэр от-
менил свое распоряжение об 
отставке господина Кондрашо-
ва, так как тот оказался на боль-
ничном с 22 июля, когда депута-
ты гордумы Нижнего Новгорода 
уволили сити-менеджера, при-
знав его работу неудовлетвори-
тельной. По словам господина 
Сорокина, Олег Кондрашов «за-
ранее заготовил больничный» о 
прохождении лечения в област-
ной больнице имени Семаш-
ко, а сейчас в администрации 
города никто не знает, где вто-
рую неделю находится их руко-
водитель. Мэр пояснил, что по-
мощница сити-менеджера сооб-
щила ему, что он проходит ме-
дицинское обследование в Мо-
скве. «Скакать по больницам с 
койки на койку и делать вид, что 
лишен всякой возможности пре-
доставить информацию о своем 

местонахождении,— негоже. Ко-
нечно, когда такие решения по-
лучаешь, можно сразу заболеть, 
даже нужно, наверное. Но из 
той информации, что я обладаю, 
частные встречи, визиты идут 
полным ходом»,— сообщил он.

Сити-менеджер является со-
ратником губернатора Валерия 
Шанцева, который находится 
в конфликте с мэром Нижне-
го Новгорода. Противостояние 
обострилось после проведения 
праймериз «Единой России» по 
отбору кандидатов на выборах 
в гордуму. По его итогам список 
партии возглавил вице-губер-

натор, «варяг» Дмитрий Сват-
ковский. Олег Сорокин раскри-
тиковал первую тройку списка, 
после чего в ряде округов про-
тив единороссов, в том числе 
и мэра, выдвинулись главвра-
чи больниц областного подчи-
нения. Валерий Шанцев напи-
сал письмо депутатам гордумы 
и предложил им восстановить 
Олега Кондрашова в должно-
сти, а господину Сорокину при-
грозил увольнением.

Вчера мэр осудил действия 
главы региона. «Мы получали 
грозные месседжи на официаль-
ных бланках с грозными подпи-
сями и хмурыми бровями. Но 
это не решение суда. У меня вы-
зывает удивление, что Валерий 
Павлинович за пять лет совмест-
ной работы обеспокоился толь-
ко оценкой, которую постави-
ла дума его любимому ученику. 

Других вопросов у него, види-
мо, не накопилось»,— заявил он. 
Глава города заявил, что реше-
ние депутатов законно, никем 
не оспорено, судить о его право-
мерности может только прокура-
тура и суд.

В обладминистрации заяви-
ли, что не будут комментиро-
вать «публичные выпады» мэра. 
В «Единой России» также отка-
зались от комментариев. Источ-
ник, близкий к региональной 
власти, пояснил 

”
Ъ“, что нака-

нуне выборов в гордуму обо-
стрилась борьба мэра и губер-
натора за административный 
ресурс в районных админис-
трациях: «Заявления Сороки-
на ослабляют Шанцева, демон-
стрируют наличие конфликта в 
области». Источник 

”
Ъ“ в «Еди-

ной России» полагает, что мэр 
пытается «обратить на себя вни-
мание после того, как в Москве 
поставили крест на его поли-
тическом будущем». Он провел 
параллель с выборами в горду-
му 2010 года, когда конфликто-
вавший с Валерием Шанцевым 
мэр города Вадим Булавинов не 
был переизбран, а главой горо-
да стал поддерживаемый губер-
натором Олег Сорокин.

По мнению политолога Алек-
сандра Белоусова, «публичная 
политика — стихия Олега Соро-
кина». «После выборов в гордуму 
он будет бороться за пост главы, 
для этого мэру нужно занимать 
активную публичную позицию, 
показывать, что не только губер-
натор принимает решение в ре-
гионе»,— считает эксперт.

Роман Кряжев,  
Иван Сергеев,  
Нижний Новгород;  
Андрей Перцев

Сити-менеджера Нижнего встретят отставкой
Мэр города демонстрирует несогласие с губернатором

Суд Ленинского района Севастополя 
запретил проведение на площади На-
химова митинга против властей города, 
инициированного сторонниками спике-
ра заксобрания Алексея Чалого. Суд со-
гласился с мотивацией представителей 
губернатора Севастополя Сергея Ме-
няйло, которые заявили, что не смогут 
обеспечить безопасность мероприятия. 
В то же время городские власти согла-
совали на площади 12 августа концерт 
группы «Ласковый май». Замсекретаря 
генсовета «Единой России» Андрей Иса-
ев заявил, что митинг организовывают 
силы, которые хотят «раскачать ситуа-
цию» накануне выборов в РФ.

Суд Ленинского района Севастополя вче-
ра оставил в силе решение правительства 
города о переносе митинга 12 августа с пло-
щади Нахимова к памятнику Солдату и Ма-
тросу. Член оргкомитета митинга Иван Ко-
мелов сообщил 

”
Ъ“, что сегодня организато-

ры подадут апелляцию. «Мы договорились 
с депутатами заксобрания, которые участ-
вуют в организации митинга, что, если наш 
иск не удовлетворят, они назначат прием 
граждан. Место его проведения мы уточ-
ним позже»,— отметил он. Следует сказать, 
что к подобной практике прибегали пред-
ставители оппозиции, которые не раз орга-
низовывали акции в форме встреч депута-
тов с избирателями, напомнил 

”
Ъ“ депутат 

Госдумы Дмитрий Гудков. Но такие акции 
встречали сопротивление властей: депутат 
Госдумы от КПРФ Владимир Бессонов подо-
зревается в причинении вреда полицей-
ским, которые в 2011 году пытались прер-
вать акцию КПРФ в Ростове-на-Дону, прохо-
дившую в формате встречи с избирателями.

Севастопольские власти объясняли за-
прет проведения акции на площади Нахи-
мова тем, что она не приспособлена для та-
кого количества людей (организаторы по-
дали заявку на 3 тыс. человек, а 23 февра-
ля 2014 года во время «Крымской весны» 
на площади прошел 30-тысячный митинг). 
Организаторам предложили перенести ак-
цию на мыс Хрустальный к памятнику Сол-
дату и Матросу. Это место их не устраивает.

12 августа на площади Нахимова прой-
дет концерт группы «Ласковый май». Про-
дюсер Андрей Разин заявил, что он был со-
гласован с администрацией города «еще 
месяц назад». В попытке срыва концер-
та господин Разин обвинил «Госдеп США». 
Член оргкомитета митинга, депутат заксо-
брания Татьяна Щербакова напомнила 

”
Ъ“, 

что 12 августа исполнится 15 лет со дня ка-
тастрофы подводной лодки «Курск», в ко-
торой погибли 18 севастопольцев. Устраи-
вать увеселительные мероприятия в этот 
день госпожа Щербакова считает «неэтич-
ным». Однако вице-губернатор по внутрен-
ней политике Евгений Дубовик сообщил 
вчера, что концерт приурочен ко Дню мо-
лодежи: «Траурные мероприятия пройдут 
утром, а вечером ничто не мешает прове-
сти концерт. Каждый день кто-то умирает, 
не отменять же из-за этого концерты». От-
метим, что 4 августа о концерте «Ласково-
го мая» в ответе правительства оргкомите-
ту митинга речи не шло. Замдиректора де-
партамента внутренней политики Севас-
тополя Алексей Бахромеев сказал 

”
Ъ“, что 

правительство «не хотело противопостав-
лять» эти мероприятия, и «концерт не по-
мешает проходу граждан к общественному 
транспорту».

Побывавший на выходных в Севастопо-
ле вице-спикер Госдумы, замсекретаря ген-
совета «Единой России» Андрей Исаев за-
явил, что в городе «нет предпосылок для 
протестов», а митинг организовывают си-
лы, которые хотят «раскачать ситуацию на-
кануне большого избирательного цикла, в 
который вступает Россия в 2016 году». «Луч-
ше сходите на концерт группы 

”
Ласковый 

май“, а не на митинг»,— посоветовал он се-
вастопольцам. Источник в окружении еди-
норосса пояснил 

”
Ъ“, что он не транслиро-

вал позицию партии, а «выказал свое лич-
ное отношение».

Напомним, в субботу на заседании по-
литсовета партии власти севастопольские 
единороссы выразили «крайнюю озабочен-
ность» тем, что среди организаторов митин-
га оказались депутаты заксобрания и член 
Совета федерации Ольга Тимофеева, кото-
рые считаются соратниками Алексея Ча-
лого. Членам «Единой России» запретили 
участвовать в организации митинга, а Сер-
гею Меняйло и Алексею Чалому предписа-
но «выступить с совместным заявлением об 
отмене митинга». Политсовет возложил «от-
ветственность за сложившуюся критиче-
скую социально-экономическую ситуацию» 
в Севастополе на «обе ветви власти». Полу-
чить комментарий Алексея Чалого, кото-
рого в правительстве Севастополя называ-
ют «реальным организатором митинга», не 
удалось. «Он в командировке»,— сказал 

”
Ъ“ 

помощник спикера Алексей Филимонов.
Вадим Никифоров, Симферополь; 
Максим Иванов

Митинг в Севастополе 
заглушили концертом
Сторонникам Алексея Чалого подтвердили отказ 
в проведении акции на площади Нахимова
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Олег Сорокин (сзади) 
 считает, что «любимый 
ученик» Валерия Шанцева 
Олег Кондрашов  
(на переднем плане)  
укрывается в больницах
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Три пожизненных срока запросило гособви-
нение на прениях сторон в Северо-Кавказ-
ском окружном военном суде, рассматрива-
ющем уголовное дело экс-мэра Махачкалы 
Саида Амирова и его сообщников, обвиня-
емых в убийстве следователя, покушении 
на прокурора и теракте. Защита Саида Ами-
рова уверена, что все инкриминируемые  
ему преступления совершили боевики,  
к которым он не имел никакого отношения.

Заседание началось с ходатайства прокурора об 
ознакомлении с психологическими характеристи-
ками, данными экспертами в ходе следствия подсу-
димым Саиду Амирову, его племяннику — бывше-
му заместителю мэра Каспийска Юсупу Джапаро-
ву, братьям Абдулмаджиду, Шамсутдину и Магоме-
ду Ахмедовым, а также Мураду Алиеву, Зубаиру Му-
таеву и Магомеду Кадиеву.

Обвиняемые и их защитники возражали, од-
нако суд решил еще раз выслушать мнения пси-
хологов о людях, оказавшихся на скамье подсуди-
мых. В выступлении прокурор отметил, что обви-
няемые, согласно данным двух экспертиз, прове-
денных в Махачкале и в Москве, не страдают каки-
ми-либо психическими расстройствами и несут 
ответственность за совершенные поступки. По его 
словам, у Саида Амирова специалистами были за-
мечены кратковременные эмоциональные изме-
нения после ареста, которые прошли после кур-
са лечения в медицинском учреждении при СИ-
ЗО. «Личности Амирова свойственна высокая са-
мооценка, склонность к риску, лидерские черты 
и эмоциональная сдержанность»,— зачитал обви-
нитель. Далее он огласил позицию обвинения, со-
гласно которой версия СКР была полностью дока-
зана в ходе судебного следствия. Согласно ей, под-
судимые в 2011 году участвовали в организован-
ной преступной группировке (ОПГ), незаконно 
хранили оружие, совершили покушение на убий-
ство начальника отдела прокуратуры Дагестана 
Наталью Мамедкеримову, убийство следователя 
СКР Арсена Гаджибекова и теракт в каспийском 
торгово-развлекательном центре (ТРЦ) «Москва».

Заказчиком двух последних преступлений, 
считают в СКР, выступал Саид Амиров, посредни-
ком — его племянник Юсуп Джапаров, главой же 
ОПГ являлся Магомед Абдулгалимов (Колхозник), 
бывший помощник прокурора Хасавюрта, заклю-
чивший досудебное соглашение со следствием и 
приговоренный Северо-Кавказским окружным 
военным судом в сентябре 2014 года к 11 годам ко-
лонии строгого режима.

По данным следствия, стрелял в Арсена Гаджи-
бекова из автомата Калашникова Магомед Ахме-
дов, следователь, получивший 13 пулевых ране-
ний, скончался на месте; выстрел в торгово-развле-
кательный центр (ТРЦ) «Москва», в результате кото-
рого зданию был причинен ущерб на сумму 1,7 млн 
руб., произвел из огнемета «Шмель» Мурад Алиев. 
Как считает следствие, Арсен Гаджибеков, ослушав-
шись Саида Амирова, изъял во время расследова-
ния документы из районной администрации, а ТРЦ 
«Москва» пострадал из-за того, что принадлежал Ма-
гомеду Абдуллаеву — зятю мэра Каспийска Джама-
лутдина Омарова, с которым мэр Махачкалы не до-
говорился по земельным вопросам. «Фантастика»,— 
бросила реплику из зала жена Саида Амирова.

Прокурор просил суд по совокупности престу-
плений назначить Амирову и Джапарову, а также 
Магомеду Ахмедову пожизненное заключение в 
колонии особого режима с отбыванием первых се-
ми лет в тюрьме, Магомеду Кадиеву — 20 лет заклю-
чения в колонии особого режима, из них первые 
5 лет в тюрьме, Мураду Алиеву — 13 лет колонии 
строгого режима, двум братьям Ахмедовым — Аб-
дулмаджиду и Шамсутдину по 9 лет и Зубаиру Мута-
еву — 12 лет колонии с последующим ограничени-
ем свободы на 2 года. Ему после отсидки запреще-
но выходить из дома после 22 часов, менять место 
работы и жительства без согласования с правоохра-
нительными органами, а кроме того, он не сможет 
посещать массовые мероприятия. Мать братьев Ах-
медовых разрыдалась во время речи прокурора и 
покинула зал, выкрикнув: «Судите лучше преступ-
ников, а не порядочных людей!»

После прокурора выступил адвокат подсуди-
мых Амирова и Джапарова Дмитрий Хорошилов, 
который заметил, что у него сложилось ощуще-
ние, что гособвинитель отсутствовал во время су-
дебного процесса. «Ощущение оставь себе»,— па-
рировал прокурор. После этого господин Хороши-
лов приступил к детальному разбору обвинитель-
ного заключения. Он сообщил, что уголовное де-
ло в отношении Саида Амирова было возбужде-
но незаконно, о чем свидетельствует имеющееся 
у него на руках заключение Конституционного су-
да. «Версия о теракте была выдумана следствием 
для того, чтобы не направлять дело в суд общей 
юрисдикции, где его могли рассматривать при-
сяжные; показания основного свидетеля обвине-

ния Магомеда Абдулгалимова сотканы из проти-
воречий, а заключение специалиста махачкалин-
ской судебной медицинской экспертизы о зафик-
сированных следах от пыток электрическим то-
ком на телах обвиняемых и их избиения замаза-
но в документе, кроме того, все замечания защи-
ты исчезли из уголовного дела»,— обратил вни-
мание суда адвокат. По его словам, мотивы пре-
ступления, названные следствием и поддержан-
ные обвинением, абсурдны.

«Мэр Махачкалы Саид Амиров и мэр Каспийска 
Джамалутдин Омаров — родственники, более того, 
они имеют дружеские отношения, поэтому Омаров 
взял в свои заместители племянника Амирова — 
Юсупа Джапарова, он также назначал и других род-
ственников на посты руководителей образования, 
ЖКХ города»,— добавил адвокат Хорошилов. Защи-
та полагает, что никакого конфликта между двумя 
мэрами не было и земельный вопрос не поднимал-
ся, поскольку в те годы не говорилось о слиянии 
Махачкалы и Каспийска. Адвокат также сообщил, 
что документы, изъятые следователем Арсеном Гад-
жибековым, были возвращены в администрацию. 
Защитники полагают, что вмененные в вину подсу-
димым преступления были совершены не ими, а 
участниками незаконных вооруженных формиро-
ваний, которые действуют в Махачкале.

Напомним, что это уже второй процесс по де-
лу Саида Амирова и его племянника Джапарова. 
Ранее по приговору военного суда они получили 
десять и восемь с половиной лет соответственно 
за подготовку теракта в отношении председателя 
отделения Пенсионного фонда России по Дагес-
тану Сагида Муртазалиева, претендовавшего на 
пост мэра Махачкалы. Сейчас Муртазалиев разы-
скивается СКР за финансирование терроризма и 
заказные убийства.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Саид Амиров защитился боевиками
Гособвинение запросило пожизненный срок для экс-мэра Махачкалы

Полностью признал свою ви-
ну один из главных фигурантов 
громкого уголовного дела о ка-
тастрофе в октябре прошлого го-
да в аэропорту Внуково самоле-
та Falcon 50, на борту которого 
находились президент междуна-
родной нефтегазовой компании 
Total Кристоф де Маржери и три 
члена экипажа. Водитель сне-
гоуборочной машины Владимир 
Мартыненко, в которую врезал-
ся лайнер бизнес-авиации, зая-
вил, что действительно нарушил 
инструкции, выехав на взлетно-
посадочную полосу без разре-
шения диспетчеров. Между тем 
последние, также являющиеся 
обвиняемыми, ни в чем призна-
ваться не намерены. Сам же го-
сподин Мартыненко рассчиты-
вает на суд в особом порядке, 
мягкий приговор и амнистию.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат госпо-

дина Мартыненко Александр Кара-
банов, в понедельник он и его подза-
щитный закончили ознакомление с 
материалами уголовного дела, под-
писав соответствующий протокол. 
По словам защитника, согласно его 
рекомендации Владимир Мартынен-
ко написал в документе о своем от-
ношении к обвинению, что полно-
стью с ним согласен, заявив, что про-
сит применить к нему особый поря-
док судебного производства. Он по-
дразумевает рассмотрение дела без 
судебного следствия, изучения до-
кументов, допроса свидетелей и т. д. 
При этом особый порядок предусма-
тривает, что по приговору обвиняе-
мому может быть назначено наказа-
ние свыше 2/3 от максимально воз-
можного по вмененной статье УК РФ. 
В случае с Владимиром Мартынен-
ко и остальными фигурантами это-
го громкого дела речь идет о статье 
«Нарушение правил безопасности 
движения и эксплуатации судна воз-
душного транспорта, повлекшем по 
неосторожности смерть двух и более 
лиц» (ч. 3 ст. 263 УК РФ), по которой им 
грозит до семи лет лишения свободы.

Адвокат Карабанов не скрывает, 
что он и его клиент надеются на «си-

ницу в руках» — мягкий приговор су-
да и применение к водителю снегоу-
борщика акта об амнистии в связи с 
70-летнием Победы в Великой Отече-
ственной войне. «Мой подзащитный 
может попасть почти под все крите-
рии об амнистии — ему более 50 лет, 
преступление было совершено неу-
мышленное, а по суду он вполне мо-
жет рассчитывать на снисхождение и 
получить меньше пяти лет лишения 
свободы»,— пояснил юрист. По его 
словам, решиться на признание ви-
ны Владимира Мартыненко подвигло 
изучение всех материалов дела и при-
шедшее осознание того, что случи-
лось. Как отмечает господин Караба-
нов, Владимир Мартыненко признал: 
он действительно выехал на взлетно-
посадочную полосу (ВПП) в наруше-
ние действовавших инструкций: за-
просил разрешение на выезд у ди-
спетчера, но поехал, не дождавшись 
ответа. Кроме того, водитель снегоу-
борщика не отрицает, что при этом 
он отстал от колонны и потерял про-
странственную ориентацию на ВПП.

Надо особо отметить, что, по вер-
сии СКР, в момент столкновения с 
Falcon Владимир Мартыненко нахо-
дился в состоянии алкогольного опья-
нения, что зафиксировано в акте ме-
дицинского освидетельствования. 
Впрочем, адвокат со ссылкой на свое-
го клиента поясняет, что водитель вы-
пил кофе с коньяком уже после траге-
дии, но доказать это сейчас уже невоз-
можно, а потому с обвинением при-
шлось согласиться.

Александр Карабанов подчеркива-
ет, что особый порядок по уголовному 
делу о гибели главы Total возможен 
только в том случае, если и все осталь-
ные фигуранты дела будут с этим со-
гласны. «Я призываю остальных обви-
няемых и их адвокатов не занимать-
ся популизмом, а также пойти на при-
знание вины»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат. 

Он также напомнил, что его довери-
тель «покаялся» и даже написал пись-
мо с извинениями семье Кристофа де 
Маржери, переданное через журнали-
стов французской газеты Le Figaro.

Впрочем, как стало известно 
”
Ъ“ 

из источников, близких к следствию, 

остальные пять фигурантов — руко-
водитель полетов аэропорта Внуко-
во Роман Дунаев, диспетчер-инструк-
тор Александр Круглов, диспетчер-
стажер Светлана Кривсун, диспет-
чер руления Надежда Архипова и ве-
дущий инженер аэродромной служ-
бы Владимир Леденев — своей вины 
не признают. Более того, они еще не 
успели закончить ознакомление со 
всеми материалами, которые состав-
ляет 64 основных тома и 5 дополни-
тельных. Между тем особый порядок 
рассмотрения дела в суде возможен 
лишь только в случае признания ви-
ны всеми обвиняемыми. В против-
ном случае дело Владимира Марты-
ненко должно или выделяться в от-
дельное производство и рассматри-
ваться отдельно, или же слушаться 
вместе с остальными.

Адвокат Романа Дунаева Игорь 
Чернецкий пояснил 

”
Ъ“, что почти 

все материалы и вещественные до-
казательства уже изучены, а остались 
«формальности» и для окончания чте-
ния осталось не более нескольких 
дней. По его прикидкам, уже через не-
делю-две обвинительное заключение 
поступит на утверждение в Генпроку-
ратуру, а уже в начале осени будет на-
правлено в суд (скорее всего, Солнцев-
ский районный) для рассмотрения по 
существу. Защитник отметил, что его 
клиент по-прежнему не видит своей 
вины в происшедшем. Более того, по 
его мнению, катастрофу вообще не-
возможно было предотвратить.

«Диспетчерам ставят в вину то, 
что они должны были предвидеть 
непредвиденное — несанкциони-
рованный выезд на ВПП снегоубор-
щика наземной службы. Но сделать 
этого было невозможно!» — уверен 
господин Чернецкий. По его словам, 
команда на взлет экипажу Falcon да-
валась в тот момент, когда полоса 
была свободна. Кроме того, в послед-
ний момент и второй пилот самоле-
та заметил препятствие и дважды 
прокричал об этом, но не диспет-
черу, а своему коллеге, не попытав-
шись сообщить об этом диспетчеру 
или прекратить разгон. «Скорее все-
го, ничего сделать уже было нельзя, 

все решали даже не секунды, а доли 
секунд»,— заявил адвокат. Он также 
отметил, что ранее одним из основ-
ных обвиняемых следствие считало 
все же действия наземных служб. Од-
нако в последнее время, по его сло-
вам, «акценты сместились» и главны-
ми виновниками трагедии называ-
ются уже диспетчеры.

Руководитель юрслужбы Феде-
рального профсоюза авиадиспетче-
ров России Олег Бабич пояснил 

”
Ъ“, 

что в их организации по-прежнему 
убеждены в невиновности коллег и 
готовы делать все для их защиты. На-
помним, что ранее профсоюз не толь-
ко помогал с оказанием юрпомощи, 
но и предлагал многомиллионные 
залоги за помещенных в СИЗО или 
под домашний арестов диспетчеров. 

Господин Бабич также отметил, что 
следствие пока опирается на весьма 
неоднозначные выводы, по его мне-
нию, летно-технических экспертиз, 
хотя выводов Межгосударственного 
авиационного комитета о причинах 
авиакатастрофы во Внуково еще нет. 
Пока материалы российских экспер-
тов еще не представлены француз-
ской стороне, а согласованы они бу-
дут, по предварительным данным, 
не ранее ноября-декабря. То есть, ско-
рее всего, уже когда дело будет рас-
сматриваться в суде.

Между тем, как напомнил госпо-
дин Бабич, СКР еще продолжает рас-
следование в отношении ряда долж-
ностных лиц Госкорпорации по орга-
низации воздушного движения (ГК 
по ОрВД) и аэропорта Внуково. Так, 

по уголовному делу по той же ст. 263 
УК РФ проходят Владимир Ужаков 
— руководитель Московского цен-
тра автоматизированного управле-
ния воздушным движением (ГК по 
ОрВД), его первый зам Александр По-
валий, начальник центра ОрВД аэ-
ропорта Внуково Геннадий Ярмуш и 
сменный директор аэропорта Сергей 
Косик. Правда, все они, по данным 

”
Ъ“, несмотря на претензии следст-

венных органов, продолжают зани-
мать свои посты. Вполне возможно, 
что СКР намерен дождаться решения 
суда по делу их подчиненных и в слу-
чае их осуждения использовать уже 
вынесенный обвинительный при-
говор как решающее доказательство 
вины руководства.

Владимир Баринов

Прочитав дело, снегоуборщик раскаялся
Водитель машины, в которую врезался самолет главы Total, просит осудить его в особом порядке

Защита сына экс-президен-
та Башкирии Урала Рахимова, 
обвиняемого в хищении акций 
«Башнефти» и отмывании дохо-
дов от этой сделки, обратилась 
в СКР с ходатайством об исклю-
чении из материалов расследо-
вания потерпевшей стороны в ви-
де властей республики. В основу 
ходатайства легло решение арби-
тражного суда Москвы, признав-
шего, что акции компании никогда 
не принадлежали Башкирии.

Адвокат Сергей Макаренко обра-
тился в СКР с ходатайством об исклю-
чении Башкирии из числа потерпев-
ших по уголовному делу о хищении 
акций «Башнефти» и отмывании до-
ходов от этой сделки (ст. 160 и ст. 174 
УК РФ). Защита настаивает на пере-
смотре статуса республики, опира-
ясь на решение арбитражного суда 
Москвы, принятого в ноябре прош-
лого года. Тогда, рассматривая иск 
Генпрокуратуры о признании сдел-
ки по продаже контрольного паке-
та акций «Башнефти» АФК «Система» 
и возврате пакета Российской Феде-
рации, суд установил, что Башкирия 
не имела права продавать актив, ко-
торый ей не принадлежал. По мне-
нию адвокатов Урала Рахимова, та-
ким образом, решение СКР о присво-
ении Башкирии статуса стороны, по-
терпевшей по уголовному делу, было 
необоснованным и незаконным.

В июле защита Урала Рахимова 
вышла с предложением к властям 
Башкирии, призвав республикан-
ское Министерство земельных и 
имущественных отношений обра-
титься в СКР с просьбой о снятии ста-
туса потерпевшего. Ответа, по словам 
Сергея Макаренко, пока не поступи-
ло. «Мы считаем, что ответа и не бу-
дет, так как правительство Башкирии 
в том, что касалось дела 

”
Башнефти“, 

не было самостоятельно в своих дей-
ствиях, а действовало по указанию 
СКР, по всей видимости, чтобы были 
основания для продолжения рассле-
дования»,— отметил адвокат.

Руководство Минземимущества 
Башкирии для комментариев вчера 
было недоступно. А в пресс-службе 
правительства региона от коммента-
риев воздержались.

В свою очередь, Сергей Макарен-
ко отмечает, что случаи исключения 
потерпевшего из уголовного дела не 
редкость, они приводят к прекраще-
нию расследования. Он не скрывает, 
что ходатайство в СКР является «адво-
катской тактикой». «А дальше пусть 

Следственный комитет определяет, 
был ли другой потерпевший по делу. 
В данном случае если акции 

”
Башнеф-

ти“ и украли, как считает следствие, то 
точно украли не у Башкортостана»,— 
отмечает защитник. В зависимости от 
результата обращения в СКР адвокаты 
решат, писать аналогичное ходатайст-
во в Генпрокуратуру или нет.

В июле СКР продлил расследова-
ние дела в отношении Урала Рахимо-
ва еще на два месяца — до 28 октября. 
Активных действий, по словам адво-
катов, следствие сейчас не ведет. «По 
всей видимости, все ждут, как будут 
разворачиваться события по заявле-
нию об экстрадиции Урала Рахимо-
ва»,— предположил Сергей Макарен-
ко. Господин Рахимов, напомним, по-
следние несколько лет проживает в 
Австрии, куда Генпрокуратура РФ на-
правила документы о его выдаче.

Дело в отношении бывшего генди-
ректора «Башнефти» было возбуждено 
в апреле прошлого года. Хищения, по 
версии следствия, были совершены 
для продажи за $2,5 млрд в 2009 году 
предприятий башкирского ТЭКа АФК 
«Система», при этом Урал Рахимов яко-
бы использовал служебное положе-
ние своего отца Муртазы Рахимова. По 
версии следствия, план хищения ак-
ций был разработан экс-главой «Баш-
нефти» совместно с предпринимате-
лем Левоном Айрапетяном, который 
находится под домашним арестом. В 
декабре прошлого года «Система» вер-
нула контроль в «Башнефти» государ-
ству. Башкирия в июле получила бло-
кирующий пакет компании.

Адвокат Виталий Буркин полага-
ет, что тактика защиты Урала Рахимо-
ва направлена на прекращение уго-
ловного дела. «Теоретически исклю-
чение потерпевшей стороны из дела 
и отсутствие ущерба должно завести 
следствие в тупик,— полагает он.— 
Другое дело, что многое зависит от 
обстоятельств самого дела. Если оно 
возбуждалось просто о хищении ак-
ций, а не о хищении акций у Респу-
блики Башкортостан, то в уголовном 
деле может быть заменен потерпев-
ший, но в этом случае от его позиции 
тоже будет многое зависеть. Если он 
будет отрицать изъятие акций путем 
хищения, то это тоже ведет следствие 
в тупик. Теоретически и Генпрокура-
тура как по заявлению защиты, так и 
без него с учетом этих обстоятельств 
должна внести в СКР требование об 
устранении нарушения уголовного-
процессуального закона».

Наталья Павлова, Уфа

Башкирию отзывают  
из дела «Башнефти»
Адвокаты Урала Рахимова призывают СКР  
лишить республику статуса потерпевшей

Саиду Амирову, ранее приговоренному  
к десятилетнему сроку, теперь запросили  
пожизненное наказание 
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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Украинская таможенная служ-
ба опубликовала список россий-
ских книг, запрещенных к ввозу 
на территорию страны за про-
паганду «человеконенавистни-
чества, фашизма, ксенофобии 
и сепаратизма». Перечень, со-
ставленный Службой безопас-
ности Украины (СБУ), содержит 
несколько десятков изданий са-
мых разных жанров: от научной 
фантастики и политической пу-
блицистики до исторических 
трудов и сборников журналист-
ских статей. Если таможня об-
наружит их в багаже, это может 
обернуться уголовным пре-
следованием, предупреждают 
украинские юристы. Междуна-
родная организация «Репорте-
ры без границ» уже осудила это 
решение как посягательство 
на принцип свободы слова.

В своем распоряжении таможен-
ная служба Украины предупрежда-
ет, что на территорию страны за-
прещено ввозить литературу, ко-
торая пропагандирует «идеологию 
человеконенавистничества, фа-
шизма, ксенофобии и сепаратиз-
ма», а также «посягает на террито-
риальную целостность и конститу-
ционный строй Украины». В текс-
те говорится, что подобные книги 
являются «методом информацион-
ной войны и дезинформации гра-
ждан Украины».

В списке 38 литературных про-
изведений на русском языке, из-
данных в России. Перечень поража-
ет разнообразием: в нем есть фанта-
стические романы (Федор Березин 
«Украинский фронт. Красные зве-
зды над Майданом»), прокремлев-
ская публицистика (Александр Ду-
гин «Украина. Моя война. Геополи-
тический дневник»; Сергей Глазьев 
«Украинская катастрофа. От амери-
канской агрессии к мировой вой-
не?») и псевдоисторические сочи-
нения (Николай Стариков «Укра-
ина. Хаос и революция — оружие 
доллара»). Кроме того, запреще-
на историческая монография Анд-
рея Козлова «Вся правда об Украин-
ской повстанческой армии», сбор-
ник статей журналистки «Русско-
го репортера» Марины Ахметовой 
«Уроки украинского. От Майдана до 
Востока» и отчет российской право-
защитной организации «Группа ин-
формации по преступлениям про-

тив личности» о нарушениях прав 
человека на территории Украины.

Как удалось выяснить 
”
Ъ“, спи-

сок был сформирован Службой без-
опасности Украины по аналогии с 
перечнем лиц, которым запрещен 
въезд в республику. Именно СБУ пе-
редала перечень литературы тамо-
женным органам. «Государство Ук-
раина должно себя защитить, за-
щитить свое информационное про-
странство,— объяснил 

”
Ъ“ смысл 

запрета источник, близкий к Каб-
мину Украины.— Ввоз литературы, 
призывающей к национальной роз-
ни, ставящий под сомнение терри-
ториальную целостность и незави-
симость Украины, призывающей к 
войне, запрещен».

На сайте украинской тамож-
ни не уточняется, какие последст-
вия будет иметь провоз запрещен-
ной литературы. «Ранее действова-
ла аналогичная практика изъятия 
на границе видео- и печатной про-
дукции, нарушающей нормы мора-
ли,— рассказала 

”
Ъ“ президент Ас-

социации медиаюристов Украины 
Татьяна Котюжинская.— Если речь 
идет о нарушении таможенных 
правил, то наказанием становится 
административный штраф. Пропа-
ганда насилия, войны и тому подоб-
ного — это уже уголовное дело по 
отношению к тому, кто ввозит дан-
ную продукцию».

«Думаю, что нашу книгу запрети-
ли, так как властям Украины непри-
ятно, когда затрагивают тему нару-
шения прав человека в ходе кон-
фликта»,— заявил 

”
Ъ“ историк Алек-

сандр Дюков, координатор Груп-
пы информации по преступлени-
ям против личности. Группа была 
создана в феврале 2014 года и ведет 
мониторинг преступлений «поли-
тического и политико-криминаль-
ного характера». «Мы собираем ин-
формацию о противозаконных дей-
ствиях как украинской армии, так 
и ополченцев,— уверяет господин 
Дюков.— Недавно мы представили 
наш первый годовой отчет на между-
народной конференции в Вене, она 
проходила под эгидой ОБСЕ. Теперь 
этот отчет запретили. О преступлени-
ях против мирных жителей говорят 
и западные правозащитники, но их 
украинские власти запретить не ре-
шаются, а вот нашу книгу — легко».

«Я думаю, что авторы запрета 
мою книжку вообще не читали,— 

заявила 
”
Ъ“ журналистка Марина 

Ахмедова.— Я собрала в ней статьи 
за год — она начинается репортажа-
ми с Майдана. Потом я ездила и в До-
нецк, и во Львов. У меня много укра-
инских друзей, из-за своих текстов 
я ни одного из них не потеряла. Та-
кой запрет — не очень умное реше-
ние для страны, которая деклариру-
ет переход к демократии».

«Такое ощущение, что Украина 
начала копировать далеко не луч-
шие российские практики. Причем 
там они становятся еще хуже»,— 
сетует директор информационно-
аналитического центра СОВА Алек-
сандр Верховский. Он напоминает, 
что в России существует федераль-
ный список экстремистских ма-
териалов, к содержимому которо-
го у правозащитников много наре-
каний. «Но при всей экзотичности 
списка, нравится он нам или нет, 
вопрос о занесении туда книги или 
песни решает суд,— говорит госпо-
дин Верховский.— А здесь даже не-
понятно, кто и на каких основаниях 
принял решение о запрете книг, аб-
солютно непрозрачная процедура».

«Сейчас на границе возможен 
такой порядок действий: книги из 
списка изымает таможня, откры-
вается уголовное дело и проводит-
ся лингвистическая экспертиза,— 
предполагает Татьяна Котюжин-
ская.— Эксперты находят в книгах 
запрещенный контент, и суд выно-
сит соответствующее решение в уго-
ловном деле». Вместе с тем юрист не 
смогла прокомментировать суще-
ствование официального черного 
списка еще до проведения экспер-
тиз. «Тут могут руководствоваться 
практикой Европейского суда по 
правам человека, который оставля-
ет широкие возможности для госу-
дарства в вопросах предваритель-
ных запретов в сфере защиты мора-
ли»,— говорит она. Источник 

”
Ъ“ в 

Кабмине Украины также ссылается 
на опыт ЕС: «Мы действуем в русле 
европейского законодательства, ко-
торое очень строго относится к по-
добным вопросам».

«Запрещение любых СМИ, филь-
мов или книг — это недопустимо с 
точки зрения принципа свободы 
слова,— заявил 

”
Ъ“ глава отдела Вос-

точной Европы и Средней Азии 
”
Ре-

портеров без границ“ Йоханн Бир.— 
Поэтому мы считаем это распоряже-
ние украинских властей неправиль-

ным». Господин Бир подтвердил, что 
«и свобода слова имеет свои ограни-
чения — например, при пропаган-
де терроризма». «Но такие ограни-
чения должны вводиться после су-
дебного решения с учетом междуна-
родных юридических принципов 
— как минимум после трехэтапной 
проверки. Здесь этого очевидно не 
было сделано».

«Подобные действия позорны 
для страны, которая хочет стать ча-
стью европейской культуры,— го-
ворит директор Киевского центра 
политических исследований и кон-
фликтологии Михаил Погребин-
ский.— К книгам Дугина можно от-
носиться по-разному, но то, что он 
пишет, можно изучить. Теперь же 
люди, которые пишут диссертации, 
не смогут эти книги получить. Луч-
шей идеи для недружественных 
Украине пропагандистов власти и 
придумать не могли».

Александр Черных;  
Янина Соколовская,  
Киев

Авторы трудной библиографии
Украина запретила к ввозу книги российских фантастов и публицистов

Ректоры российских университетов вчера 
подвели итоги приемной кампании 2015 го-
да. Как и предполагал ”Ъ“, вузы столкнулись 
с серьезными проблемами при оценке обя-
зательного выпускного сочинения, которое 
в этом году впервые учитывается при посту-
плении. Приемная кампания показала, что 
для проверки десятков тысяч творческих ра-
бот университетам нужно потратить суще-
ственные средства и где-то найти дополни-
тельных преподавателей. В этих условиях 
часть вузов предпочла не оценивать каждое 
сочинение в отдельности, а ставить одинако-
вый дополнительный балл всем, кто его пре-
доставил при зачислении.

К началу августа большинство выпускников 
школ этого года уже определились с продолже-
нием образования: на этой неделе вышли пер-
вые приказы о зачислении на бюджетные ме-
ста в вузах, сейчас продолжается набор студен-
тов-контрактников. Вчера ректоры российских 
вузов напомнили, что этим летом им впервые 
пришлось учитывать оценку за школьное сочи-
нение. Как оказалось, это вызвало у них серьез-
ные трудности.

Напомним, в нынешнем году, впервые с мо-
мента введения ЕГЭ, школьники писали обяза-
тельное выпускное сочинение — еще зимой, что-
бы быть допущенными до летних экзаменов. На 
разработку банка тем сочинений и критериев 
оценивания было выделено около 35 млн руб. В 
отличие от ЕГЭ, сочинения абитуриенты писали 
в своей школе, и проверяли их школьные учите-
ля в формате «зачет-незачет». В результате 95% вы-
пускников успешно сдали экзамен и были допу-
щены к ЕГЭ.

Сразу же после проверки работы были поме-
щены в специальную базу. При поступлении в 
вуз выпускник мог написать заявление для рас-
смотрения его сочинения. Предполагалось, что 
университетские преподаватели проверят ка-
ждую такую работу и поставят за нее оценку — 
до десяти дополнительных баллов ЕГЭ. Офици-
ально вузы могут самостоятельно выбирать, учи-
тывать ли им фактор сочинения. Однако ректо-
ры признавались 

”
Ъ“, что Минобрнауки «насто-

ятельно рекомендовало» оценивать сочинение 
(см. 

”
Ъ“ от 25 сентября 2014 года). Тогда же вы-

сказывались опасения, что вузы не справятся с 
такой масштабной проверкой. «Всего у нас бы-
ло проверено 1300 сочинений,— рассказал вче-
ра ректор МГПУ Игорь Реморенко.— Разумеется, 
это повлекло дополнительные расходы для вуза 
— около 500 тыс. руб.». Ректор с сожалением от-
метил, что многие сочинения носили шаблон-
ный характер, поэтому в среднем за сочинение 
добавляли один или два балла.

Ректор Финансового университета при пра-
вительстве РФ Михаил Эскиндаров считает, что 

у университета нет возможности набрать даже 
на время такой штат русистов, чтобы проверить 
12,5 тыс. сочинений. «Когда человек подает до-
кументы в пять вузов, в каждом вузе ему по-раз-
ному ставят баллы — и начинается такая нераз-
бериха, что мы постоянно будем разбираться 
через Рособрнадзор,— отметил ректор.— Надо 
просто начислять один или два балла за наличие 
самого сочинения».

В итоге так и произошло: большинство вузов 
призналось, что не стало дифференцированно 

проверять работы и просто добавило один-два 
балла всем, кто принес сочинение. Ректор МГЮА 
имени Кутафина Виктор Блажеев объяснил это 
решение тем, что у выпускников было недоста-
точно времени для подготовки к экзамену и им 
было непонятно, как писать выпускное сочине-
ние. А ректор Южного федерального универси-
тета Марина Боровская заявила 

”
Ъ“, что «в этом 

году важно было понять, как будет работать но-
вая система, поэтому на данный момент учиты-
валось лишь наличие сочинения». Чтобы изме-
нить ситуацию, ректоры согласились отказать-
ся от лишних полномочий и предложили убрать 
систему «зачет-незачет». По их мнению, сочине-
ние надо сразу оценивать по пятибалльной шка-
ле и получившуюся оценку добавлять к основ-
ной сумме баллов ЕГЭ.

Анна Барсукова, Александр Черных

Два балла за сочинение
Вузы не смогли проверить творческие работы абитуриентов

Комитет «Гражданское содейст-
вие» пытается в Верховном су-
де отменить приказ Минобрнау-
ки, после выхода которого детей 
беженцев и трудовых мигран-
тов перестали зачислять в обще-
образовательные школы в ряде 
российских регионов, в том чи-
сле в Москве. Министерство об-
разования и науки настаивает, 
что этот приказ никаких преград 
не устанавливает и неправильно 
трактуется на местах.

Региональная благотворительная 
организация помощи беженцам и 
вынужденным переселенцам «Коми-
тет 

”
Гражданское содействие“» обжа-

лует в Верховном суде приказ Мино-
брнауки от 22 января 2014 года №32 
«О приеме граждан в образователь-
ные учреждения». Правозащитники 
не согласны с приказом в части, ко-
торая ставит прием в образователь-
ные учреждения в зависимость от на-
личия регистрации по месту житель-
ства у детей и их родителей. Правоза-
щитники отмечают, что после появ-
ления приказа возникли многочи-
сленные проблемы с зачислением 
детей беженцев и других мигрантов 
без временной или постоянной реги-
страции. Более того, есть случаи отчи-
сления детей, которые уже учились в 
общеобразовательных школах. «Мы 
получили около 50 обращений из 
Москвы и Московской области, есть 
и обращения из других городов. Де-
тей этих людей не принимают в шко-
лы,— рассказала 

”
Ъ“ председатель 

комитета 
”
Гражданское содействие“ 

Светлана Ганнушкина.— В соответ-
ствии со ст. 43 Конституции Россий-
ской Федерации любой ребенок дол-
жен получать образование. Проблема 
связана именно с этим приказом: це-
лый ряд отказов в зачислении детей 
в школы поступил после его выхода». 
Светлана Ганнушкина полагает, что 
Минобрнауки в этом случае необо-
снованно берет на себя функции Фе-
деральной миграционной службы.

В суде комитет представляет инте-
ресы двух заявителей — матери семи-
летней девочки из Сирии, которую не 
зачисляют в первый класс в Москве, и 
отца двух подростков из Узбекистана, 
которые были отчислены из восьмо-
го и десятого классов одной из школ 
Твери. По словам госпожи Ганнуш-

киной, в Твери все закончилось бо-
лее или менее благополучно — пра-
во детей на обучение было доказано 
в местном суде, однако они не могли 
несколько месяцев посещать школу. 
Теперь же заявители оспаривают сам 
министерский приказ.

Координатор проектов комите-
та «Гражданское содействие» Анаста-
сия Денисова рассказала 

”
Ъ“, что про-

блемы с зачислением детей в школы 
возникают у беженцев, которые нахо-
дятся в процедуре определения стату-
са. «Это люди из Сирии, с Украины, из 
Афганистана. Они пребывают в Рос-
сии легально, но регистрации себе 
пока оформить не могут. У части бе-
женцев, которые уже получили раз-
решение на временное проживание 
или вид на жительство, есть дети, ста-
тус которых не урегулирован. Нако-
нец, есть трудовые мигранты из Уз-
бекистана, Таджикистана или Молда-
вии, которые получили в России тру-
довые патенты, но детям регистра-
цию сделать не могут»,— объясни-
ла госпожа Денисова. По ее словам, в 
столице зачисление детей в первый 
класс осуществляется только на элек-
тронном портале госуслуг города Мо-
сквы, где в обязательном порядке тре-
буется указать регистрацию.

По словам Светланы Ганнушки-
ной, во время вчерашнего заседания 
в Верховном суде представитель Ми-
нобрнауки настаивал, что приказ не-
правильно трактуют на местах. «У ме-
ня возникла надежда на то, что хотя 
бы чего-то мы в результате этого про-
цесса добьемся,— сказала она в бесе-
де с корреспондентом 

”
Ъ“.— Может 

быть, к этому приказу будут внесены 
дополнения, которые будут разъяс-
нять — как же брать в школу детей, 
которые не имеют регистрации».

В Министерстве образования на 
запрос 

”
Ъ“ вчера ответили, что сви-

детельство о регистрации является 
только подтверждением факта про-
живания ребенка вблизи школы и 
«отсутствие свидетельства о реги-
страции не может быть причиной 
для отказа в приеме в образователь-
ную организацию». Доступ к общему 
образованию, согласно российскому 
законодательству, предоставляется 
всем детям без исключения, завери-
ли представители ведомства.

Валерия Мишина

Принять нельзя отказать
Правозащитники оспаривают  
приказ Минобрнауки, мешающий 
зачислять в школу детей без прописки

контекст  

Правозащитников  
приняли в Кремле

Вчера члены СПЧ обсудили с первым замести-
телем главы администрации президента Вяче-
славом Володиным выборы, положение ино-
странных агентов и предоставление льгот соци-
ально ориентированным НКО. Правозащитни-
ков обеспокоила ситуация с тем, что предста-
вители непарламентских оппозиционных пар-
тий оказались не допущены до региональных 
выборов 13 сентября. Представитель СПЧ Илья 
Шаблинский предложил концепцию создания 
на выборах 13 сентября мониторингового цент-
ра для правозащитников. Глава СПЧ Михаил 
Федотов подтвердил ”Ъ“, что было одобрено 
создание рабочей группы СПЧ, которая сов-
местно с представителями уполномоченного 
по правам человека в РФ будет заниматься 
«сбором информации и аналитикой на выбо-
рах». Группа должна работать в одном-двух 
«пилотных регионах» для наблюдения за муни-
ципальными и региональными выборами. Вя-
чеслав Володин подчеркнул, что условием со-

здания группы должен быть политически ней-
тральный характер мониторинга. Со своей сто-
роны, господин Володин заверил членов СПЧ, 
что администрация президента заинтересова-
на в легитимности выборов. Во встрече принял 
участие также новый член СПЧ Евгений Ясин, 
который указом президента вчера был включен 
в его состав. Источники ”Ъ“ в АП подчеркнули, 
что включение господина Ясина в СПЧ повыша-
ет статус совета. «Я буду курировать в СПЧ эко-
номические вопросы, но о них на совещании 
речь не шла. Что касается выборов, мой взгляд 
несколько отличается от того, что изложили со-
трудники администрации президента, хочу под-
готовиться, чтобы в следующий раз быть более 
аргументированным»,— сказал ”Ъ“ господин 
Ясин. Елена Тополева-Солдунова отметила, 
что Вячеслав Володин подтвердил вчера наме-
рение создать экспертную группу, которая бы 
занялась в том числе законодательным урегу-
лированием работы социально ориентирован-
ных НКО. Она надеется, что группе удастся 
сформулировать более четкое понятие НКО, 
занимающихся политической деятельностью. 
В частности, разговор зашел о конкретных 
примерах работы НКО. Правозащитники про-
сили чиновников разобраться в ситуации с од-
ной из организаций, работающих на террито-
рии Чечни, которая отстаивает гендерное ра-
венство, но была заподозрена в политичес-
кой деятельности и подверглась проверкам.  
Ирина Нагорных, Максим Иванов

Ректор Московского государственного  
юридического университета Виктор Блажеев 
(слева) и ректор Финансового университета  
Михаил Эскиндаров решили вернуть школе 
оценку выпускных сочинений   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Вице-премьер прилетел в Лонгйир — администра-
тивный центр Шпицбергена, а затем посетил россий-
ский поселок Баренцбург. После этого норвежские 
власти потребовали от России разъяснений, вызвав в 
МИД страны российского посла в Осло.

Сам Дмитрий Рогозин вчера заявил 
”
Ъ“, что «нор-

вежские дипломаты повели себя как арктический 
страус, закопавший голову в снег». «Действия норвеж-
ского МИДа (о депортации с архипелага Шпицберген 
фигурантов санкционных списков.— 

”
Ъ“) вызывают 

крайнее удивление, поскольку РФ не признавала и не 
признает законность появления каких-либо санкци-
онных списков,— заметил он.— Попытка ограничить 
доступ российских граждан к Шпицбергену — это ли-
бо незнание международного права, либо его созна-
тельное нарушение».

В МИД РФ, в свою очередь, уточнили, что запрет 
норвежских властей «не соответствуют духу между-
народного сотрудничества на Шпицбергене на ос-
нове договора 1920 года». «Данная мера норвежских 
властей затрагивает интересы не только России, но и 
всех стран—участниц договора 1920 года, без согла-
сия которых Норвегия не вправе вводить правила, 
ограничивающие установленный этим международ-
ным документом режим свободного доступа на архи-
пелаг»,— добавили в министерстве.

Между тем документ дает возможность двоякого 
толкования. С одной стороны, он дает право догова-
ривающимся сторонам (в 1920 году документ подпи-
сали США, Великобритания, Индия, Дания, Франция, 
Италия, Япония, Норвегия, Нидерланды, Швеция, а в 
1935 году к нему присоединился СССР) на «одинако-
вый свободный доступ для любой цели и задачи в во-
ды, фьорды и порты, право остановки в них», с другой 
— в нем говорится о «полном и абсолютном суверени-
тете Норвегии над архипелагом Шпицберген» и обя-
занности подписантов соблюдать «местные законы и 
постановления».

«Юридически право у Осло на подобные решения 
есть, однако они противоречат сложившейся практи-
ке свободного доступа на архипелаг для экономиче-
ской и исследовательской деятельности»,— пояснил 

”
Ъ“ доцент кафедры международных отношений и 

внешней политики России МГИМО Олег Александ-
ров. При этом, по словам эксперта, Норвегия в послед-
ние десятилетия ищет расширения своего присутст-
вия на Шпицбергене и распространения не только 
политического, но и экономического суверенитета 
на эту территорию, который сейчас, по сути, оспари-
вает только Россия. «С 1978 года норвежцы пытаются 
найти различные юридические лазейки — через ме-
ждународные конвенции о шельфе и положения мор-
ского права, чтобы пересмотреть договор 1920 года,— 
продолжает господин Александров.— Россия же пыта-
ется сохранить свое присутствие на архипелаге — на-
пример, с помощью угольного предприятия в Баренц-
бурге, экономически убыточного, но важного с геопо-
литической точки зрения — как фактора российского 

присутствия». Визит Дмитрия Рогозина на Шпицбер-
ген, по словам эксперта, «тоже был демонстрацией та-
кого присутствия».

По мнению эксперта по международному праву, 
доцента МГИМО Николая Топорнина, конфликт меж-
ду Норвегией и Россией «лежит в политической пло-
скости, а не в правовой». «Норвегия имеет полное пра-
во распоряжаться территорией под ее юрисдикцией 
и, если следовать букве закона, распространять на 
нее санкционные решения, принятые ЕС,— сказал 
он 

”
Ъ“.— Россия, конечно, может оспорить норвеж-

ские регламенты, но это не более чем мнение по по-
воду чужих законов. Поэтому российские отсылки к 
Шпицбергенскому трактату 1920 года в данном слу-
чае не вполне уместны».

В последние годы конфликт вокруг Шпицбергена 
приобрел особое значение в связи с разработкой бога-
того углеводородами арктического шельфа. В мае это-
го года Россия оспорила принятое правительством 
Норвегии решение о распределении лицензий на 
право ведения нефтеразведки и добычи углеводоро-
дов на шельфе Шпицбергена. Российское посольство 
направило МИД Норвегии в связи с этим ноту. «Влас-
ти королевства выставили на 23-й лицензионный ра-
унд участки шельфа, которые пересекают границы 

”
шпицбергенского квадрата“. Данная зона, ограни-

ченная 10 и 35 градусами восточной долготы, а также 
74 и 81 градусами северной широты, обладает особым 
правовым и экономическим статусом согласно Шпиц-
бергенскому трактату 1920 года»,— говорится в май-
ском заявлении МИД РФ. Норвегия же в очередной 
раз заявила, что считает шельф Шпицбергена своим 
и намерена самостоятельно распределять там лицен-
зии — «в соответствии с нормами морского права».

Интересы в норвежском секторе шельфа Баренце-
ва моря есть у российских компаний «Роснефть» (20% 
в блоке 713) и ЛУКОЙЛ (20% в блоке 708). Эти доли ком-
пании получили в ходе 22-го лицензионного раун-
да в 2013 году. ЛУКОЙЛ подавал заявку и на участие в 
23-м раунде, итоги которого пока не подведены. Но по-
лученные российскими компаниями блоки находят-
ся далеко в стороне от «шпицбергенского квадрата». В 
22-м лицензионном раунде власти Норвегии распре-
делили два блока за южной границей квадрата, то есть 
севернее 74-й параллели (операторы — французская 
Engie (ранее GDF Suez) и норвежская Statoil). В 23-м ра-
унде за этой границей предлагается уже восемь блоков.

В то же время в том, что касается исследователь-
ской деятельности в Арктике, в российско-норвеж-
ских отношениях проблем нет, заявил 

”
Ъ“ известный 

исследователь Артур Чилингаров. «Если говорить об 
арктических экспедициях, то отношения между нами 
добрососедские,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Шпиц-

берген мы всегда использовали и используем по со-
гласию норвежской стороны как базу. Нас всегда пу-
скали в упрощенном режиме — по соответствующим 
спискам. Никогда проблем не возникало и, я уверен, 
в будущем не возникнет».

Мария Ефимова, Иван Сафронов,  
Юрий Барсуков

Невъездной архипелаг

Глава МИД Саудовской Аравии 
Адель аль-Джубейр сегодня посе-
тит Москву. Второй за последние 
два месяца визит в Россию пред-
ставителя саудовского руководст-
ва (первым был министр обороны) 
станет новым шагом на пути нор-
мализации отношений двух стран, 
в последние годы оказавшихся 
 замороженными в связи с их проти-
воположными позициями по Си-
рии. Прервав паузу, Россия и Са-
удовская Аравия переходят к торгу 
по вопросам безопасности и дву-
стороннего делового сотрудниче-
ства. Эр-Рияд пытается изменить 
отношение Москвы к режиму пре-
зидента Сирии Башара Асада, су-
ля ей многомиллиардные проекты. 
В свою очередь, Москва продол-
жает продвигать идею широкой ко-
алиции по борьбе с «Исламским 
государством», которая пока не на-
шла поддержки ни Саудовской 
Аравии, ни ее союзника США.

Намеченные на сегодня в Москве 
переговоры глав дипломатических ве-
домств России и Саудовской Аравии 
Сергея Лаврова и Аделя аль-Джубейра 
станут их уже второй встречей за по-
следние дни. Неделю назад Сергей Лав-
ров и Адель аль-Джубейр провели в сто-
лице Катара Дохе трехсторонние пере-
говоры с участием госсекретаря США 
Джона Керри, уделив главное внима-
ние путям урегулирования сирийско-
го конфликта (подробнее см. 

”
Ъ“ от 4 

августа). Однако встреча в Дохе лишь 
зафиксировала разногласия сторон, не 
приблизив их к выработке общей по-
зиции по ситуации в Сирии.

США и Саудовская Аравия настаи-
вают на отставке президента Башара 
Асада и поддерживают отряды воору-
женной сирийской оппозиции, поми-
мо официального Дамаска также счи-
тающей своим противником группи-
ровку «Исламское государство» (ИГ). 
В свою очередь, в ходе переговоров в 
Дохе Сергей Лавров развернуто пред-
ставил партнерам новую инициати-
ву Москвы, ранее изложенную прези-
дентом РФ Владимиром Путиным. Ее 

смысл — в создании в регионе широ-
коформатной международной коали-
ции по борьбе с ИГ.

Несмотря на отсутствие позитив-
ной реакции на предложение Кремля, 
российское внешнеполитическое ве-
домство пообещало «продолжить ди-
скуссию о путях урегулирования кри-
зиса в Сирии, начатую на трехсторон-
них российско-американо-саудовских 
консультациях в Дохе». Как следует из 
заявления МИД РФ, в ходе сегодняш-
них переговоров «получит развитие 
обмен мнениями по тематике россий-
ской инициативы о создании широкой 
международной коалиции по борьбе с 
боевиками 

”
Исламского государства“».

«Российское предложение не полу-
чило поддержки других участников 
встречи в Дохе, так как оно предусма-
тривает участие в коалиции против 

”
Исламского государства“ войск пре-

зидента Башара Асада, который с точ-
ки зрения США и их региональных со-
юзников утратил легитимность. Одна-
ко при этом в Эр-Рияде исходят из то-
го, что поиск путей совместной борь-
бы против ИГ с участием России, не-
смотря на разногласия между Москвой 
и Вашингтоном, должен быть продол-
жен,— пояснил 

”
Ъ“ российский восто-

ковед, автор книги 
”
Саудовская Ара-

вия. XXI век на родине ислама“ Конс-
тантин Дударев.— Это укладывается в 
новую концепцию саудовского руко-
водства, которая состоит в том, что по-
зитивные отношения с США больше 
не должны развиваться в ущерб свя-
зям с Россией».

По словам эксперта, визит Аделя 
аль-Джубейра в Москву — это продол-
жение начатого саудовским королем 
Сальманом нового курса во внешней 
политике, который повлек за собой и 
переоценку отношений с Москвой. В 
рамках этого курса в июне текущего 
года c визитом в России побывал ми-
нистр обороны Саудовской Аравии 
принц Мухаммед бен Сальман (сын ко-
роля Сальмана), который принял учас-
тие в Санкт-Петербургском экономи-
ческом форуме и встретился с Влади-
миром Путиным (Адель аль-Джубейр 

тогда тоже входил в состав делегации 
вместе с министром нефти Али аль-
Наими). Главным итогом встречи ста-
ла договоренность о визите в Россию 
короля Сальмана, намеченном на ко-
нец текущего года. Сегодняшние пе-
реговоры глав дипломатических ве-
домств двух стран станут ключевым 
этапом подготовки российско-саудов-
ского саммита.

Помимо поиска путей взаимодей-
ствия в борьбе с терроризмом одной 
из ключевых тем переговоров Аде-
ля аль-Джубейра в Москве станут пер-
спективы торгово-экономического со-
трудничества. Чтобы подтвердить се-
рьезность своих намерений, Эр-Ри-
яд ранее объявил о готовности выде-
лить $10 млрд для инвестиций в рос-
сийские проекты (сельское хозяйство, 
здравоохранение, розничная торгов-
ля, транспорт и недвижимость). Как со-
общили в Российском фонде прямых 
инвестиций, семь проектов уже утвер-
ждены, в то время как оставшиеся три 
нуждаются в согласовании. «В случае 
реализации эти капиталовложения 
станут самыми крупными по объему 
иностранными инвестициями в рос-
сийскую экономику»,— напомнил 

”
Ъ“ 

Константин Дударев.
Одним из наиболее перспективных 

направлений деловых связей саудов-
ские эксперты и СМИ называют атом-
ную энергетику — в связи с подписан-
ным в июне в Санкт-Петербурге рос-
сийско-саудовским соглашением о со-
трудничестве в мирном использова-
нии ядерной энергии. В рамках согла-
шения, которое официальное Саудов-
ское агентство печати назвало «исто-
рическим», Россия окажет содействие 
в осуществлении программы строи-
тельства в королевстве 16 ядерных ре-
акторов для выработки электроэнер-
гии. Ранее Эр-Рияд заключил ряд по-
добных соглашений с США, Франци-
ей, Аргентиной, Японией и другими 
странами. Тем не менее подписанное 
в Санкт-Петербурге соглашение сдела-
ет Россию одним из ведущих партне-
ров Саудовской Аравии в этой области.

Сергей Строкань

Россия и Саудовская Аравия  
стали чаще встречаться
Визит главы МИД королевства  
ускорит перезагрузку двусторонних отношений

Ситуация вдоль линии разграни-
чения на юго-востоке Украины  
вновь обострилась. Новой горя чей 
точкой стала деревня Старогна-
товка в 60 км к северу отШироки-
но. Представители вооруженных 
сил Украины и военные самопро-
возглашенной ДНР обвиняют друг 
друга в очередной эскалации кон-
фликта. Министр иностранных 
дел Украины Павел Климкин вче-
ра обсудил эту ситуацию с глава-
ми МИДов стран «нормандской 
четверки» (Россия, Германия, 
Франция). Лидеры же ДНР и ЛНР 
призывают созвать встречу «нор-
мандской четверки» на высшем 
уровне, отмечая, что минские 
мирные договоренности «не  
выполняются и летят по всем  
срокам».

Деревня Старогнатовка, в окрест-
ностях которой развернулись боевые 
действия в ночь с 9 на 10 августа, рас-
положена на 60 км севернее села Ши-
рокино, за которое до недавнего вре-
мени шли ожесточенные бои, и на 
30 км восточнее райцентра Волнова-
хи, контролируемого украинской ар-
мией и расположенного на полпути 
из Донецка в Мариуполь. До начала 
войны в селе проживало около двух 

тысяч человек. После заключения 
минских соглашений по урегулиро-
ванию ситуации в Донбассе село ока-
залось на линии разграничения.

Как сообщила украинская сторо-
на, в ночь на 10 августа Старогнатов-
ка была атакована силами самопро-
возглашенной Донецкой народной 
республики (ДНР). «9 августа режим 
прекращению огня был нарушен 127 
раз,— сказано в сообщении на сай-
те президента Украины.— В 3:27 око-
ло 200 боевиков с помощью танков 
пошли на штурм в районе населенно-
го пункта Новоласпа Донецкой обла-
сти. Как доложил президенту началь-
ник Генерального штаба, украинские 
войска дали врагу достойный отпор. 
Украинские войска вернули господст-
вующие высоты». В связи с обострени-
ем на линии соприкосновения прези-
дент Украины Петр Порошенко про-
вел совещание с участием секретаря 
Совета национальной безопасности 
Александра Турчинова, главы Геншта-
ба Виктора Муженко и министра обо-
роны Степана Полторака. В украин-
ском Минобороны уточнили, что про-
тивник был отброшен на 2–3 км, по-
неся «значительные потери в живой 
силе». Семь украинских военных по-
лучили при этом ранения.

Представитель вооруженных сил 
ДНР Эдуард Басурин, в свою очередь, 
назвал заявления Киева провокаци-
ей. Он обвинил украинских военных 
в попытке сорвать перемирие, под-
черкнув, что Старогнатовка и ранее 
находилась под контролем вооружен-
ных сил Украины (ВСУ). «В 5:30 после 
проведения артподготовки подразде-
ления ВСУ совершили попытку про-
рыва линии обороны в районе на-
селенного пункта Белая Каменка,— 
привел он свою версию случивше-
гося.— Получив отпор и потеряв два 
танка, одну БМП, один автомобиль с 
установленным ПТУРом, противник 
отступил. Среди военнослужащих ар-
мии ДНР один раненый».

В свою очередь, представитель 
запрещенного в РФ «Правого секто-
ра» Елена Билозерская сообщила по 
крайней мере о четырех погибших 
и шести раненых украинских воен-
ных в результате ночного боя в рай-

оне села Белая Каменка, которое на-
ходится между Старогнатовкой и Но-
воласпой. Пресс-секретарь организа-
ции Артем Скоропадский в разгово-
ре с 

”
Ъ“ уточнил, что госпожа Било-

зерская входит в центральный совет 
«Правого сектора», но находится на 
фронте как рядовой боец его добро-
вольческого корпуса.

Наконец, еще один собеседник 

”
Ъ“ в Киеве, знакомый с ситуацией 

на линии разграничения, рассказал, 
что речь в этом районе действитель-
но могла идти не о попытке наступ-
ления со стороны сил самопровоз-
глашенной республики, а о развед-
ке боем, которую могли организо-
вать при поддержке «Правого секто-
ра» бойцы 72-й отдельной механизи-
рованной бригады ВСУ.

Тем не менее в МИД Украины со-
бытия под Старогнатовкой назвали 
«тревожным признаком дальнейшей 
эскалации ситуации». «Обстрелы, на-
ступательные действия российско-
террористических войск, запугива-
ния наблюдателей специальной мо-
ниторинговой миссии ОБСЕ — все 
это является частью сознательно вы-
бранной опасной линии на срыв 
минских договоренностей»,— гово-
рится в опубликованном вчера заяв-

лении ведомства. А глава СНБО Алек-
сандр Турчинов заявил, что «Россия 
готовит масштабные провокации на 
востоке Украины».

Накануне в Донецке были сожже-
ны четыре бронированные машины 
наблюдательной миссии ОБСЕ. Это-
му предшествовали митинги против 
работы миссии в Донецке и Луганс-
ке. По словам замглавы миссии Алек-
сандра Хуга, в обоих городах «проте-
сты были хорошо организованы». В 
руководстве ДНР, впрочем, свою при-
частность к организации митингов и 
поджогу машин отрицают, обвиняя 
во всем украинскую сторону: «После 
поджога в этот же день усиливаются 
обстрелы территории ДНР, и миссия 
ОБСЕ не могла выехать и это зафик-
сировать. После этого в украинских 
СМИ выкладывается информация о 
якобы наступлении армии ДНР на по-
зиции ВСУ. Это все было спланирова-
но украинской стороной»,— заявил 
журналистам Эдуард Басурин.

Вчера Петр Порошенко поручил 
министру иностранных дел стра-
ны Павлу Климкину провести сроч-
ные консультации на уровне МИ-
Дов стран «нормандской четверки». 
По итогам его телефонного разгово-
ра с главой МИД РФ Сергеем Лавро-

вым внешнеполитическое ведомст-
во Украины выпустило заявление, в 
котором сказано, что господин Клим-
кин расценивает ухудшение ситуа-
ции в Донбассе как «сознательный 
шаг» ополченцев по срыву минских 
договоренностей. По словам укра-
инского министра, «Россия должна 
принять все возможные меры, что-
бы предотвратить дальнейшее обо-
стрение в Донбассе». В российском 
же внешнеполитическом ведомстве 
вновь подчеркнули, что «залогом на-
хождения взаимоприемлемых реше-
ний имеющихся проблем» является 
«прямой диалог Киева с Донецком и 
Луганском».

В ДНР и ЛНР тем временем счита-
ют, что консультаций на уровне ми-
нистров недостаточно и нужно вновь 
созывать встречу «нормандской чет-
верки» на уровне глав государств. «Га-
ранты должны ответить на вызов то-
го, что произошло. Мы фактически 
констатируем, что комплекс мер (по 
выполнению минских договоренно-
стей.— 

”
Ъ“) не выполняется и летит 

по всем срокам,— заявил вчера пред-
седатель Народного совета ДНР Анд-
рей Пургин.— Без политического ди-
алога мы вряд ли чего-то добьемся».

Илья Барабанов
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Отвод артиллерийских 
систем калибром 
100 мм и больше

Отвод реактивных 
систем залпового 
огня (РСЗО)
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Границы отвода тяжелой техники по минским соглашениям

50 км 70 км 140 кмТерритория под контролем 
ополченцев на 10.08.2015

Территория под контролем  
ополченцев на 15.02.2015

Районы 
артобстрелов

Места 
боестолкновений

ОБСЕ

ОБСЕ

10.08.2015 

Стороны конфликта обвиняют 
друг друга в активных боевых 
действиях

08–09.08.2015 

Украинские силовики 
заявили о наступлении
ополченцев 

09–10.08.2015 

Силовики и ополченцы
обвиняют друг друга 
в наступательных действиях

ОКОЛО   17ТЫС.
ПОЛУЧИЛИ 
РАНЕНИЯ

127 ОБСТРЕЛОВ СВОИХ 
ПОЗИЦИЙ ЗАФИКСИРОВАЛИ 
УКРАИНСКИЕ СИЛОВИКИ*

306 ОБСТРЕЛОВ СВОИХ 
ПОЗИЦИЙ ЗАФИКСИРОВАЛИ 
ОПОЛЧЕНЦЫ*

ОКОЛО 6,8 ТЫС. ЧЕЛОВЕК 
ПОГИБЛО С НАЧАЛА КОНФЛИКТА 
(ДАННЫЕ ООН)

Ополченцы самопровозгла-
шенной Донецкой народной 
республики (на фото — боевая 
позиция под Горловкой)  
в эскалации конфликта видят 
провокацию Киева   
ФОТО МИХАИЛА СОКОЛОВА/ТАСС

Линия разграничения 
сошлась в горячей точке
В Донбассе возобновились боевые действия
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20808,69 (+84,13)
РТС 848,08 (+15,61)
FTSE 100 6736,22 (+17,73)

DAX 30 11604,78 (+113,95)
DJIA* 17601,57 (+228,19)
NASDAQ Composite* 5102,62 (+59,08)

*На 20:47.    По данным агентства Reuters.
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● 48,57тыс. пунктов ● 17,602

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.08.15
Австралийский доллар 47,5348
Английский фунт 99,7650
Белорусский рубль** 41,0813
Датская крона* 94,7757

Доллар США 64,4977
Евро 70,7540
Индийская рупия*** 10,1145
Казахский тенге*** 34,3292

Канадский доллар 48,9658
Китайский юань* 10,3866
Норвежская крона* 78,0740
СДР 89,7434

Сингапурский доллар 46,5452
Новая турецкая лира 23,1299
Украинская гривна* 30,2806
Шведская крона* 73,5956

Швейцарский франк 65,6332
Японская иена*** 51,7430
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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с буквой и духом санкций 
заинтриговали заведующего 
отделом бизнеса 

Владимира 
Дзагуто

В последнее время я с интересом смо-
трел на то, как иностранные инвес-
торы тестируют различные возмож-
ности сотрудничества с российской 
нефтегазовой отраслью, обложен-
ной санкциями США и Евросоюза. 
Понять их можно: санкции санкция-
ми, но и о своем коммерческом инте-
ресе забывать не стоит. Естественно, 
никто откровенно на рожон не пер и, 
например, об арктическом шельфе 
России даже не заикался. Но и за пре-
делами действующих запретов хва-
тает вполне легальных или даже «се-
рых» зон, где, исходя из буквы закона, 
работать с русскими вроде бы не воз-
браняется. Другой вопрос, что кроме 
букв у любого закона есть еще и дух, а 
это субстанция нематериальная и ее 
движения предугадать сложнее.

Например, ЕБРР, которому запре-
тили давать деньги на проекты в Рос-
сии, согласовал кредит ЛУКОЙЛу — 
но на добычу на шельфе Азербайд-
жана. Формально допустимо, так как 
шельф не наш, и претензий у регуля-
торов не возникло. Вон «Роснефть» с 
ExxonMobil заявились на шельф Мо-
замбика, и никакой реакции, как буд-
то в партнерах у американцев не рос-
сийская госкомпания под санкция-
ми. Норвежская Statoil говорит о го-
товности работать с той же «Роснеф-
тью» на шельфе Охотского моря, но 
работать хочет «в рамках, опреде-
ленных санкциями»,— и тут тиши-
на. Shell официально заявила о го-
товности работать с «Газпромом» по 
газу Южно-Киринского месторожде-
ния на шельфе «Сахалина-3», что тоже 
вроде бы не наказуемо — здесь газ не 
под санкциями. И тут вдруг выясня-
ется, что, по мнению Вашингтона, на 
Южно-Киринском якобы есть нефть 
и поэтому санкции точечно расширя-
ют на этот проект.

Пожалуй, я не готов всерьез пред-
полагать, что «Газпром» и Shell оши-
блись в трактовке буквы санкций — 
на этом уровне проекты не планиру-
ют на авось. Да и на гипотетическую 
южно-киринскую нефть партнеры то-
же вряд ли рассчитывали: проекту ва-
жен именно газ. Возможных объясне-
ний точечной бомбардировки «Саха-
лина-3» санкциями может быть не-
сколько. Например, это можно счи-
тать ответным ударом по Shell за го-
товность компании войти в проект 
«Газпрома» Nord Stream-2 — трубо-
провод по Балтике для создания аль-
тернативы по доставке газа в Евро-
пу в обход Украины. Может быть, как 
писал 

”
Ъ“, это попытка строго указать 

на то, что в целом масштабное парт-
нерство, о котором пытаются догово-
риться Shell и «Газпром», не в интере-
сах США.

Но не исключено, что на этот раз 
компании, аккуратно обойдя все бук-
вы санкций, все же разозлили их ду-
ха. В конце концов запреты вводи-
лись не для того, чтобы русские нефть 
не добывали, а для того, чтобы они 
лишних денег не заработали. А если 
экономика Южно-Киринского выгля-
дит перспективно, то букве можно и 
потесниться. Да и прочие компании, 
глядишь, будут поаккуратнее с рос-
сийскими проектами.

вчера

PROMSVYAZCAPITAL B.V.

братьев Ананьевых договори-
лась о покупке контрольного 
пакета банка «Возрождение», 
сообщила пресс-служба Пром-
связьбанка. Сделка произойдет по-
сле одобрения регуляторов, в том 
числе ФАС и ЦБ. «Подобная инве-
стиция будет стратегической, про-
фильной и долгосрочной и не поме-
шает переговорам о возможности 
объединения с Абсолют-банком»,— 
сообщается в официальном релизе. 
Это заявление стало первым офи-
циальным подтверждением намере-
ний структур братьев Ананьевых ку-
пить «Возрождение», о которых ”Ъ“ 
впервые написал 10 июля. Пресс-
служба банка «Возрождение» вчера 
сообщила, что «в настоящее время 
официальных подтверждений осу-
ществления сделок по смене контр-
оля над банком получено не было». 
Также в релизе «Возрождения» под-
тверждается, что на данный момент 
продолжается due diligence в рамках 
возможной консолидации с Абсо-
лют-банком. Отдел финансов

БАНК РОССИИ

опубликовал результаты мо-
ниторинга средних макси-
мальных ставок десяти круп-
нейших банков. По данным ре-
гулятора, в первой декаде августа 
этот индикатор снизился с 10,78% 
до 10,42%. Таким образом, впер-
вые ставка опустилась ниже уровня 
первой декады декабря 2014 года, 
на котором она находилась перед 
резким повышением ключевой став-
ки ЦБ до 17%, спровоцировавшего 
банки повышать ставки по вкладам. 
Регулятор не рекомендует банкам 
привлекать вклады по ставке на 3,5 
п. п. выше нее. Банки, превышаю-
щие этот уровень, становятся объек-
том специального внимания органа 
банковского надзора.  Таким обра-
зом, на текущий момент внимание 
ЦБ могут привлечь банки со ставкой 
по вкладам, превышающей 13,9% 
годовых. «Интерфакс»

«АФИША»

получит нового  управляющего 
директора, им станет Варвара 
Мельникова, сообщили в холдинге 
Rambler & Co Александра Мамута. 
Сейчас госпожа Мельникова также 
занимает должность директора ин-
ститута «Стрелка», инвестором ко-
торого является Александр Мамут. 
Она будет управлять всеми проек-
тами компании, включая одноимен-
ный журнал, сайт, а также проведе-
ние мероприятий. «Афишу» с 2013 
года возглавляла Наталья Галкина. 
Ранее «Афиша» отказалась от выпу-
ска печатных версий «Афиша-Мир» 
и «Афиша-Еда», а журнал  «Афиша» 
стал выходить один раз в месяц 
вместо двух. В феврале 2015 года 
в компанию в качестве креативно-
го директора пришел экс-главный 
редактор Esquire Филипп Бахтин, 
а в августе 2014 года пост главно-
го редактора журнала «Афиша» за-
нял экс-редактор Look at Me  Даниил 
Трабун. Елизавета Макарова, 
 Роман Рожков

АРБИТРАЖНЫЙ СУД  
СЕВЕРО-ЗАПАДНОГО 
ОКРУГА

отказал Samsung во взыска-
нии 84,5 млн руб. платежей 
с Балтийской таможни, отменив 
решения двух предыдущих инстан-
ций. Предметом иска стали тамо-
женные платежи за холодильники-
морозильники, которые компания 
Samsung импортировала в Россию 
в 2012 году, говорится в материалах 
дела. К таможенному оформлению 
российская «дочка» Samsung предъ-
явила 313 деклараций, совершив 
платежи, исходя из сведений о мак-
симальном значении внутренне-
го объема холодильников (брутто). 
Однако компания полагает, что пе-
реплатила 84,5 млн руб., поскольку 
спорные суммы должны быть рас-
считаны, исходя из минимального 
значения, то есть полезного объема 
техники (нетто), следует из материа-
лов дела. ТАСС

правила  
игры

За пределами дейст-
вующих запретов хва-
тает зон, где, исходя 
из буквы закона, ра-
ботать с российскими 
компаниями вроде бы 
не возбраняется. Дру-
гое дело дух закона

«Газпром» впервые офи-
циально назвал стои-
мость «Турецкого пото-
ка» — €11,4   млрд без НДС, 
а с налогами, по расче-
там 

”
Ъ“,— €13,6   млрд. 

По мнению аналити-
ков, эта оценка является 
адекватной и компания 
могла бы найти день-
ги на проект. Но все эти 
цифры пока виртуаль-
ны: сроки строительства 
неясны, итоговое число 
ниток газопровода по-
прежнему неизвестно, 
а контракты с подрядчи-
ками не заключены.

Стоимость экспортного га-
зопровода «Турецкий поток» 
в четырехниточном испол-
нении составит €11,4 млрд 
без НДС, при этом стоимость 
первой нитки — €4,3 млрд, 
заявил вчера первый замна-
чальника департамента по 
управлению проектами «Газ-
прома» Алексей Серебряков. 
Монополия впервые офици-
ально раскрыла затраты на 
«Турецкий поток» с тех пор, 
как в декабре 2014 года за-
менила им закрытый проект 
South Stream. Затраты на мор-
скую часть последнего оце-
нивались в €9 млрд (€13,2 мл-
рд с учетом стоимости креди-
тов), и именно из этой оцен-
ки аналитики до сих пор рас-
считывали возможную стои-
мость «Турецкого потока». Тот 
факт, что первая нитка стоит 
значительно — на 80% — до-
роже последующих, объяс-
няется тем, что в нее включе-
на стоимость береговой ин-

фраструктуры, в частности 
компрессорная станция «Рус-
ская» возле Анапы.

• «Турецкий поток» — про-
ект газопровода через Чер-
ное море до европейской ча-
сти Турции и далее к грани-
це с Грецией. Проектирова-
ние еще не завершено, дли-
на морской части должна 
составить около 910 км, су-
хопутной части по турец-
кой территории — 180 км. 
Планировалось четыре нит-
ки мощностью по 15,75 мл-
рд кубометров газа в год ка-
ждая, первая нитка будет 
предназначена для нужд Тур-
ции, остальные — для тран-
зита газа в ЕС.
Алексей Серебряков на-

звал стоимость газопровода 

без НДС. Так как проект будет 
реализовывать голландская 
структура «Газпрома» South 
Stream Transport B.V., а стан-
дартная ставка НДС в Нидер-
ландах — 19%, цена проек-
та с учетом налогов может 
дойти до €13,6 млрд. Если не 
учитывать стоимость финан-
сирования, то «Турецкий по-
ток» окажется дороже мор-
ской части South Stream на 
51%. Сравнить стоимость фи-
нансирования двух проек-
тов сложно: для South Stream 
«Газпром» собирался привле-
кать проектное финансиро-
вание, а на «Турецкий по-
ток», возможно, сам будет 
привлекать кредиты. В то же 
время, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“ в отрасли, в условиях 

санкций и активного проти-
водействия проекту со сторо-
ны Вашингтона и Брюсселя, 
а также отсутствия европей-
ских партнеров «Газпром» 
все равно едва ли смог бы 
привлечь для проекта креди-
ты дешевле, чем для себя.

По мнению опрошенных 

”
Ъ“ аналитиков, оценка сто-

имости в €13–14 млрд вы-
глядит адекватной. «Мно-
гое зависит от того, как ре-
ально пойдет прокладка: 
если она затянется, стои-
мость проекта вырастет»,— 
отмечает Мария Белова из 
Vygon Consulting. Она пред-
полагает также, что стои-
мость труб (около €1 мл-
рд), закупленных год на-
зад для первой нитки (тог-

да еще South Stream), скорее 
всего, не включена в теку-
щую оценку. Валерий Несте-
ров из Sberbank Investment 
Research допускает, что в сто-
имость первой нитки отне-
сены убытки «Газпрома» по 
расторгнутому контракту 
с Saipem (подрядчик South 
Stream). «Компания сможет 
потянуть этот проект даже 
без проектного финанси-
рования, особенно учиты-
вая поэтапность строитель-
ства»,— говорит он. По мне-
нию источников 

”
Ъ“ в отра-

сли, считать оценку проекта 
точной невозможно, на дан-
ный момент нет ни пони-
мания сроков строительст-
ва, ни законченного проек-
та, ни контрактов с подряд-
чиками.

Оценка проекта остается 
во многом виртуальной еще 
и потому, что строительство 
всех четырех ниток газопро-
вода маловероятно. Как пи-
сал 

”
Ъ“ 10 июля, «Газпром» 

теперь больше рассчитыва-
ет на северный маршрут об-
хода Украины через Балти-
ку (Nord Stream-2), а в «Турец-
ком потоке» может ограни-
читься двумя или вовсе од-
ной ниткой. При уменьше-
нии числа ниток удельные 
расходы (на единицу тран-
спортируемого газа) выра-
стут, но, по мнению собесед-
ников 

”
Ъ“ в отрасли, это не-

принципиально для «Газ-
прома», перед которым сто-
ит стратегическая задача уй-
ти от украинского транзита.

Юрий Барсуков

Деньги на поток
«Газпром» назвал цену газопровода в Турцию

Акционерный конфликт основного 
 владельца «Русской медиагруппы» (РМГ; 
«Русское радио», Maximum, Ru.TV и др.) 
«ИФД-Капитала» Леонида Федуна и Ваги-
та Алекперова с ее миноритарием Серге-
ем Кожевниковым закончился увольнени-
ем последнего с поста гендиректора. Его 
место займет другой сооснователь «Рус-
ского радио» и бывший глава радиовеща-
ния ВГТРК Сергей Архипов. К его кандида-
туре у российских эстрадных продюсеров, 
ранее выступавших против превращения 
РМГ в патриотический медиахолдинг, «во-
просов быть не может».

С 13 августа РМГ в должности гендиректора 
возглавит бывший президент холдинга и один из 
основателей «Русского радио» Сергей Архипов, та-
кое решение принял совет директоров, сообщила 
пресс-служба «ИФД-Капитала», управляющего 78% 
РМГ. Вчера также было принято решение о досроч-
ном прекращении полномочий действующего 
гендиректора Сергея Кожевникова, владеющего 
22% компании. В совете директоров РМГ пять че-
ловек, включая трех представителей «ИФД-Капи-
тала», директора технического департамента РМГ 
Филиппа Кармалито и самого господина Кожев-
никова, не принявшего участия в голосовании.

Причина отстранения Сергея Кожевникова 
от должности — потеря доверия к нему, уточни-
ли вчера в пресс-службе «ИФД-Капитала». «В конце 
апреля был представлен отчет внутреннего ауди-
та, в рамках которого были выявлены эпизоды ис-
пользования служебного положения и средств ор-

ганизации в личных интересах; гендиректор без 
согласования оставил компанию без управления 
на три месяца; на фоне обсуждения потенциаль-
ной сделки начинают возникать разговоры о кор-
рупции в медиахолдинге»,— перечислил предста-
витель «ИФД-Капитала».

Сергей Кожевников вчера сообщил 
”
Ъ“, что го-

тов оспаривать увольнение в суде. «Я нахожусь в 
законном отпуске. Если во время отпуска будут со-
вершены противоправные действия типа переиз-
брания гендиректора — подам в суд»,— сказал он. 
Господин Кожевников в конце июля отбыл в от-
пуск до октября, «потому что много неотгулянных 
дней», объяснял он ранее в интервью 

”
Ъ“.

Сергей Архипов вчера отказался комментиро-
вать назначение, отметив, что контракт с ним по-
ка не подписан.

Увольнение гендиректора РМГ стало следстви-
ем конфликтом акционеров. В конце июня «ИФД-
Капиталъ» объявил, что акционером РМГ станет 
ФГУП «Госконцерт», вскоре продажу 100% груп-
пы одобрила ФАС. Переговоры от имени ФГУПа 
вел Владимир Киселев, рассказывали источники 

”
Ъ“ в медиахолдингах, а возглавляет предприя-

тие его партнер Сергей Бунин. В октябре 2014 го-
да Владимир Киселев и председатель совета ди-
ректоров РМГ Ольга Плаксина предлагали Вла-
димиру Путину сделать «Госконцерт» и РМГ ко-
ординационным центром проекта по созданию 
«эффективнейшей системы идеологическо-про-
пагандистской работы с населением» и взращи-
ванию новых патриотически настроенных ар-
тистов. Эта идея встретила протест популярных 

певцов и продюсеров, включая Григория Лепса, 
Филиппа Киркорова и Стаса Михайлова. В интер-
вью 

”
Ъ“ Сергей Кожевников заявлял, что ему не-

официально предлагали продать «Госконцерту» 
свои 22% РМГ примерно за 750 млн руб., что он 
посчитал заниженной оценкой. По словам знако-
мого господина Кожевникова, тот предлагал ос-
новным акционерам три варианта: оставить си-
туацию как есть, выкупить его долю по рыноч-
ной стоимости либо разделить активы в пропор-
ции 22 на 78, оставив ему канал Ru.TV и одну из 
радиостанций, например «Монте-Карло».

Кандидатура Сергея Архипова может стать 
компромиссной — у большинства российских 
музыкальных продюсеров она не вызывает от-
торжения, в отличие от варианта, при котором 
РМГ попала бы под прямое управление менед-
жмента, связанного с «Госконцертом» и Влади-
миром Киселевым, говорят собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке. Господин Архипов, назначенный новым 
гендиректором РМГ, ранее владел 19% этого хол-
динга, но в 2007 году продал свои акции струк-
турам Леонида Федуна и Вагита Алекперова за 
$47,5 млн, после чего несколько лет руководил 
радиовещанием ВГТРК. Последнее время госпо-
дин Архипов жил в Финляндии, где развивал соб-
ственную радиостанцию. «Мы с уважением отно-
симся к Сергею Архипову, он профессиональный 
человек, придумал идею и название 

”
Русского ра-

дио“, вопросов к его кандидатуре быть не может 
в принципе никаких»,— заявил вчера 

”
Ъ“ продю-

сер Иосиф Пригожин.
Анна Афанасьева

В июле две корейские модели Kia New Rio 
и Hyundai Solaris по продажам обогнали 
самую популярную из моделей АвтоВАЗа 
Lada Granta. Но уже осенью ситуация мо-
жет измениться: как стало известно 

”
Ъ“, 

корейские бренды на фоне падения ру-
бля думают о повышении цен (АвтоВАЗ 
уже поднял цены с августа на 4%). На рын-
ке считают, что осенний рост цен по всем 
брендам неизбежен.

По данным Ассоциации европейского бизне-
са (АЕБ), в июле самая популярная модель Авто-
ВАЗа Lada Granta опять уступила первенство на 
рынке корейским бюджетным моделям Hyundai 
Solaris и Kia New Rio (см. инфографику). До сих 
пор Granta не опускалась на третье место, хотя 
в мае ее обгоняла Hyundai Solaris. В итоге в ию-

ле Hyundai и Kia увеличили рыночные доли на 
1,3 п. п. и 1,7 п. п. соответственно, до 9,3% и 10,2%, 
а их совместная доля на рынке новых легковых 
автомобилей и LCV составила 19,5%. АвтоВАЗ на-
растил свою долю на 0,5 п. п., до 16%.

В целом в июле российский авторынок, по дан-
ным АЕБ, упал на 27,5%, до 131,1 тыс. машин (под-
робнее см. 

”
Ъ-Онлайн“). Реализация Kia и Hyundai 

снизилась на 13%, до 13,4 тыс. машин, и на 15%, до 
12,3 тыс. машин, соответственно, продажи Lada 
— на 25%, до 20,9 тыс. машин. В июне темпы паде-
ния рынка были сильнее — на 30%, до 140,5 тыс. 
автомобилей, но, как говорят собеседники 

”
Ъ“ в 

отрасли, с весны статистика темпов падения про-
даж не совсем показательна. Спад на рынке шел 
и в прошлом году, и сейчас за счет эффекта низ-
кой базы создается иллюзия замедления темпов 

падения. В отрасли уверяют, что июльские прода-
жи значительно хуже июньских. Темпы падения 
выше рынка показывали, например, Renault (на 
35%, до 9,9 тыс. машин) и Nissan (43%, до 5,2 тыс.).

Гендиректор ГК «Темп-Авто» (дилер Lada, УАЗ, 
Ford, Kia) Дмитрий Агасаров считает, что сни-
жение продаж Lada связано с ожиданием но-
вых Vesta и X-Ray. Президент «Фаворит Моторс» 
(в частности, крупнейший дилер Kia) Владимир 
Попов добавляет, что у АвтоВАЗа самая чувстви-
тельная аудитория, и соглашается, что «потреби-
тели ждут новых моделей». Спад спроса на брен-
ды альянса Renault-Nissan дилеры объясняют в 
основном снижением покупательской способно-
сти клиентов.

деловые новости  — с9

«Русское радио» вернули к основам
Новым гендиректором холдинга станет Сергей Архипов

Автоконцерны не выдерживают курс
На рынке вновь ждут роста цен на машины
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 11 августа 2015 №143   l   Коммерсантъ
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0,35% ● 0,3116

0,06 п.п.
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0,0
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0 60,0

0
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60млрд руб. ● 26,31

11,12%
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1,30тыс. $ / тр. унц.
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0,00% 1,12%

● 1,105$ млрд ● 775,9

В понедельник на валютном рын
ке рубль праздновал небольшую 
победу. По итогам биржевых тор
гов курс доллара опустился ниже 
уровня 64 руб./$, а курс евро — 
 ниже 70 руб./€. Впрочем, курс рос
сийской валюты в наибольшей 
степени определяется движения
ми цены на нефть, которая вчера 
выросла на данных о рекордном 
импорте нефти Китаем и ожида
ниях внеочередного заседания 
стран ОПЕК. С поддержкой рубля 
вчера выступил Банк России, про
гнозирующий низкий спрос на 
валюту для погашения внешних 
платежей до конца года.

После трех недель непрерывного 
роста на российском рынке на теку-
щей неделе доллар начал стремитель-
но терять завоеванные позиции. Если 
в начале торгов понедельника амери-
канская валюта по инерции продол-
жила укрепляться и ее курс поднялся 
до отметки 64,69 руб./$., то по итогам 
торгов он снизился до 63,06 руб./$. 
Этот результат на 93 коп. ниже значе-
ний закрытия пятницы. Ослабила по-
зиции и европейская валюта. По ито-
гам торгов понедельника курс евро 
остановился на отметке 69,47 руб./€, 
снизившись за день на 67 коп.

Динамика курса рубля во многом 
продолжает определяться поведени-
ем цен на мировом рынке нефти. По 
данным агентства Reuters, в понедель-
ник в самом начале торгов стоимость 
североморской нефти Brent достигала 
отметки $47,4 за баррель, что на 0,5% 
ниже закрытия пятницы. Стоимость 
российской Urals снижалась до $46,2 
за баррель. Однако по итогам торгов 
котировки нефти поднялись до отме-

ток $48,6 и $47,4 за баррель соответст-
венно, что выше закрытия пятницы 
на 1,8%. Игре нефтяных трейдеров на 
повышение способствовало сообще-
ние о том, что Китай увеличил импорт 
нефти в июле примерно на 30% — до 
рекордного объема 30,7 млн тонн. «Ки-
тай воспользовался падением цен на 
нефть»,— заявил агентству Bloomberg 
главный рыночный аналитик 
Confluence Investment Management 
Билл О’Грейди.

Впрочем, нефтяные «быки» были 
рады и заявлению министра энергети-
ки Алжира Салаха Хебри о том, что 
страны—члены ОПЕК ведут перегово-
ры о возможности проведения экс-
тренного заседания в условиях резко-
го падения цен нефть. Председатель 
совета директоров ливийской корпо-
рации National Oil Наги Элмаграби 
поддержал идею внеочередного со-
брания картеля. «Мировые поставки 
должны быть сокращены для того, 
чтобы поднять цены»,— заявил в по-
недельник господин Элмаграби.

Улучшению настроений инвесто-
ров должны способствовать данные 
Центрального банка о выплатах по 

внешнему долгу (см. материал на 
стр. 1). По оценкам ЦБ, из $61 млрд об-
щей суммы платежей по внешнему 
долгу банков и нефинансовых органи-
заций, приходящихся на период с сен-
тября по декабрь, фактические плате-
жи за могут составить лишь $35 млрд. 
Тем самым регулятор предпринял по-
пытку успокоит инвесторов, которые 
опасались повторения ситуации кон-
ца прошлого года. Напомним, что од-
ним из ключевых факторов обесцене-
ния рубля осенью 2014 года стали 
крупные платежи по внешнему долгу 
российских компаний, которые выну-
ждены были активно покупать валю-
ту на внутреннем рынке. Сообщения 
ЦБ о погашениях внешнего корпора-
тивного долга обнадеживают участни-
ков рынка, но вряд ли будут сильно 
влиять на ход торгов, отмечает глав-
ный аналитик Нордеа-банка Дмитрий 
Савченко. «В условиях падения цен на 
нефть и ожиданий роста ставок в США 
рубль неизбежно будет терять пози-
ции, несмотря на словесные интер-
венции регулятора»,— отмечает го-
сподин Савченко.

Виталий Гайдаев

Рубль укрепился извне
Его курс поддержали Китай и валютные долги

контекст  

БАНКИ

«Русский стандарт»  
получил добро  
на ОФЗ

Банк «Русский стандарт» вошел в перечень ут
вержденных банков для докапитализации че
рез механизм ОФЗ. Сумма докапитализации 
банка может составить 5 млрд руб. Документ 
опубликован на сайте правительства. «Пере
чень банков для осуществления Агентством 

по страхованию вкладов (АСВ) мер по повы
шению их капитализации дополнен банком 

”Русский cтандарт“ с суммой докапитализации 
5 млрд руб.»,— следует из документа. Сегодня 
правительство также обнародовало список 
из десяти региональных банков, которые бу
дут докапитализированы. Отмечается, что до
капитализация будет проводиться через банк, 
находящийся под контролем АСВ,— «Россий
ский капитал». Общий объем направляемых 
средств составит 8,47 млрд руб. ТАСС

Сбербанк  
намерен разыскать  
зарубежное имущество 
должников

Сбербанк ищет алгоритм поиска информации 
о должниках и их активах за рубежом, а также 

организации и розыска этих активов. Банк 
объявил конкурс на оказание консультаци
онных услуг, свидетельствует его закупочная 
документация. Начальная цена договора — 
7 млн руб. Цель закупки — выработать алго
ритм действий для получения максимально 
исчерпывающей информации о должниках 
и их активах за пределами РФ по результатам 
поиска в источниках в интернете, а также ор
ганизации и розыска зарубежного имущества 
должников. Победитель конкурса должен про
вести комплексный анализ действующего за
конодательства иностранных государств, ре
гламентирующего порядок получения инфор
мации о должниках и их активах за пределами 
РФ. Кроме того, консультант должен разрабо
тать модель действий кредитора по получе
нию информации об активах должника за пре
делами РФ в целях розыска его имущества. 
«Интерфакс»

В условиях молчания финан
совых властей ситуация вокруг 
вдруг оказавшихся проблемн
ыми банков группы «Лайф» 
с  более чем 100 млрд руб. вкла
дов продолжает осложняться. 
С одной стороны, крупнейшему 
 Пробизнесбанку дали возмож
ность контролируемо проводить 
платежи, с другой — встали рас
четы по вкладам практически 
во всех банках группы, введена 
временная администрация во 
второй по величине банк «Экс
прессВолга», растет беспокойст
во населения. Впрочем, по дан
ным 

”
Ъ“, поиски санаторов да

ют некоторые результаты и си
туация может разрешиться 
в ближайшие дни.

По сравнению с пятницей ситуа-
ция вокруг Пробизнесбанка и других 
кредитных организаций группы 
«Лайф» в понедельник несколько из-
менилась. Во-первых, по данным 

”
Ъ“, 

Банк России вновь подключил Про-
бизнесбанк к БЭСП (система банков-
ских электронных срочных плате-
жей ЦБ), что дает ему возможность 
проводить платежи под жестким 
контролем временной администра-
ции. В пятницу, когда на период полу-
чения контроля над банком времен-
ной администрации АСВ банк был от-
ключен от БЭСП, это было невозмож-
но, что вызвало беспокойство корпо-
ративных клиентов.

Впрочем, в понедельник стало из-
вестно о перебоях с возвратом вкла-
дов из банка. Об этом написали кли-
енты банка на форуме Banki.ru. В 
колл-центре Пробизнесбанка сооб-
щили, что запись на выдачу средств 
по телефону не проводится, записать-
ся можно только в отделении банка и 
там же узнать возможную дату получе-
ния средств. «Но забирать средства не 
нужно, лицензия у банка не отозвана, 
у нас просто идет проверка,— завери-
ла сотрудница колл-центра.— К тому 
же в любом случае ваши средства за-

страхованы государством». Обзвон 

”
Ъ“ колл-центров других банков, вхо-

дящих в общую с Пробизнесбанком 
группу «Лайф» («Экспресс-Волга», Газэ-
нергобанк, ВУЗ-банк, банк «Пойдем» и 
санируемый Пробизнесбанком са-
марский банк «Солидарность»), пока-
зал, что ситуация в них похожая. Где-
то рекомендовали приходить и запи-
сываться, где-то без записи средства 
выдавали, но с ограничениями. Как 
уточнил сотрудник колл-центра бан-
ка «Экспресс-Волга», ограничения бы-
ли введены из-за работы в банке вре-
менной администрации. Таким обра-
зом, как выяснилось, временная ад-
министрация АСВ проводит оценку 
уже в двух крупнейших банках груп-
пы, в то время как в пятницу речь шла 
только о головном Пробизнесбанке (у 
него средств физлиц — 27,1 млрд руб., 
у «Экспресс-Волги», которая по акти-
вам меньше,— 39,5 млрд руб.) В колл-
центрах остальных банков группы 
возможное наличие временной ад-
министрации либо отрицали, либо 
не отвечали на этот вопрос.

При этом, несмотря на волнение 
клиентов, каких-либо официальных 
заявлений ЦБ по поводу происходя-
щего в понедельник, так же как и в 
пятницу, не последовало. Более того, 
информация о введении временной 
администрации в банки группы так 
нигде и не раскрыта. И если сроки 
раскрытия этих данных на сайте регу-
лятора не регламентированы, то в фе-
деральном реестре сведений о бан-
кротстве ЦБ по закону обязан был 
опубликовать данные в течение одно-
го рабочего дня, указывает партнер 
Lidings Андрей Зеленин. Если до сих 
пор этого не было сделано, не исклю-
чено процессуальное нарушение со 
стороны регулятора, указывает он.

Молчание ответственных госорга-
нов провоцирует ситуацию разви-
ваться далеко не по лучшему сцена-
рию. В отсутствие каких бы то ни бы-
ло комментариев ЦБ и АСВ на этот 
счет граждане и компании традици-

онно пытаются решить свои пробле-
мы сами и любой ценой вывести 
деньги из банка либо, если речь о 
крупных суммах, раздробив их, заве-
сти под госстраховку (сейчас 1,4 млн 
руб.). Интересно, что в ситуации пол-
ной неопределенности со стороны го-
сорганов клиентам теперь уже пыта-
ются помочь и сотрудники банка. 
«Если сумма больше 1,4 млн руб., то 
лучше ее разделить на несколько че-
ловек, например, родственников, так 
будет надежнее»,— посоветовали в од-
ном из колл-центров.

Это плохой совет на случай отзы-
ва лицензии: АСВ оспаривает все та-
кие сделки. В случае санации дроб-
ление не считается незаконным. Но 
вопрос в том, будет ли она. Объем 
вкладов в банках группы свыше 
100 млрд руб. этому способствует. Но 
неизвестен точный масштаб пробле-
мы и не очерчен круг желающих 
участвовать в оздоровлении. По сло-
вам нескольких собеседников 

”
Ъ“, 

вчера в ЦБ должно было состояться 
совещание о судьбе банков группы. 
Впрочем, другой источник 

”
Ъ“ указы-

вает, что решение будет принимать-
ся в среду, так как владельцы группы 
ведут переговоры с потенциальны-
ми санаторами. Длинной очереди из 
них пока нет. Правда, если в пятницу 
был единственный очевидный по-
тенциальный мегасанатор в лице 
«Российского капитала», новый глава 
которого Михаил Кузовлев сам когда-
то работал в Пробизнесбанке, то в по-
недельник, по данным 

”
Ъ“, появи-

лись и интересанты с рынка. В част-
ности, обсуждается и вариант сана-
ции Пробизнесбанка с участием Мос-
ковского кредитного банка (МКБ). 
Источник, близкий к МКБ, уточнил, 
что такой вариант возможен, но мно-
гое зависит от условий санации. В 
Пробизнесбанке, ЦБ и АСВ ситуацию 
не комментируют.

Валерия Францева,  
Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

У группы «Лайф» осложнилась жизнь
ЦБ и АСВ сохраняют неопределенность вокруг ситуации в банках

Верховный суд вскоре должен 
внести ясность в вопрос право
мерности взыскания компенса
ции морального вреда в пользу 
юридических лиц. Ранее Выс
ший арбитражный суд (ВАС) из
начально придерживался мне
ния, что нельзя удовлетворять 
требования о таком взыскании, 
потому что юридическое лицо не 
может испытывать физических 
и нравственных страданий. Од
нако затем эта точка зрения пре
терпела изменения, и судебная 
практика последнего времени 
не столь однозначна.

Вчера на заседании коллегии по 
экономическим спорам (КЭС) рассма-
тривалось дело о возмещении мо-
рального вреда юридическому лицу. 
ООО «МХС Групп» взыскивало 49 тыс. 
руб. с Федеральной службы судебных 
приставов (ФССП), обосновывая это 
тем, что на протяжении долгого вре-
мени с начала исполнительного про-
изводства компания не извещалась «о 
мерах, направленных на исполнение 
судебного акта, результате и причи-
нах невозможности его исполнения».

В январе 2014 года ООО «МХС 
Групп» взыскало с индивидуального 
предпринимателя задолженность по 
арендной плате за субаренду нежило-
го помещения и пеню за просрочку 
оплаты в размере немногим более 
99 тыс. руб. Компания направила ис-
полнительный лист в Пермское 
управление ФССП в марте 2014 года, а 
затем два запроса о ходе исполнитель-

ного производства в мае и августе, но 
ответов не получила. К октябрю реше-
ние так и не было исполнено, и ком-
пания обратилась в суд с новым 
иском о взыскании морального вре-
да, посчитав, что находится «в состоя-
нии длительной неопределенности».

Суды трех инстанций поддержали 
позицию истца и взыскали 50% от ука-
занной в исполнительном листе сум-
мы, указав, что судебные акты арби-
тражных судов являются обязатель-
ными и подлежат исполнению. Со-
славшись на закон об исполнитель-
ном производстве, суды также отме-
тили, что приставы обязаны прини-
мать меры, направленные на испол-
нение судебного решения, а доказа-
тельств принятия таких мер ФССП не 
представила.

Как вчера сообщили 
”
Ъ“ в Верхов-

ном суде (ВС), КЭС не стала отправлять 
дело на новое рассмотрение и отме-
нила все решения нижестоящих су-
дов. Мотивы решения КЭС будут по-
нятны только после опубликования 
полного текста в картотеке арбитраж-
ных дел. Ранее ВАС придерживался 
мнения, что требования о взыскании 
компенсации морального вреда в 
пользу компании не подлежат удов-
летворению, так как юридическое ли-
цо не может испытывать страданий. 
Павел Герасимов, партнер юридиче-
ского бюро «Падва и Эпштейн», напо-
минает: «Постановление ВС от 2005 
года позволяло взыскивать мораль-
ный вред, а после изменения ГК в 
2013 году правила изменились, и, 

если следовать букве закона, сейчас 
взыскание морального вреда в пользу 
юрлиц невозможно».

Однако российская судебная пра-
ктика знает и другой подход. Так, в де-
ле о «МХС Групп» судья первой инстан-
ции Марина Катаева ссылалась на по-
становление ЕСПЧ по делу «Компания 

”
Комингерсол С.А.“ против Португа-

лии». В этом решении указано, что 
ЕСПЧ «не может исключать возмож-
ность присуждения компенсации за 
моральный вред коммерческой орга-
низации», а чрезмерная длительность 
судебного разбирательства «может 
причинить компании, директорам и 
акционерам значительное неудобст-
во и длительную неясность». Ссылка 
на решение ЕСПЧ часто используется 
в практике арбитражных судов Мос-
ковского округа в схожих спорах, ука-
зывает господин Герасимов.

Управляющий партнер АБ «Барто-
лиус» Юлий Тай полагает, что в пер-
вую очередь необходимо дождаться 
мотивировочной части решения КЭС. 
«Странно, что нижестоящие решения 
были отменены, но именно в данном 
деле есть несколько моментов, исходя 
из которых КЭС могла не поддержать 
компанию. ВС должен учесть, на-
сколько бездействие приставов при-
чинило ущерб, какое именно бездей-
ствие имело место, насколько само 
общество занимало активную пози-
цию и могло ознакомиться с ходом ис-
полнительного производства»,— рас-
суждает юрист.

Андрей Райский

Со страданием на юридическом лице
Получат ли компенсацию морального вреда только граждане

Однако по мере развития проекта 
доля операций, реализуемых на базе 
карт Visa и MasterCard, очевидно, со-
кратится, указывает он. В пресс-служ-
бе «Ростеха» подтвердили планы по со-
зданию подобного проекта. Получить 
комментарий в НСПК вчера вечером 

”
Ъ“ не удалось.

• «Юнион Кард» — региональная 
 платежная система (г. Тольятти) — 
работает с 1997 года. На начало 
2015 года, согласно информации 
 компании, она эмитировала 1,3 млн 
карт (из 230 млн всех карт, эмити-
рованных в России, по данным ЦБ) 
и имела 13,4 тыс. банкоматов 
( всего по данным ЦБ, в России их — 
223,5 тыс.).
«Юнион Кард» не посторонняя «Ро-

стеху» система. Весной этого года го-
скорпорация заявила о планах прио-
брести блокпакет «Юнион Кард» и да-
лее нарастить долю (см. 

”
Ъ“ от 25 мар-

та). Это объяснялось тем, что кэптив-
ная платежная система позволит со-
здать альтернативную платформу для 
НСПК, поучаствовать в которой «Ро-
стех» хотел с самого начала обсужде-
ния этой идеи.

Несмотря на то что пока «Ростех» не 
имеет прямого участия в проекте 
НСПК, вопрос об импортозамещении 
технологий в области связи, передачи 

и хранения данных имеет к нему пря-
мое отношение. «Не исключено, что 

”
Ростех“ вернулся к идее предложить 

платформу для НСПК и ведет разра-
ботки технологий для пластиковых 
карт в рамках процесса импортозаме-
щения, профиль деятельности 

”
Росте-

ха“ это позволяет,— считает замна-
чальника управления развития депо-
зитных и комиссионных продуктов 
Абсолют-банка Алексей Перов.— От-

крытым остается вопрос о разработке 
чипов, которые сейчас закупаются на 
Западе и пока достойных российских 
аналогов не имеют. Возможно, 

”
Ро-

стех“ будет тестировать эти разработ-
ки на 

”
Юнион Кард“».

Впрочем, реализуя амбициозный 
проект, «Ростех» мало беспокоится о 
комфорте пользователей зарплатных 
карт, указывают участники рынка. 
«Эквайринговая сеть 

”
Юнион Кард“ 

фактически отсутствует и в основном 
представлена небольшой сетью АТМ 
для снятия наличных»,— уточняет 
Алексей Перов. Впрочем, прямых на-
рушений в действиях «Ростеха» в пере-
воде зарплатных проектов на «Юнион 

Кард» ни эксперты, ни профильные 
ведомства не видят. В Федеральной ан-
тимонопольной службе (ФАС), кото-
рая в 2013 году признала Миноборо-
ны нарушающим конкуренцию, за ре-
шение перевести свои предприятия 
на обслуживание в ВТБ затруднились 
оценить действия «Ростеха». «Тогда 
речь шла о ведомстве, сейчас о госком-
пании, и ограничение выбора пла-
тежных систем — это вопрос неодноз-

начный, надо разбираться»,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в ФАС. По словам Алексея Перо-

ва, недавние поправки к Трудовому 
кодексу оговаривают возможность 
выбора физлицом банка для зарплат-
ного обслуживания, а не платежной 
системы. По мнению руководителя 
аналитического департамента QB 
Finance Дмитрия Кипы, банкам, об-
служивающим «Ростех», выгоднее со-
гласиться на его условия, ведь в итоге 
«Ростех» может выбрать другие банки, 
а заполучить нового подобного кли-
ента банкам будет непросто.

Юлия Локшина,  
Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева

«Ростех» ставит на свой пластик
с1

500 тысяч сотрудников «Ростеха»  
и его «дочек» получат карты «Юнион Кард»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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«Газпром» повысил прогноз экс-
порта газа в дальнее зарубежье 
по итогам 2015 года до 160 млрд 
кубометров: европейские потре-
бители этим летом резко увели-
чили закупки газа. В то же время 
цена на российский газ из-за па-
дения котировок нефти может 
оказаться ниже — лишь $235–242 
за тысячу кубометров, то есть 
долларовая экспортная выруч-
ка «Газпрома» может снизить-
ся более чем на 27%. Но рубле-
вые показатели монополии пока 
выглядят неплохо за счет деваль-
вации национальной валюты.

Прогноз экспортной цены «Газ-
прома» на 2015 год для дальнего за-
рубежья составляет $235–242 за ты-
сячу кубометров, сообщил вчера за-
меститель начальника департамен-
та «Газпром экспорта» Андрей Зо-
тов. Это чуть ниже апрельских оце-
нок зампреда правления «Газпрома» 
Александра Медведева: он тогда ори-
ентировался на среднюю цену экс-
порта $242 за тысячу кубометров ис-
ходя из прогноза цены нефти Brent 
$55 за баррель (цены долгосрочных 
контрактов компании привязаны к 
стоимости нефтепродуктовой корзи-
ны). Но свои ожидания по объемам 
поставок «Газпром», напротив, повы-
сил. Если еще в июне назывался уро-
вень экспорта в дальнее зарубежье 
153–155 млрд кубометров, то сейчас 
он, по словам господина Зотова, со-
ставляет 156–160 млрд кубометров. 
«Если продолжатся те отборы, кото-
рые идут сейчас, до конца года, то во 
втором полугодии экспорт может со-

ставить 82–84 млрд кубометров»,— 
пояснил он. Исходя из этих данных 
экспортная выручка «Газпрома» от 
поставок в дальнее зарубежье в 2015 
году может составить от $36,66 млрд 
до $38,72 млрд. В 2014 году этот по-
казатель составил $50,6 млрд, хотя 
экспорт в Европу и Турцию составил 
147,2 млрд кубометров.

Пока финансовые показатели 
«Газпрома» в этом году в плюсе. Чи-
стая прибыль монополии по МСФО 

за первый квартал увеличилась в 
1,7 раза, до 382,1 млрд руб., выруч-
ка выросла на 5,8%, до 1,65 трлн руб. 
При этом чистая выручка от прода-
жи газа в Европу и другие страны 
увеличилась на 12%, до 543 млрд руб. 
«Газпром» это объяснил «увеличени-
ем обменного курса», то есть падени-
ем рубля, но признал, что в первом 
квартале это было «частично ком-
пенсировано снижением объемов 
газа на 16%». Чистый долг «Газпрома» 
на конец квартала составлял 1,45 тр-
лн руб., что ниже аналогичного пе-
риода 2014 года на 12%, свободный 
денежный поток — 251,9 млрд руб.

Алексей Кокин из «Уралсиба» счи-
тает, что с учетом текущего повы-

шенного спроса со стороны Европы, 
которая активно отбирала газ из под-
земных хранилищ зимой, а теперь 
активно восполняет запасы его, у 
«Газпрома» есть все шансы реализо-
вать свой прогноз экспорта. Темпы 
закупки газа европейскими потре-
бителями «Газпрома» в июле были 
примерно на 30% выше, чем годом 
ранее,— около 360 млн кубометров 
в сутки. Господин Кокин напомина-
ет, что закачку стимулирует снизив-

шаяся цена (в 2014 году она составля-
ла в среднем $345 за тысячу кубоме-
тров). Но следующей зимой Алексей 
Кокин не ожидает сезонного пика за-
купок, так как за счет отбора газа из 
ПХГ спрос будет сглажен. Но, счита-
ет эксперт, падение цены на газ «Газ-
пром» все же частично компенси-
рует ростом объемов продаж. Госпо-
дин Кокин отмечает, что, по сути, все 
финансовые показатели «Газпрома» 
довольно условны, так как по факту 
выплата дивидендов по итогам года 
будет определяться потребностями 
бюджета компании, а также возмож-
ным ростом капзатрат, объем кото-
рых будет пересматриваться осенью.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» продаст много, но дешево
Объемы экспорта газа растут с падением цены

Исполнительный директор хол-
динга «Волга-Раст» (дилер Volks-
wagen, Renault, Suzuki, Honda) Дмит-
рий Климов отмечает, что покупате-
лей со сбережениями интересуют ма-
шины в среднем ценовом сегменте 
— например, Skoda или Volkswagen 
(впрочем, продажи этих брендов в 
июле также падали ниже рынка — 
на 40,8%, до 4,2 тыс., и на 34,1%, до 
5,9 тыс. машин, соответственно).

Как считают собеседники 
”
Ъ“ на 

рынке, преимуществом корейских 
брендов Kia и Hyundai продолжает 
оставаться цена на модели, которую 
они не меняли с февраля. Но, расска-
зывают дилеры марок, на фоне оче-
редного падения курса рубля произ-
водители все же готовятся к повы-
шению. По словам коммерческого 
директора ГК «Автомир» (дилер Kia, 
Renault, Nissan, Chevrolet, Ford и др.) 
Виталия Грошенкова, Hyundai увели-
чит стоимость моделей на 5–10 тыс. 
руб. с конца августа — начала сентя-
бря. Владимир Попов «с высокой сте-
пенью уверенности» предполагает, 
что и Kia собирается поднять цены: 
«Все зависит от того, куда будет дви-
гаться курс рубля в ближайшее вре-
мя, вполне вероятно, что рост может 
быть существенным». В Hyundai под-
твердили повышение цен в ближай-
шее время, но не уточнили на сколь-
ко, с Kia связаться не удалось. Авто-
ВАЗ уже объявлял о росте цен с авгу-
ста на 4% на Lada Granta, Lada Kalina 
(кроме моделей Cross) и Lada 4x4.

В отрасли ожидают ближе к осе-
ни увеличения цен по всем брен-
дам. По данным 

”
Ъ“, дилеры уже 

предупреждали о возможном повы-

шении цен на Ford (на 4–8%), источ-
ники 

”
Ъ“ предполагают, что из-за 

высокого курса евро «близки к по-
вышению» немецкие бренды. Ряд 
собеседников 

”
Ъ“ ожидает неболь-

шого улучшения продаж в августе — 
по старым ценам. Источник 

”
Ъ“ в ав-

топроме замечает, что пока, несмо-
тря на курс, многие концерны про-
дают машины в убыток и не повы-
шают цены, боясь потерять свою до-
лю рынка. В каждом сегменте выжи-
дают, кто первым решится поднять 
цены, чтобы последовать за ним, но 
остаться конкурентоспособным на 

его фоне, заключает он. Старший 
партнер EURussia Partners Иван Бон-
чев считает, что если по корейским 
брендам повышение составит око-
ло 10 тыс. руб., то это вряд ли ска-
жется на спросе. Но не исключено, 
что рост цен будет постепенным 
(этой зимой Kia в несколько шагов 
подняла цены в сумме на 15%).

Яна Циноева

Автоконцерны не выдерживают курс

В 2011 году правительство реши-
ло вывести чиновников из советов, 
но постепенно позиция Белого до-
ма смягчалась, хотя до текущего го-
да министров и вице-премьеров в 
состав советов директоров не выби-
рали. Сейчас «на фоне сложностей в 
экономике было принято решение 
вернуть их в госкомпании, чтобы 
улучшить управляемость и контр-
оль за исполнением решений го-
сударства», отмечают собеседники 

”
Ъ“. Так, в этом году глава Минэнер-

го Александр Новак возглавил со-
вет директоров «Россетей», вице-
премьер Аркадий Дворкович — со-
вет ОАО РЖД, помощник президен-
та по экономическим вопросам Ан-
дрей Белоусов возглавил совет ди-
ректоров «Роснефти». Денис Ман-
туров уже с конца июля возглавля-
ет совет директоров Объединенной 
авиастроительной корпорации, 
сменив на этом посту главу ВЭБа 
Владимира Дмитриева.

Источники 
”
Ъ“ считают, что рабо-

та Сергея Франка на посту главы со-
вета директоров ОСК «была успеш-
ной, решения принимались эффек-
тивно». Но, отмечают они, господин 
Франк возглавлял совет не только 
как глава крупнейшей судоходной 

госкомпании РФ, но и как человек 
с компетенциями в области водно-
го транспорта — он долгое время 
был министром транспорта РФ и 
входит в президиум Морской кол-
легии. Но, подчеркивают источни-
ки, «поскольку Минпромторг кури-
рует ОСК и принимает многие клю-
чевые решения по ее развитию, бу-
дет правильно, если министр будет 
непосредственно вовлечен в стра-
тегические дела госкомпании». К 
тому же президент ОСК Алексей 
Рахманов долгое время прорабо-
тал в Минпромторге: до лета 2014 
года он был заместителем минис-
тра и курировал в том числе судо-
строение. Кроме того, сейчас пер-
вым вице-президентом ОСК явля-
ется Леонид Стругов, ранее дирек-
тор департамента судостроения в 
Минпромторге. «Очевидно, что сей-
час между министерством и корпо-
рацией есть кооперация и назначе-
ние Дениса Мантурова главой сове-
та не создаст какого-либо диском-
форта для менеджмента»,— отмеча-
ет один из источников 

”
Ъ“.

Другой собеседник 
”
Ъ“ напоми-

нает, что до назначения Алексея 
Рахманова в ОСК между прежним 
руководителем компании Влади-
миром Шмаковым и советом ди-
ректоров, который возглавлял Ан-

дрей Дутов (тогда гендиректор Кры-
ловского ГНЦ), шла серьезная ап-
паратная борьба. «Совет проводил 
решения Минпромторга, но госпо-
дин Шмаков с этим не соглашался, 
возникали сложности с управлени-
ем»,— говорит источник 

”
Ъ“. Он на-

поминает, что менеджмент жало-
вался на нехватку реальных пол-
номочий, а совет — на нескоорди-
нированность решений. «С при-
ходом нового президента ОСК эти 
конфликты в прошлом»,— замеча-
ют собеседники 

”
Ъ“.

«У ОСК много сложностей и про-
блемных активов, поэтому оче-
видно, что есть потребность в руч-
ном управлении со стороны го-
сударства, которая и будет реали-
зована через министра, возглав-
ляющего совет»,— считает Над-
ежда Малышева из PortNews. Она 
подчерки вает, что Сергей Франк и 
так возглавляет крупную компа-
нию, работающую на международ-
ном рынке, и его «рыночные ком-
петенции и механизмы вряд ли мо-
гут быть полностью применимы 
для управления госкомпанией, ра-
ботающей в основном с российски-
ми заказчиками и внутренним фи-
нансированием».

Егор Попов,  
Иван Сафронов

Денис Мантуров берется за штурвал
200 МВт малой и средней га-
зотурбинной генерации об-
анкротившегося ОАО «ГТ ТЭЦ 
Энерго» (входило в холдинг 
«Энергомаш») попытаются про-
дать с аукциона за 5 млрд руб. 
Крупные производители энер-
гии в последнее время заявля-
ли об интересе к распределен-
ной генерации, но, по мнению 
экспертов, продать 200 МВт од-
ним лотом вряд ли удастся, про-
ще продать отдельные станции 
промышленным потребителям.

100% акций компании «ГТ Энер-
го», ранее подконтрольной холдин-
гу «Энергомаш» Александра Степа-
нова, выставлены на аукцион. На-
чальная цена — 5 млрд руб., обяза-
тельный задаток — 5% цены, итоги 
должны быть подведены 14 сентя-
бря. Материнская компания актива 
«ГТ ТЭЦ Энерго» была признана бан-
кротом в 2012 году. Сейчас «Энерго-
маша» по сути уже не существует: го-
сподин Степанов в сентябре 2014 го-
да был приговорен к 4,5 года коло-
нии общего режима за преднаме-
ренное банкротство, часть активов 
холдинга перешла к другим владель-
цам (в частности, мощности волго-
донского «Атоммаша» подконтроль-
ны структурам «Росатома»).

Зарегистрированная в 2001 году 
«ГТ ТЭЦ Энерго» была одной из пер-
вых попыток создания в России ма-
лой и средней тепловой генерации: 
компания занималась строительст-
вом небольших газотурбинных уста-
новок, в том числе независимых от 
единой энергосистемы. По инфор-
мации на сайте компании, она вла-
деет 17 действующими и 9 строя-
щимися ГТУ, общая электрическая 
мощность построенных станций 
— 200 МВт, тепловая — 800 Гкал. По 
данным о тарифах на текущий год, 
утвержденных для ТЭЦ компании, 
на 2015 год у нее по-прежнему оста-
лось 17 станций, но два ГТУ по 9 МВт 
на Крымской ТЭЦ (Краснодарский 
край) в первом полугодии получали 
тариф «вынужденных» генераторов 
(то есть из-за слишком высокой себе-
стоимости не были отобраны энер-
горынком).

В последнее время об интересе к 
строительству небольшой распре-
деленной генерации заявляли го-
сударственное «Интер РАО» и «Э.ОН 
Россия». «Мосэнергосбыт» (входит в 
«Интер РАО») в июле создал для этих 
целей спецкомпанию «МЭС-Разви-
тие» с уставным капиталом в 12 мл-
рд руб. «Э.ОН Россия» с 2013 года на-
зывает распределенную генерацию 

перспективной, а в отчете за 2014 год 
гендиректор компании Максим Ши-
роков отметил, что план развития 
включает как строительство, так и 
покупку активов в этой области (на-
правлением занимается ООО «Э.ОН 
Коннектинг Энерджис»). Но «Интер 
РАО» не интересует приобретение 
активов «ГТ Энерго», сообщили вче-
ра в компании. В «Газпром Энерго-
холдинге» (ГЭХ, еще в 2000-х годах 
интересовался «ГТ ТЭЦ Энерго») от-
казались от комментариев.

Исходя из установленной мощ-
ности, «ГТ ТЭЦ Энерго» оценена 
примерно в два раза дешевле про-
ектов, строящихся в рамках обяза-
тельных инвестпрограмм генера-
ции по договорам на поставку мощ-
ности, отмечает глава Фонда энер-
гетического развития Сергей Пи-
кин. Но, по его мнению, скорее все-
го, одним лотом продать разрознен-
ную генерацию не удастся, покупа-
тели среди промышленных потре-
бителей могут найтись только на 
отдельные региональные активы. 
В таком случае станции «ГТ Энерго» 
целесообразно вывести с оптового 
энергорынка на розницу, где их до-
бавленная стоимость будет выше, 
заключает он.

Анастасия Фомичева

Турбины уходят оптом
Малую генерацию выставили на аукцион

 27 процентов может составить 
 снижение объема экспортной выручки 
 «Газпрома» в долларовом исчислении 
по итогам 2015 года
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ПЯТЬ НАИБОЛЕЕ ПОПУЛЯРНЫХ В РОССИИ МОДЕЛЕЙ АВТОМОБИЛЕЙ 
В 2014–2015 ГОДАХ (ТЫС. ШТ.)   ИСТОЧНИК: АЕБ. 

ИЮНЬ 2014 ОБЪЕМ ПРОДАЖ

Lada Granta
Hyundai Solaris
Kia New Rio
Renault Duster
Renault Logan

11,8
9,8

6,9
5,7

5,6

ДЕКАБРЬ 2014 ОБЪЕМ ПРОДАЖ

Lada Granta
Hyundai Solaris
Kia New Rio
Renault Duster
Chevrolet Niva

13,4
9,5

9,3
6,6

6,5

МАРТ 2015 ОБЪЕМ ПРОДАЖ

Lada Granta
Hyundai Solaris
Kia New Rio
Lada Kalina
Lada 4X4

12,4
8,6

7,2
4,0
3,9

ИЮЛЬ 2015 ОБЪЕМ ПРОДАЖ

Hyundai Solaris
Kia New Rio
Lada Granta
Volkswagen Polo
Renault Logan

10,3
9,2
9,1

3,7
3,7
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Компания «Технотранс» пожало
валась в Федеральную анти
монопольную службу (ФАС) 
на доминирующее положение 
«Русагротранса» при перевозке 
зерна в порты Новороссийска 
и Туапсе. Свои услуги для экс
портеров «Технотранс» при этом 
оценил на 25% дешевле. Конку
ренция среди железнодорож
ных операторов за перевозку 
зерна обострилась на  фоне по
чти двукратного сокращения 
объемов его экспорта.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось об-

ращение железнодорожного операто-
ра «Технотранс» (третий по величине 
в России, у которого 2,5 тыс. зерново-
зов) на имя главы ФАС Игоря Артемье-
ва. В нем компания просит разобрать-
ся в ситуации с перевозками зерна 
в направлении глубоководных юж-
ных портов. Как следует из письма, 
«устойчивое доминирующее положе-
ние» на этом рынке сейчас у «Русагро-
транса», который из-за отсутствия 
конкуренции оказывает «ключевое 
влияние на формирование ценообра-
зования на услуги по перевозке сель-
скохозяйственных грузов в вагонах-
зерновозах и определяет стоимость 

перевозок, на которую ориентиру-
ются все заинтересованные лица».

В том, что другие игроки не могут 
зайти на рынок, «Технотранс» усмо-
трел признаки сговора между «Русаг-
ротрансом» и портами в Туапсе и Но-
вороссийске. В частности, отмечает-
ся в письме в ФАС, новороссийский 
порт создал «Русагротрансу» префе-
ренции, отказываясь одобрять дру-
гим операторам заявку ГУ-12 (в ней 
указывается отправитель, получа-
тель, тип груза, график отгрузки, 
объем груза и др.). Один из крупных 
экспортеров подтверждает, что в юж-
ные порты сейчас не могут попасть 
вагоны никаких других операторов, 
кроме «Русагротранса». В Новорос-
сийском морском торговом порту не 
смогли пояснить причины отказов 
по заявкам других перевозчиков.

Источник в «Русагротрансе» гово-
рит, что порты отдают предпочтение 
компании из-за того, что ее техноло-
гия маршрутизации позволяет обра-
батывать в пиковый сезон очень 
большие объемы зерна — до 3–4 млн 
тонн. Впрочем, отмечает собеседник 

”
Ъ“, такие же возможности по обра-

ботке зерна есть и у других перевоз-
чиков. В пресс-службе ФАС подтвер-

дили наличие письма, отметив, что 
начали проводить расследование по 
изложенным в нем фактам.

В «Технотрансе» утверждают, что 
экспортеры сейчас вынуждены 
оплачивать завышенные ставки на 
услуги по перевозке грузов в направ-
лении портов Новороссийск и Туап-
се: маржа «Русагротранса» при от-
правке зерна из Краснодарского 
края до порта Новороссийска состав-
ляет порядка 600 руб. на тонну. «Тех-
нотранс», говорит его представи-
тель, готов организовать указанные 
перевозки на 25% дешевле.

Директор компании «Совэкон» Ан-
дрей Сизов предполагает, что появле-
ние конкуренции на портовом на-
правлении положительно скажется 
на доходах сельхозпроизводителя, ко-
торые напрямую зависят от логисти-
ческих и инфраструктурных затрат. 
По подсчетам «Infoline-Аналитики», 
при перевозках на расстояние около 
1 тыс. км затраты на услуги железно-
дорожных операторов не превышают 
10% стоимости общих логистических 
затрат (погрузка на элеваторе, груже-
ный и порожний пробег, перевалка в 
порту) и 3% стоимости зерна в Ново-
российске. На дальних расстояниях 

— до 5 тыс. км — доля таких затрат вы-
растает соответственно до 12–14% и 
7–8%. В «Infoline-Аналитике» уверены, 
что с приходом «Технотранса» эконо-
мия логистических затрат для грузо-
отправителей на вагонной перевозке 
может составить от 1% до 2,5% за счет 
более низкой стоимости предоставле-
ния составов. В то же время, считают в 
компании, экономия для отправите-
ля за счет маршрутизации перевозок 
и предоставляемой «Русагротрансом» 
сквозной услуги «перевозка плюс пор-
товая перевалка» существенно боль-
ше экономии на более низкой стои-
мости предоставления вагона.

В прошлом сельскохозяйствен-
ном году объем экспорта зерна из 
России составил 31,7 млн тонн, из ко-
торого 65% отправлялись через глу-
боководные южные порты. В этом се-
зоне общий экспорт зерна на начало 
августа составил 1,6 млн тонн — на 
43% меньше, чем было в аналогич-
ном периоде прошлого года (2,8 млн 
тонн). Снижение экспорта объясня-
ется в том числе введенной с 1 июля 
пошлиной на пшеницу (50% тамо-
женной стоимости минус 5,5 тыс. 
руб., но не менее 50 руб. за тонну).

Анна Зиброва

Зерну подали вагон
ФАС оценит уровень конкуренции при его поставках  
в южные порты

Розничные сети пытаются пере
тянуть на свою сторону постав
щиков в споре с депутатом Гос
думы Ириной Яровой вокруг 
поправок к закону «О торговле». 
Ритейлеры просят своих контр
агентов направить в Госдуму от
рицательные заключения на за
конопроект. Пока поставщики 
не идут сетям навстречу, а пыта
ются лоббировать собственные 
интересы.

Крупнейшие сети попросили сво-
их поставщиков донести до спикера 
Госдумы Сергея Нарышкина или до 
главы думского комитета по эконо-
мической политике Анатолия Акса-
кова свое мнение относительно по-
правок к закону «О торговле», подго-
товленных группой депутатов и се-
наторов во главе с председателем 
парламентского комитета по без-
опасности Ириной Яровой. Это сле-
дует из имеющейся в распоряжении 
у 

”
Ъ“ копии письма «Магнита» одно-

му из своих поставщиков. В письме 
предлагается контрагенту направить 
до 28 августа в Госдуму обращение, 
взяв за основу тезисы из отзыва Ассо-
циации компаний розничной тор-
говли (АКОРТ) на законопроект го-
спожи Яровой. Члены АКОРТ недо-
вольны предлагаемыми поправка-
ми, которые, по мнению розничных 
сетей, приведут к сужению ассорти-
мента товаров и росту цен. Сети про-
сят поставщиков отправить свои от-
зывы в Госдуму до 28 августа — к на-
чалу осенней парламентской сессии. 

Ирина Яровая, напротив, считает, 
что инициированные депутатами 
поправки к закону «О торговле» по-
зволят поддержать российских про-
изводителей и бороться с недобросо-

вестной конкуренцией. Для этого в 
законопроекте предлагается сни-
зить допустимый размер совокуп-
ных выплат сетям от поставщиков 
до 3% (сейчас только ретробонус, или 
премия за объем закупки, составляет 
10%) и сократить сроки оплаты по-
ставленной продукции до 5–35 дней 
в зависимости от сроков хранения 
продукции (вместо сегодняшних 10–
45 дней). Депутаты приняли эти по-
правки в первом чтении в мае, вто-
рое чтение запланировано на ок-
тябрь, сообщается на сайте Госдумы. 

Финансовый директор «Магни-
та» Хачатур Помбухчан опровергает 

участие сети в отправке писем сво-
им поставщикам. «Если изменения 
касаются всех участников рынка, то 
компания не выступает против»,— 
пояснил он. Помимо «Магнита» по-
добные письма рассылали X5 Retail 
Group, Metro Cash&Carry, «Лента», 
рассказал 

”
Ъ“ один из участни-

ков рынка. Один из ритейлеров от-
метил, что рассылка подобных об-
ращений носила единичный харак-
тер. Представитель Metro Cash&Car-
ry Оксана Токарева сообщила, что 
сети ведут совместную работу в 
рамках АКОРТ.

«Минпромторг запустил процеду-
ру оценки регулирующего воздейст-
вия,— сообщил представитель X5 
Retail Group.— Мы направили в ми-
нистерство и АКОРТ наше мнение и 
предложили партнерам последовать 
нашему примеру и контактировать 
напрямую с министерством». В «Лен-
те» не смогли оперативно ответить 
на запрос 

”
Ъ“.

Сопредседатель президиума 
АКОРТ Илья Ломакин-Румянцев 
подтвердил, что ассоциация заинте-
ресована в том, чтобы все те, кого 
коснутся предлагаемые измене-
ния, оценили их последствия и вы-
сказались. «Мы не скрываем своих 
оценок тех или иных законодатель-
ных инициатив, но и не навязыва-
ем их. Мы хотим, чтобы поставщи-
ки самостоятельно провели такой 
анализ и проинформировали тех, 
кто будет принимать решения, о ре-
зультатах»,— заявил он.

Глава Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин и зампред 
правления «Руспродсоюза» Дмит-
рий Леонов осведомлены о таких 
письмах сетей в адрес поставщи-
ков. Члены мясной ассоциации 
вряд ли будут поддерживать это 
предложение, отмечает господин 
Юшин. «Производители мясной 
продукции уже направили в парла-
мент свои предложения, например, 
о сокращении до пяти календар-
ных, а не рабочих дней сроков 
оплаты продукции, хранящейся де-
сять и менее суток»,— говорит он. 
Кроме того, Национальная мясная 
ассоциация считает необходимым 
обнулить ретробонус и кратно уве-
личить штрафы за нарушения 
должностными лицами закона «О 
торговле». По мнению Дмитрия Ле-
онова, все замечания и пожелания 
от поставщиков в отношении по-
правок к законам и нормативным 
актам должны аккумулироваться 
на базе отраслевых союзов и обсу-
ждаться в рамках межотраслевого 
экспертного совета.

В Госдуме пока не получали кри-
тических замечаний к поправкам к 
закону «О торговле» от поставщиков, 
сообщил 

”
Ъ“ глава комитета по эко-

номической политике Анатолий Ак-
саков. По его словам, даже если та-
кие обращения начнут поступать, 
они вряд ли будут иметь решающее 
значение. 

Анастасия Дуленкова,  
Анна Зиброва

Поставщиков  
затягивают в сети
Ритейлеры ищут союзников в споре с депутатами

Как стало известно 
”
Ъ“, ФГУП 

«Почта России» и «Ростелеком» 
сняли разногласия, возобновив 
активацию учетных записей 
граждан на сайте gosuslugi.ru, 
которая позволяет уплатить, 
 например, налоги, госпошлину 
и задолженность перед судебны
ми приставами. «Ростелеком» 
согласился заключить кон
тракт на 30 млн руб., причем 
 тарифы на услуги ФГУПа выра
стут в три раза.

«Почта России» снова активирует 
учетные записи граждан на сайте го-
суслуг, сообщили 

”
Ъ“ в нескольких 

столичных отделениях почтовой 
связи (ОПС) и подтвердили в пресс-
службе предприятия. «С 1 августа 
услуга оказывается населению»,— 
сообщил представитель ФГУПа. «Мы 
сняли разногласия с 

”
Почтой Рос-

сии“. В ближайшее время будет за-
ключен новый контракт»,— заяви-
ли, в свою очередь, в «Ростелекоме».

Согласно проекту договора, рас-
смотренному на заседании закупоч-
ной комиссии «Ростелекома» 30 июля, 
оператор заключит с «Почтой России» 
соглашение на общую сумму 30 млн 
руб. Срок действия — с 1 января по 31 
декабря 2015 года, то есть договор 
фактически заключается задним чи-
слом. Согласно тарифной сетке, стои-
мость услуг «Почты России» по актива-
ции учетной записи в Единой систе-
ме идентификации и аутентифика-
ции (ЕСИА) выросла в три раза. К при-
меру, если ФГУП до конца года будет 
активировать ежемесячно до 20 тыс. 
учетных записей, то «Ростелеком» за-
платит компании 115,05 руб. за одну 
активацию. В контракте, заключен-
ном сторонами в декабре 2014 года, 
«Ростелеком» платил ФГУПу за ка-
ждую активацию 38,5 руб., что совпа-
дало с действующей тогда стоимо-
стью отправки заказного письма «По-
чтой России». Источник в «Ростелеко-
ме» подтвердил, что ФГУП добился по-
вышения цены. Чем это обосновано, 
на предприятии не комментируют.

Из-за разногласий по стоимости 
контракта «Почта России» почти на ме-
сяц прекратила активировать учет-

ные записи. Работники ФГУПа предла-
гали оформить жалобу, что услуга не 
была оказана по вине «Ростелекома» 
(см. 

”
Ъ“ от 8 июля). В результате люди 

могли активировать профиль лишь в 
пяти офисах на всю Москву. Услугу так-
же можно было получить через лич-
ный кабинет на сайте госуслуг, зака-
зав письмо со специальным кодом.

• На портале Gosuslugi.ru зареги-
стрировано более 13 млн пользова-
телей, говорится в годовом отчете 
«Ростелекома». Оплата коммуналь-
ных услуг и уплата штрафов за на-
рушения правил дорожного движе-
ния доступны зарегистрированным 
и не подтвердившим свою личность 
пользователям. Если человек под-
тверждает личность, то ему будет 
доступно более 4 тыс. государствен-
ных и муниципальных сервисов.
На «Почте России» сообщили, что 

этим сервисом в ОПС воспользова-
лись с начала года более 100 тыс. чело-
век. Денег, которые выделены по кон-

тракту «Ростелекома», хватит на об-
служивание по текущим тарифам 
еще примерно 200 тыс. человек. На 
эти услуги потребуются новые средст-
ва, потому что они становятся все бо-
лее популярными, отмечает прези-
дент Фонда информационной демо-
кратии Илья Массух. «Только в апреле 
и мае прошлого года было примерно 
по 300 тыс. активаций»,— сказал он. 
Стоимость услуг «Почты России», по 
его мнению, завышена, так как в элек-
тронном виде сервисы стоят дешевле. 
«На повышении стоимости услуг на-
стаивала Минкомсвязь. Видимо, была 
мотивация заботы о благополучии 

”
Почты России“, но такие квазисубси-

дии вряд ли приведут к процветанию 
ФГУПа»,— говорит господин Массух. 
В Минкомсвязи это не прокомменти-
ровали. Договор по сайту госуслуг не 
первый контракт, сумма которого ме-
няется в пользу «Почты», сетует менед-
жер «Ростелекома». В текущем году 
«Ростелеком» также заключил кон-
тракт с «Почтой» на оказание услуг пе-
редачи данных в пунктах коллектив-
ного доступа, стоимость которого вы-
росла почти на 20%, указывает он.

Владислав Новый

«Почта России» 
переоценила граждан
Утроив стоимость активации  
учетных записей на сайте госуслуг

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« П О Ч Т А  Р О С С И И »  
С О К Р А Т И Т  И Н В Е С Т П Р О Г Р А М М У

ФГУП «Почта России» в 2015–2017 годах намерено направить на собственное разви-
тие 68,6 млрд руб., следует из сообщения компании. В частности, в 2015 году ФГУП 
планирует инвестировать 10 млрд руб., в 2016 году — около 30 млрд руб., в 2017 
году — 28 млрд руб. Деньги нужны на реализацию стратегии предприятия, сообщи-
ли в пресс-службе. Согласно стратегии ФГУПа, на 2015–2017 годы ему требовалось 
92 млрд руб. Таким образом, инвестпрограмма была сокращена на 25%.

В 2014 году «Почта» вложила в развитие 8,44 млрд руб. В частности, 3,7 млрд руб. 
было направлено на модернизацию логистической инфраструктуры предприятия. Еще 
2,24 млрд руб. было инвестировано в IT-инфраструктуру ФГУПа, 1,69 млрд руб.— в мо-
дернизацию объектов почтовой связи. Кроме того, в прошлом году предприятие потра-
тило 500 млн руб. на новые вагоны, автотранспорт, его оснащение системой ГЛОНАСС, 
закупку оборудования и противопожарной защиты. Отдел потребительского рынка

контекст  

ВЕНЧУРНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ

Юрий Мильнер увлекся 
компьютерными  
играми

Основатель DST Global Юрий Мильнер вместе 
с партнерами инвестировал $26 млн в разра-
ботчика игр Super Evil Megacorp, сообщило из-
дание VentureBeat. Основным инвестором вы-
ступил фонд Index Ventures, к нему присоедини-
лись господин Мильнер, Джим Брейер и Korea 
Investment Partners. Текущие акционеры — Sig-
nia Venture Partners, General Catalyst, Raine Ven-
tures, Initial Capital и Cross Cut — также приняли 
участие в инвестраунде. Финансирование пой-
дет на дальнейшее развитие и разработку мо-
бильной игры Vainglory. Роман Рожков

НЕДВИЖИМОСТЬ

Александр Хрусталев 
зайдет в теплицу

Группа НДВ Александра Хрусталева станет 
соинвестором застройки территории те-
пличного комбината ОАО «Косинское», обэ-
том говорится в сообщении Москомстрой-
инвеста. Возведение микрорайона предус-
матривает застройку 44,2 га  между улицами 
Большая Косинская и Салтыковская. Плани-
руется построить 650 тыс. кв. м жилой не-
движимости, школы (1,9 тыс. учащихся), дет-
ские сады (815 мест) и многофункциональ-
ный комплекс (70 тыс. кв. м). В проект НДВ 
вложит около 3 млрд руб. Оставшуюся часть 
средств вложит девелопер проекта группа 
«Пересвет» Олега Пронина, которая контр-
олирует ОАО «Косинское». Александра 
Мерцалова 

СОТОВЫЙ РИТЕЙЛ

Apple представит  
новый флагман  
в сентябре

Apple Inc. во вторую неделю сентября про-
ведет пресс-конференцию, где представит 
новую версию смартфонов iPhone и новое 
Apple TV, сообщает BuzzFeed News со ссыл-
кой на информированные источники. Наибо-
лее вероятной датой источники называют 
9 сентября. Ожидается, что в числе прочих 
нововведений iPhone следующего поколе-
ния получит защищенный дисплей Force 

Touch, процессор A9, усовершенствованную 
камеру и более быструю связь LTE. Сущест-
венные изменения ожидаются в Apple TV — 
новый процессор A8, полный доступ к мага-
зину приложений App Store, ПДУ с сенсор-
ным управлением и интеграция с голосо-
вым модулем Siri. Не исключено, что Apple 
также представит рынку новую модель iPad. 
«Интерфакс»

Столичный  
рынок смартфонов  
притормозил

В первом полугодии 2015 года в Москве ре-
ализовано 1,2 млн смартфонов — это на 4% 
меньше, чем было продано в столице в ян-
варе—июне годом ранее, следует из отчета 
«Связного». По наблюдениям аналитиков 
компании, сокращение рынка относительно 
аналогичного периода прошлого года прои-
зошло впервые за последние несколько лет. 
В то же время оборот от реализации «умных» 
телефонов в городе вырос значительно — 
на 17%, до 16,5 млрд руб. «Рост рынка в ру-
блях стал возможным благодаря популярно-
сти в городе устройств из высоких ценовых 
сегментов и, в частности, техники Apple»,— 
отмечают в «Связном». Один из ключевых 
факторов лидерства Apple на московском 
рынке — это высокий уровень продаж 
iPhone 6 и iPhone 6 Plus. Роман Рожков

13 миллионов человек
зарегистрировано на Едином портале 
 госуслуг, по данным «Ростелекома»

ЦИТАТА

Есть «КамАЗ», есть пешеход — 
если нет правил, то «КамАЗ» 
 переедет пешехода
— Ирина Яровая,
депутат Госдумы, об отношениях  
сетей и поставщиков,  
в мае 2015 года



культура

Главным событием очередного фестиваля 
в Брегенце стала «Турандот» Пуччини. Среди 
6,9 тыс. зрителей, смотрящих оперу на озер
ной сцене, специально для ”Ъ“ почувствовал 
себя своим АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

Не каждую рецензию на оперу можно начать 
словами: 205 воинов, 59 колонок в стене, сце-
на 72 метра в длину, 27 — в высоту. Но фестиваль 
в Брегенце приучил — без статистики отзыв кри-
тика теперь неполный.

То, что могло показаться большим музыкаль-
ным цирком, на деле оборачивается серьезной ра-
ботой. Конечно, как и ко всем музыкальным пред-
ставлениям на открытом воздухе, к звуку всегда 
останутся вопросы, но сложная и дорогая система 
аудиопередачи творит чудеса: где ни сидишь в ог-
ромном амфитеатре, всюду голос певца доносится 
до тебя ровно из того места, где певец находится.

Нынешний год стал первым для нового ин-
тенданта фестиваля Элизабет Соботки, отвечав-
шей прежде за оперные программы берлинско-
го театра на Унтер-ден-Линден, а затем возглавляв-
шей Оперу Граца. Приняв в Брегенце дела у свое-
го успешного предшественника — харизматич-
ного Дэвида Паунтни, она начала с корректиров-
ки прежнего курса. Одни проекты исчезли, зато 
появились новые — например, оперная студия. 
А главное — в прежнем режиме работает то, ра-
ди чего фестиваль после войны создавался,— опе-
ра на озере. На сцене, построенной в Боденском 
озере, по-прежнему раз в два года ставится новый 
спектакль. Соботка начала с «Турандот».

Режиссер Марко Артуро Марелли сам придумы-
вал декорации к последней опере Пуччини. Ему 
помогла археология. Бетонные воины, спускаю-
щиеся к воде с небес, копии знаменитой древне-
китайской «терракотовой армии». 41 год назад эти 
гипсовые скульптуры обнаружили при раскоп-
ках могилы императора Цинь Шихуанди в древ-
некитайской столице Сиань, с тех пор их не толь-
ко объявили всемирным наследием ЮНЕСКО, но 
и превратили в источник дохода. Копии некото-
рых из 8099 скульптур солдат и лошадей путеше-
ствуют по миру, словно бродячий цирк,— сейчас 
одна такая выставка как раз проходит в окрестно-
стях Брегенца.

Вместе с воинами кажется упавшим с неба и ку-
сок Великой Китайской стены — именно ее раз-
розненные звенья соединил в свое время Цинь 
Шихуанди. На ее фоне и разворачивается действо, 
где есть и казни, и лодки, и мощные фонтаны в фи-
нале. В отличие от традиций, Турандот (ее поет со-
листка Мариинского театра Млада Худолей) здесь 
первая целует Калафа, хотя до этого она не отлича-
лась сентиментальностью. Даже лично обезглави-
ла какого-то несчастного принца на верхней баш-
не стены, а затем сбросила тело прямо в Боден-
ское озеро. Без бинокля, правда, некоторых дета-
лей в Брегенце не увидишь, эта особенность требу-
ет специальной режиссерской тактики.

Обычно здесь ценят природные декорации, 
но в этот раз ограничились сбросом тела в воду — 
если не считать, конечно, обязательного прибы-
тия корабля или лодки. Но вообще фантазия по-
становщика могла быть менее робкой. Да, набор 
китайских стереотипов присутствует: светящиеся 
бумажные драконы и фонарики, акробаты и жон-
глеры с огнем. Но Марелли не придумал особой 

фишки, которую можно было бы сделать фирмен-
ным знаком спектакля. Крышка огромной таба-
керки, внутри которой семья императора, с кра-
сивыми видеопроекциями Арона Китцига напо-
минает о шедшей здесь несколько лет назад «Аи-
де» с ее знаменитым глазом, но этого мало. Может, 
в жизни Марелли слишком много «Турандот»? Он 
ставил ее в Стокгольме, затем в Граце — во време-
на интендантства Соботки. А в апреле 2016 года 
пройдет премьера в Венской опере. Видимо, опыт 

стационарного театра не позволил изменить отно-
шение к пространству, сцену в озере он воспринял 
как обычную, что замедлило полет воображения. 
И все равно аншлаги: дирижера Паоло Кариньяни 
и Венский симфонический оркестр — они игра-
ют в театре, откуда изображение и звук передают-
ся на берег,— ждут овации, как и певцов (Тимура 
в очередь поют учившийся в Новосибирской кон-
серватории Дмитрий Иващенко и бывший минча-
нин Михаил Рысов).

А Риккардо Масси мог бы исполнить на бис са-
мую знаменитую арию Пуччини «Nessun dorma». 
После того как Лучано Паваротти пел ее на застав-
ках телетрансляций чемпионата мира по футбо-
лу, ее знают даже болельщики. Это было 25 лет на-
зад — но разве искусство не вечно?

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Великая китайская сцена
«Турандот» на фестивале в Брегенце

В Мультимедиа Арт Музее про
ходит выставка «Ранний цвет. 
Российская империя. 1890–
1910 годы. Новые поступле
ния». Об экспозиции, продол
жающей серию проектов МАММ, 
 которые посвящены ранне
му цвету в фото графии,— 
 ЕКАТЕРИНА  ИСТОМИНА.

Несколько печально и по-си-
ротски пристроившаяся на пер-
вом этаже музея фотовыставка — 
это 80 исторических фотохромов 
преимущественно с классически-
ми, если не сказать насыщенно-
сермяжными, городскими вида-
ми Российской империи. Священ-
ный центр Москвы (Кремль, Крас-
ная площадь, Новые Верхние тор-
говые ряды, столичные набереж-
ные),  центр Санкт-Петербурга 
и его романтические пригороды, 
Варшава, Ревель (или же Таллин), 
Киев и Одесса, Гельсингфорс (или 
же Хельсинки), Тифлис, а также 
Крым — Ялта и Гурзуф.

Это вовсе не цветная фотогра-
фия, изобретателем искусной тех-
ники нанесения цветного пигмен-
та считается швейцарец Ганс Якоб 
Шмидт (он совершил свое револю-
ционное открытие в середине 1880-
х годов). Фотохромы были популяр-
ны не только в России, но и во всей 
Европе — особенно в Италии. Ми-
лая, исключительно спокойная 
цветная картинка — реалистиче-
ская копия пейзажа, но с математи-
ческой долей живописности — слу-
жила лучшим украшением недоро-
гих мещанских интерьеров, а также 
и профессиональным сувениром, 
который можно было привезти 
с собой из путешествия. Устроители 
экспозиции подчеркивают, что про-
цесс создания фотохрома был не-
простым, хлопотным. Для раскра-
шивания картинки (за основу буду-
щего фотохрома брали черно-белые 
негативы) было необходимо сразу 
несколько литографских камней, 
покрытых специальным составом 
на основе асфальта. Каждый камень 
давал черно-белому изображению 
определенный цвет — и чем боль-
ше цвета на фотохроме, тем больше 
камней было задействовано при 
его изготовлении.

Экспозиция стартует с протя-
женной московской серии, среди 
фотохромов которой явственно вы-
рываются вперед две работы мос-
ковского фотомастера с Мясницкой 
улицы Петра Павлова (1860–1925). 
Владелец популярного и успешно-
го фотоателье на досуге занимался 
изготовлением фотохромов. Пре-
данный своему городу Петр Павлов 
усиленно снимал городские пей-
зажи и разномастных героев сто-
личного быта. На выставке всего 
два павловских фотохрома — это 
«Вид на башни Московского Крем-
ля» и «Стены Кремля» (1900–1910-е). 
Собственно, сама тематика сним-
ков диктует и композицию, и на-
строение: работы торжественные, 
молчаливые, безупречные, медита-
тивные. Московская линейка про-
должается фотохромами уже неиз-
вестных авторов: это виды Крем-
ля с разнообразных, как правило, 

сувенирных городских точек — 
с Красной площади, с Каменного 
моста, от храма Христа Спасителя. 
Московское архитектурное спокой-
ствие сменяется столичной суетой; 
на смену пустым просторным набе-
режным приходит суета кособоких 
и щербатых городских крыш; ма-
ленькие дамы с солнечными зон-
тиками пересекаются с кликуша-
ми, попрошайками и извозчика-
ми. Авторы фотохромов пробира-
ются и внутрь Кремля: представле-
ны Царь-колокол, колокольня Ива-
на Великого, Царь-пушка, которую 
с любопытством разглядывают про-
винциальные девушки в белых пла-
точках.

Фотохром, с одной стороны, па-
раден, массивен, сдобен, будто сва-
дебный торт. С другой — он спосо-
бен быть сентиментальным, ме-
щански подробным, представля-
ющим пейзаж даже в самых ми-
нимальных, столь приятных де-
талях — от рисунка на одежде до 
подробностей вихрастой лепнины 
под крышами. Петербургская се-
рия отличается от московской сек-
ции: на северных фотохромах по-
чти не встретишь публики. Это им-
перские виды Адмиралтейства, ар-
ки Генерального штаба, Смолен-
ского монастыря, часовни Алек-
сандра III, Сената, Дворцового мо-
ста. Специальный раздел отведен 
под памятники: колонна Александ-
ра II, памятник Екатерине Великой, 
монумент Николая I. Пригородные 
петербургские виды — Царское Се-
ло и Петергоф — щеголяют изощ-
ренной пейзажной выписанно-
стью, труднодостижимой в город-
ских условиях. Здесь щурится уме-
ло цветное солнце, блестит нюан-
сами гладь прудов, сверкают бе-
лой вздутой пеной — в духе Айва-
зовского — струи фонтанов, геоме-
трически чернеет парковая лист-
ва, бросающая отражение в раскра-
шенную воду.

Фотомастер Иван Семенов (это 
второе персональное имя после 
Петра Павлова, все прочие фотох-
ромы остаются анонимными) спе-
циализировался на открыточных 
ландшафтных видах Крыма: импе-
раторская Ореанда (пушистая ку-
рортная кудрявая зелень); корич-
нево-красноватые скалы и мелко-
травчатые постройки татарского 
Гурзуфа; белоснежные мятые па-
русники, салютующие своими пи-
ками героям набережной Ялты. 
Южный сегмент на выставке до-
полнен миниатюрными видами 
Тифлиса: кавказские фотохромы 
нарядны и дробны, с преоблада-
нием коричнево-бежевых теплых 
оттенков, сверкающих на хресто-
матийных деревянных тбилис-
ских террасах. И завершается «Ран-
ний цвет» прибалтийскими цвет-
ными видами старого — с остры-
ми башнями — Ревеля, буржуаз-
ной — в венском духе, утопающей 
в парках и баржах на Даугаве — Ри-
ги, свирепым пустынным Гельсин-
гфорсом, роскошными барочными 
пейзажами Киева и Одессы и сум-
рачной, туманной Старой площа-
дью Варшавы.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Империя  
в красках
«Ранний цвет. Российская империя.  
1890–1910 годы» в Мультимедиа Арт Музее
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В Риге прошел переехавший в этом году  
из России в Латвию фестиваль Kubana.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

ИСТОРИЯ

В Манеже покажут  
советский «атомный проект»
Уникальная экспозиция, на которой впервые широкому кругу зрителей 
будут представлены рассекреченные архивные документы, посвященные 
истории развития советского «атомного проекта», откроется 1 сентября в мо-
сковском Манеже, сообщает пресс-служба «Росатома».

Выставочное пространство будет условно разделено на ряд экспозици-
онных зон, представляющих собой единый комплекс пространственно-
архитектурных инсталляций, которые рассказывают об основных вехах 
развития отрасли. Тематические блоки экспозиции посвящены первой в 
мире атомной станции, разведке и добыче урана, первому в СССР и Евро-
пе оружейному ядерному реактору и первому в мире судну на ядерном то-
пливе — атомному ледоколу «Ленин». Посетители также смогут увидеть 
редкие экземпляры, в числе которых личные вещи выдающегося совет-
ского ученого, «отца» советской атомной бомбы и одного из основополож-
ников ядерной энергетики Игоря Курчатова, макеты, специзделия и ки-
нохроника. Все это будет привезено в Манеж из архивов и музеев атомных 
предприятий России. ТАСС

Представленные на выставке в МАММ фотохромы в свое время служили  
украшением недорогих мещанских интерьеров ФОТО ПЕТРА КАССИНА

На фестивале в Локарно показа
ли уже половину конкурсной про
граммы, а по вечерам публику 
развлекают более легкими филь
мами на пьяцца Гранде. Из Ло
карно — АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

В этом году в конкурсном со-
ревновании участвуют несколь-
ко мэтров и классиков, чьи новые 
фильмы обычно идут премьерами 
в Канне или Венеции. На сей раз 
эта номенклатурная участь по раз-
ным причинам миновала ветера-
нов — и они оказались в Локарно, 
что придало здешнему конкурсу, 
в целом ориентированному на мо-
лодежь, академический и носталь-
гический акцент.

«Не домашнее кино» бельгий-
ки Шанталь Акерман — интимный 
портрет ее престарелой матери, ко-
торую дочь, находясь на другом кон-
це света, снимает полускрытой ка-
мерой посредством скайпа. Эти тех-
нические новшества иллюстриру-
ют главную идею фильма: «Мир ма-
ленький». А в содержательном плане 
ее раскрывают воспоминания геро-
ини о том, как евреи с приходом Гит-
лера бежали из Польши в Бельгию, 
наивно полагая, будто они теперь 
в полной безопасности.

Концепцию маленькой Евро-
пы, которую ничего не стоит разру-
шить, развивает в своей новой ра-
боте «Зимняя песня» Отар Иоселиа-
ни — уже даже не ветеран, а патри-
арх режиссуры. Фильм начинается 
с казни на гильотине — читай: с яко-
бинских революционных репрес-
сий пошли беды современного ми-
ра. Его основы подрывают бандит-
ские войны, главная цель которых 
грабеж и разбой: одна из таких войн 
бегло показана в фильме, не важно, 
где она происходит — в Сирии, Аб-
хазии или ДНР. Основная часть дей-
ствия сосредоточена в сегодняш-
нем Париже, и как же он изменил-

ся со времен «Фаворитов луны» — 
первого фильма, снятого Иоселиани 
за границей в 1984 году. Тогда каза-
лось, что режиссер, куда бы он ни по-
пал (а он снимал в ту пору и в Афри-
ке, и в Тоскане, и в Венеции), просто 
воспроизводит на новых территори-
ях родную Грузию, которую всегда 
носит в своем сердце. И потому Па-
риж был увиден словно из проема 
тбилисского дворика, а все персона-
жи жили практически в одном доме, 
будучи связаны скорее родообщин-
ными патриархальными отношени-
ями. Даже воры — эти фавориты лу-
ны, вырезавшие живописные полот-
на из рам под покровом ночи,— вы-
глядели романтично.

В «Зимней песне» все то же са-
мое, и так же отчетливо просма-
тривается грузинский след. Толь-
ко Париж утратил остатки цивили-

зованного лоска и превратился во 
вселенский вертеп, где консьержи 
приторговывают оружием, а чело-
века на глазах у всех расплющива-
ет каток — и собутыльники просо-
вывают под дверь его ставшее пло-
ским тело. Боевые позиции тради-
ционных галльских клошаров по-
полнили бомжи—беженцы со всех 
континентов, и даже вино, которое 
приносит главным героям в их лю-
бимом бистро арабский официант, 
приходится вылить за полной не-
пригодностью. Распад аристокра-
тических, а вслед за ними и бур-
жуазных традиций, превраще-
ние элитарной культуры в массо-
вую — эти процессы Иоселиани на-
блюдает уже даже не столько с гру-
стью, сколько с гадливостью. Его 
фирменное кино, в которое вносят 
свой вклад такие персонажи, как ге-
ниальный комик Пьер Этекс, игра-
ющий в эпизоде, выглядит усталым 
и не столь математически выверен-
ным, как в былые годы,— и тем не 
менее это кино с настоящими мы-
слями и чувствами.

Чего не скажешь о некоторых мо-
лодых фильмах: возьмем хотя бы 

мексиканскую «Обещаю тебе анар-
хию» Хулио Эрнандеса Кордона. 
История двух юных любовников 
(один из богатой семьи, другой — из 
бедной) напоминает «Мой личный 
штат Айдахо» Гаса Ван Сента, но рас-
сказана грубовато и без поэзии, по-
тому и не затрагивает сама по себе. 
Интерес представляют лишь атмос-
фера саспенса и насилия, ощущение 
постоянного присутствия кримина-
литета в жизни мексиканцев. Один 
из героев, связавшись с бандитами, 
вовлекает в аферу с нелегальной сда-
чей крови близких друзей и еще ку-
чу народа: их всех увозят в неизвест-
ном направлении — и, похоже, без-
возвратно. Намек на недавнюю рас-
праву со студентами, которая потря-
сла Мексику, однако намек слишком 
лобовой, что убивает художествен-
ный эффект.

После деградирующего Парижа 
и полного опасностей Мехико зри-
тель нового фильма Джадда Апатоу 
«Девушка без комплексов», показан-
ного на пьяцца Гранде, имел возмож-
ность отдохнуть душой в гедонисти-
ческом Нью-Йорке. Девушку с не-
стандартным лицом и фигурой игра-
ет стендап-комедиантка Эми Шумер, 
написавшая также сценарий карти-
ны. На вопрос директора фестиваля 
Карло Шатриана, отражено ли в этом 
сценарии что-то личное, Эми ответи-
ла словами своей героини: «Не твое 
собачье дело». Она еще долго поте-
шала публику фривольными шут-
ками — точно так же, как в картине, 
совсем не глупой комедии нравов. 
Даже если не все шутки прозвучали 
убийственно и отличались утончен-
ностью, их мишени всегда были вы-
браны правильно: это секс, болезнь, 
смерть и заповеди политкоррект-
ности. Попутно досталось идеоло-
гам сексуальной революции и поли-
гамии, спортсменам и журналистам. 
И главное, все поделом.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Вымирающая Европа  
и молодежь без комплексов
Продолжается фестиваль в Локарно

В новом фильме Отара Иосе
лиани действие происходит 
в Париже, но, как и в его зна
менитых «Фаворитах луны», 
грузинский след угадывается 
 безошибочно   
ФОТО FESTIVAL DEL FILM LOCARNO

В показанной в Брегенце опере «Турандот» 
присутствует набор китайских стереотипов,  
но особой фишки создатели постановки 
не придумали   
ФОТО BREGENZER FESTSPIELE/ KARL FORSTER
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В Тбилиси в матче за Суперкубок UEFA  
«Барселона» сыграет с «Севильей»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ТРАНСФЕР

Матье Вальбуэна
приблизился к родине
В ближайшее время «Лион» может объявить о контракте с лидером «Динамо»

В ближайшее время рос-
сийский чемпионат может 
потерять одного из самых 
ярких своих футболи-
стов. Московское «Дина-
мо», которое переживает 
радикальное перефор-
матирование, попав под 
санкции Союза европей-
ских футбольных ассоци-
аций (UEFA) из-за нару-
шений финансового fair 
play, расстается со своим 
лидером Матье Вальбуэ-
на. Полузащитник должен 
вернуться во Францию, 
подписав контракт с вы-
ступающим в Лиге чемпи-
онов «Лионом».

О переходе Матье Вальбу-
эна в «Лион» написал целый 
ряд французских источни-
ков, включая авторитетное 
издание L’Equipe. По их дан-
ным, 30-летний футболист 
вылетел на финальную ста-
дию переговоров во Фран-
цию сразу после субботнего 
матча в рамках чемпионата 
России, в котором «Динамо» 
обыграло — 3:2 — «Анжи» во 
многом как раз благодаря его 
помощи. Полузащитник от-
метился голом с пенальти, а 
также сделал решающий пас, 
когда мяч забивал Алексей 
Козлов. Источники утвержда-
ют, что Вальбуэна уже согласо-
вал условия личного трехлет-
него контракта с «Лионом», а 
официально о его заключе-
нии будет объявлено, когда 
игрок пройдет медосмотр.

Таким образом, в ближай-
шее время чемпионат Рос-
сии, скорее всего, потеряет 
одного из самых ярких сво-
их игроков. «Динамо» прио-
брело Матье Вальбуэна, вхо-
дившего в число ведущих 
футболистов сборной Фран-
ции на чемпионате мира в 
Бразилии, год назад. И по-
лузащитник очень быстро 
адаптировался в российском 
первенстве, проявив себя в 
первую очередь в роли асси-
стента: в прошлом чемпио-

нате в его активе помимо че-
тырех голов 11 результатив-
ных передач. Неплохо он на-
чал и сезон нынешний.

Информация о том, что 
Матье Вальбуэна вот-вот по-

кинет «Динамо», появилась 
примерно неделю назад — и 
на самом деле в ней не было 
ничего странного, учитывая 
ситуацию, в которой оказал-
ся московский клуб. В июне 
UEFA применил к нему жест-
кие санкции из-за грубых на-
рушений правил финансово-
го fair play, отстранив от уча-
стия в Лиге Европы и заста-
вив пересмотреть финансо-
вую политику. «Динамо» уже 
провело масштабные кадро-
вые реформы, касающиеся 
и административного шта-
ба (в частности, пост прези-

дента клуба покинул Борис 
Ротенберг, пост спортивно-
го директора — Гурам Аджо-
ев, а пост главного тренера — 
Станислав Черчесов), и собст-
венно состава. «Динамо» еще 

раньше успело расстаться с 
группой футболистов, в том 
числе Кевином Кураньи, Вла-
димиром Гранатом, Артуром 
Юсуповым. На днях в турец-
кий «Трабзонспор» пытался 
трудоустроиться Кристофер 
Самба, но не подошел турец-
кому клубу из-за проблем с 
лишним весом. Кроме того, 
динамовцы объявили об эко-
номии на зарплатах, а Валь-
буэна находился в списке на-
иболее высокооплачивае-
мых игроков чемпионата, по-
лучая, как утверждают источ-
ники, более €3 млн в год.

Выгоден переход в «Ли-
он» Матье Вальбуэна и с точ-
ки зрения его перспектив в 
сборной Франции, которой 
в следующем году предсто-
ит выступить на домашнем 
чемпионате Европы. Играя 
за ослабленное «Динамо», 
оставшееся без еврокубков, 
он мог бы выпасть из поля 
зрения главного тренера на-
циональной команды Дидье 
Дешама. В «Лионе» же, заняв-
шем второе место в предыду-
щем французском первенст-
ве и попавшем напрямую в 
групповой этап Лиги чемпи-
онов, он обречен быть.

Сколько может выручить 
«Динамо» за Матье Вальбуэ-
на, не сообщается. Его прош-
логодний трансфер в мос-
ковский клуб оценивался 
в €7 млн. С тех пор, по мне-
нию портала transfermarkt.
de, цена Вальбуэна как ми-
нимум не упала. Эксперты 
портала полагают, что она 
составляет €11,5 млн.

Алексей Доспехов

В случае перехода 
в «Лион» Матье 
Вальбуэна  
(на переднем плане) 
не будет выпадать  
из поля зрения 
главного тренера 
сборной Франции 
Дидье Дешама  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP в Вашингтоне (США). 
Призовой фонд — $1,75 млн
Финал. Кеи Нисикори (Япония, 2)—Джон Иснер 
(США, 8) 4:6, 6:4, 6:4.

Турнир WTA в Стэнфорде (США). 
Призовой фонд — $665 тыс.

Финал. Ангелика Кербер (Германия, 5)—Каролина 
Плишкова (Чехия, 4) 6:3, 5:7, 6:4.

Турнир WTA в Вашингтоне (США). 
Призовой фонд — $225 тыс.

Финал. Слоун Стивенс (США)—Анастасия Павлю-
ченкова (Россия) 6:1, 6:2.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13 755 очков. 2 
(2). Роджер Федерер (Швейцария) — 9065. 3 (3). Эн-
ди Маррей (Великобритания) — 7840. 4 (5). Кеи Ни-
сикори (Япония) — 6025. 5 (4). Станислас Вавринка 
(Швейцария) — 5745. 6 (6). Томаш Бердых (Чехия) — 
5140. 7 (7). Давид Феррер (Испания) — 4295. 8 (8). 
Марин Чилич (Хорватия) — 3585. 10 (10). 9 (9). Ра-
фаэль Надаль (Испания) — 3500. 10 (10). Милош Ра-
онич (Канада) — 3275. 11 (11). Жиль Симон (Фран-
ция) — 2765. 12 (18). Джон Иснер (США) — 2180. 13 
(13). Ришар Гаске (Франция) — 2105. 14 (15). Давид 
Гоффен (Бельгия) — 2045. 15 (17). Гаэль Монфис 
(Франция) — 1975. 16 (14). Кевин Андерсон (ЮАР) — 
1955. 17 (16). Григор Димитров (Болгария) — 1655. 
18 (21). Доминик Тим (Австрия) — 1655. 19 (20). 
Виктор Троицки (Сербия) — 1629. 20 (25). Робер-

то Баутиста (Испания) — 1555… 51 (53). Тейму-
раз Габашвили — 882... 105 (105). Андрей Куз-
нецов — 514… 107 (101). Михаил Южный (все — 
Россия) — 505.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 12 371 очко. 2 (2). 
Мария Шарапова (Россия) — 6386. 3 (3). Симона 
Халеп (Румыния) — 5151. 4 (4). Петра Квитова (Чехия) 
— 4995. 5 (5). Каролина Возняцки (Дания) — 4905. 6 
(6). Ана Иванович (Сербия) — 3706. 7 (8). Луция Ша-
фаржова — 3465. 8 (11). Каролина Плишкова (обе 
— Чехия) — 3335. 9 (9). Гарбинье Мугуруса — 3315. 
10 (10). Карла Суарес Наварро (обе — Испания) — 
3195. 11 (14). Ангелика Кербер (Германия) — 3150. 
12 (12). Екатерина Макарова (Россия) — 2920. 
13 (13). Тимеа Бачински (Швейцария) — 2920. 14 (7). 
Агнешка Радваньска (Польша) — 2760. 15 (20). Эли-
на Свитолина (Украина) — 2370. 16 (17). Андреа Пет-
кович (Германия) — 2350. 17 (16). Сара Эррани (Ита-
лия) — 2320. 18 (21). Саманта Стосур (Австралия) — 
2295. 19 (18). Мэдисон Кис (США) — 2275. 20 (22). 
Белинда Бенчич (Швейцария) — 2090… 27 (28). 
Светлана Кузнецова — 1676... 32 (40). Анаста-
сия Павлюченкова — 1465… 40 (41). Дарья Гав-
рилова — 1251... 70 (71). Маргарита Гаспарян 
— 798… 87 (87). Виталия Дьяченко — 680... 92 
(91). Евгения Родина (все — Россия) — 650.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Футбол
Чемпионат России
Четвертый тур. «Рубин»—«Ростов» 0:3 (Бухаров, 4, 
73; Канга Каку, 39).

ЕВРОФУТБОЛ

Лондон завалил старт
«Челси» и «Арсенал» уже в первом туре 
допустили потери

Уже в стартовом туре английско-
го первенства некоторые его фа-
вориты понесли потери. «Челси»  
сыграл на своем поле вничью —  
2:2 — с «Суонси», а «Арсенал» 
проиграл — 0:2 — «Вест-Хэму» 
из-за ошибок голкипера Петра 
Чеха. Так, «Манчестер Юнайтед», 
обыгравший — 1:0 — «Тоттен-
хем», в первый уикенд чемпиона-
та создал пусть крохотный, ско-
рее условный, но отрыв.

Стартовый тур английского чемпи-
оната завершился вчера поздно вече-
ром матчем с участием одного из ос-
новных претендентов на призы — 
«Манчестер Сити» — против «Вест-
Бромвича», а до него в первенстве 
произошло несколько примечатель-
ных событий. Речь в первую очередь 
об осечках двух грандов.

В «Арсенале», конечно, прекрасно 
помнят прошлый сезон, который вы-
шел неплохим, но оставил все-таки 
какое-то слегка горьковатое послев-
кусие. По игре команда вроде бы за-
служивала в чемпионате места и вы-
ше третьего. А не забралась она на вер-
хушку, как раз во многом потому, что 
завалила начало чемпионата: в вось-
ми матчах лишь две победы. Грабли, 
на которые тогда наступил «Арсенал», 
как выяснилось, все еще спрятаны в 
траве, и лондонские футболисты все 
еще готовы наступить на них.

Наставник неудачников Арсен Вен-
гер проявил удивительное великоду-
шие, не став после проигрыша «Вест-
Хэму» переходить на личности. Ком-
ментарии его в основном были посвя-
щены отличной «физике» соперни-
ков, которых тренирует трудившийся 
пару лет назад в «Локомотиве» Славен 
Билич. Отставание в этом аспекте Вен-
геру показалось логичным: «Вест-Хэм» 
ведь уже сыграл официальные матчи 
— в Лиге Европы (и вылетел из ква-
лификации, уступив румынской «Ас-
тре»), а «Арсенал» еще нет.

Но журналисты, описывавшие 
встречу, на личности смело перехо-
дили. Точнее, на личность — врата-
ря Петра Чеха. Ветеран был куплен 
в межсезонье за £10 млн с гаком у 
«Челси» как человек, гарантировав-
ший своим опытом надежность в ты-
лах, а уже в дебютном матче допу-
стил сразу две ошибки из тех, что на-
зывают результативными. Одну — 
на выходе, приведшем к голу Шейху 
Куяте, другую — при попытке спра-
виться с довольно простым с виду 
ударом Мауро Сарате.

Положительный момент в ито-
ге матча против «Суонси», в котором 
«Челси», в минувшем сезоне на пути к 
золоту проявлявший бережливость в 
отношении своих очков, разумеется, 
их, очков, недобрал, обнаружил и Жо-
зе Моуринью. Тренера лондонского 
клуба порадовало то обстоятельство, 
что команда не развалилась, играя бо-

лее получаса в меньшинстве — после 
того, как голкипер Тибо Куртуа ценой 
пенальти и удаления за фол послед-
ней надежды остановил во втором 
тайме Бафетимби Гомиса. Иные пово-
ды для радости действительно обна-
ружить было трудно. «Челси» слиш-
ком многое позволял оппонентам, 
чтобы считать дважды сравнивавших 
счет футболистов «Суонси» именно ве-
зунчиками. С таким же успехом везун-
чиками можно было назвать лондон-
ских футболистов. Каким бы крепким 
ни представлялся их дух Моуринью, 
по ходу того отрезка, когда хозяевам 
пришлось биться в меньшинстве, они 
подверглись приличной трепке.

«Манчестер Юнайтед», в отличие 
от своих конкурентов, обошелся в 
первом туре без потерь, хотя, как и 
обещал его тренер Луи ван Гал, пред-
стал в сильно обновленном по срав-
нению с предыдущим сезоном ви-
де. Тренер выпустил на поле чуть ли 
не всю бригаду купленных в летнюю 
кампанию новичков — Маттео Дар-
миана, Моргана Шнайдерлина, Мем-
фиса Депая. Даже голкиперу Серхио 
Ромеро нашлось место в основе. Ван 
Гал посчитал, что первый номер Да-
вид де Хеа не в том психологическом 
состоянии, чтобы стоять в воротах (яв-
но имелся в виду его грядущий пере-
ход в «Реал»). А во втором тайме к этой 
компании присоединился и Бастиан 
Швайнштайгер.

Про перемены в манчестерской 
игре сказать по этому матчу что-то 
более или менее определенное бы-
ло гораздо сложнее, чем про пере-
мены в обойме, на которую намерен 
сделать ставку голландский специа-
лист. Ну да, вроде бы какой-то допол-
нительный акцент на свежесть, ско-
рость есть, но все еще чересчур сыро. 
Впрочем, и сыроватого футбола для 
выигрыша хватило. Помог защит-
ник «Тоттенхема» Кайл Уокер, в борь-
бе с Уэйном Руни отправивший мяч 
в свои ворота.

Алексей Доспехов

Чемпионаты и кубки 
европейских стран
Чемпионат Англии
Первый тур. «Ньюкасл»—«Саутгемптон» 2:2 
(Сиссе, 42; Вейналдум, 48 — Пелле, 24; Лонг, 79). 
«Арсенал»—«Вест-Хэм» 0:2 (Куяте, 43; Сарате, 57). 
«Сток Сити»—«Ливерпуль» 0:1 (Котинью, 86). «Манчес-
тер Юнайтед»—«Тоттенхем» 1:0 (Уокер, 22 (автогол)). 
«Борнмут»—«Астон Вилла» 0:1 (Гестед, 72). «Норвич»—
«Кристал Пэлас» 1:3 (Редмонд, 69 — Заа, 39; Дилейни, 
49; Кабай, 90+4). «Лестер»—«Сандерленд» 4:2 
(Варди, 11; Махрез, 18, 25 (пен.); Олбрайтон, 66 — 
Дефо, 60; Флетчер, 71). «Эвертон»—«Уотфорд» 2:2 
(Баркли, 76; Аруна Коне, 86 — Лаюн, 14; Игало, 83). 
«Челси»—«Суонси» 2:2 (Оскар, 23; Фернандес, 30 
(автогол) — Андре Айю, 29; Гомис, 55 (пен.)).

Суперкубок Португалии
«Бенфика»—«Спортинг» 0:1 (Каррильо, 52).

РЕГЛАМЕНТ

Российскому футболу прописали свой fair play
РФС хочет принять мягкий вариант системы UEFA

В отечественном футболе появится собст-
венный финансовый fair play, напоминающий 
аналогичный свод правил, используемый Со-
юзом европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA). В Российский футбольный союз (РФС) 
внесен проект так называемого финансового 
регламента организации. Он должен вступить 
в действие с 2016 года. Регламент призван 
ужесточить финансовую политику клубов 
и ограничить их расходы. Причем речь идет 
и о расходах совершенно конкретных — на-
пример, по зарплатам различных групп фут-
болистов. Эксперты согласны с тем, что про-
ект является сильно смягченным вариантом 
финансового fair play головной футбольной 
структуры континента.

Вчера на официальном сайте Российского фут-
больного союза был опубликован проект финан-
сового регламента РФС, созданного группой разра-
ботчиков во главе с членом исполкома организа-
ции, бывшим председателем Счетной палаты РФ 
Сергеем Степашиным. В ближайшее время он бу-
дет направлен в Российскую футбольную премьер-
лигу (РФПЛ) для обсуждения клубами. Доработан-
ный документ должен утвердить исполком РФС. 
Это заседание состоится осенью.

Создатели регламента, объясняя его появление, 
прямо ссылаются на уже существующий финан-
совый fair play (FFP) Союза европейских футболь-
ных ассоциаций. Свой проект они называют облег-
ченной версией FFP. По их мнению, «националь-
ная система лицензирования клубов в настоящий 
момент, к сожалению, не имеет четких финансо-
вых параметров» по сравнению с системой финан-
сового fair play UEFA. Нет и «разумного и корпора-
тивно согласованного влияния на структуру бюд-
жетов профессиональных футбольных клубов, на 
их долговую, трансферную и кадровую политику». 
Они уверены, что финансовый регламент РФС «в 
случае его доработки и принятия с 2016 года смо-
жет оказать долгосрочное позитивное воздействие 
на деятельность клубов».

Документ, разработанный группой Сергея Сте-
пашина, появился после того, как из-за наруше-
ний FFP UEFA пострадал целый ряд отечественных 
клубов. В прошлом году санкциям подверглись «Зе-
нит», «Анжи» и «Рубин». Свежими жертвами стали 
«Краснодар», «Ростов», «Локомотив» и «Динамо». 
Причем в отношении динамовцев были примене-
ны крайне суровые меры: UEFA в июне отстранил 
их от выступления в Лиге Европы.

Проект состоит из семи статей. Ст. 2 посвяще-
на базовому принципу FFP UEFA — то есть безубы-
точности деятельности клуба. В ней говорится, что 
каждый клуб должен доказать, что за три послед-
них года полученные им доходы полностью по-

крывают понесенные расходы. При этом приме-
няется понятие «допустимое отклонение», не вле-
кущее применения санкций. Им является показа-
тель совокупного убытка за три отчетных периода 
(в сезоне-2016/17 — за два) в размере 750 млн руб., 
если речь идет о 2015, 2016 и 2017 годах, и 500 млн 
руб., если речь идет о трех годах, а первый из них 
— 2016-й или какой-либо последующий. Также 
при расчете безубыточности не учитываются не-
которые расходы — например, амортизация и ре-
зультат от переоценки основных средств, налог на 
прибыль, земельный налог и налог на имущество 
организации.

Авторы уточняют, что с 2020 года расчет показа-
теля критерия безубыточности будет производить-
ся «на основании требований, предъявляемых дей-
ствующей редакцией правил UEFA по лицензиро-
ванию и финансовому fair play» (в настоящее вре-
мя, согласно им, владельцы могут вкладывать по 
€45 млн за три года, а с будущего сезона планирова-
лось снизить планку до €30 млн). Еще одно важное 
уточнение заключается в том, что действие статьи 
не распространяется на клубы, допущенные UEFA 
к участию в еврокубках в предыдущем сезоне.

Ст. 3 устанавливает, что соотношение долгового 
финансирования к сумме долгового и недолгово-
го финансирования не должно превышать 10%, а 
ст. 4 — «критерий лимита персональных расходов 
клуба в его бюджете». Имеется в виду фонд опла-
ты труда, включая НДФЛ и взносы в государствен-
ные внебюджетные фонды. За 2015 год такие рас-
ходы не должны превышать 75% от суммы доходов, 
за 2016-й — 70%, за 2017-й — 65%, за 2018-й и каж-
дый последующий — 60%. Однако в случае превы-
шения указанных выше нормативов клуб может 
оправдать их, доказав, что оно «полностью покры-
вается за счет прибыли, полученной по результа-
там трансферной деятельности» или тем, что «оно 
обусловлено воздействием валютных колебаний 
или изменениями в законодательстве РФ».

Ст. 5 наверняка будет представлять наиболь-
ший интерес для публики. Она посвящена лими-
тированию вознаграждений футболистам. По ней 
максимальный размер должностного оклада для 
футболиста моложе 21 года не должен превышать 
150 тыс. руб. в месяц, для футболиста моложе 23 лет 
— 300 тыс. руб. в месяц, а для футболиста, достиг-
шего 23-летнего возраста,— 2 млн руб. в месяц.

Может показаться, что изменения радикальные 
— ведь, по данным источников, годовой доход иг-
рока клуба РФПЛ, превышающий €1 млн, скорее 
норма, чем исключение (по информации порта-
ла Sports.ru, в прошлом году более 80 футболистов 
имели зарплату выше €1,5 млн). Но предлагаемый 
финансовым регламентом потолок зарплат в дей-
ствительности довольно мягкий.

Во-первых, некоторые расходы — например, на 
жилье и питание, страховые и медицинские услу-
ги — под лимит не подпадают. Во-вторых, не под-
падают под него премии за «особые» спортивные 
достижения — вроде выступлений в еврокубках, 
матчах сборной или успехи в национальном пер-
венстве и Кубке страны. В-третьих, клуб имеет пра-
во вывести из-под потолка нескольких игроков: по 
одному — не старше 21 и 23 лет и трех достигших 
23-летнего возраста.

Наконец, ст. 6 устанавливает унифицирован-
ную систему премирования футболистов за дости-
жение командных и индивидуальных показате-
лей. Перечислено 16 пунктов, которые являются 
основанием для выплаты бонусов.

Каждая статья содержит и перечень санкций за 
нарушения. По-настоящему жестких — таких, ка-
кие применяет UEFA,— среди них нет. Скажем, в 
случае нарушения принципа безубыточности с 
клуба потребуют представить финансовый план 
его развития и доказательства наличия источни-
ков осуществления инвестиций (заемные средст-
ва не могут служить их подтверждением). Второй, 
более суровый, уровень санкций включает в себя 
штраф 100 тыс. руб., временные запреты на транс-
феры и опять же временное ограничение клуб-
ной заявки. Рецидивы приведут к тому, что РФС на-
правит «компетентному органу управления клу-
бом представление с требованием рассмотреть во-
прос о замене лица, занимающего должность гене-
рального директора». Похожие меры записаны и в 
остальных статьях.

Эксперты оценивают проект финансового ре-
гламента РФС достаточно сдержанно. Генераль-
ный секретарь профсоюза футболистов и трене-
ров России Николай Грамматиков сказал, что, на 
его взгляд, эффективность действия регламента, 
представляющего собой «попытку заимствова-
ния практики UEFA», вызывает сомнения. Напри-
мер, он обратил внимание на то, что в положени-
ях о безубыточности не присутствует понятие «ры-
ночная стоимость» спонсорского контракта, а ведь 
именно из-за нерыночности договора не в послед-
нюю очередь пострадало то же «Динамо». Кроме то-
го, на его взгляд, документ оставляет немало ла-
зеек, чтобы обойти лимиты, связанные с дохода-
ми футболистов, и в нем не слишком четко зафик-
сирована ответственность за «создание ничем не 
подкрепленных обязательств». «Но это, безуслов-
но, лучше, чем ничего, для нашего футбола и на-
шей премьер-лиги, в которых до сих пор не созда-
но никакой экономики и которые за минувшие го-
ды в отличие от многих зарубежных чемпионатов 
не стали источником доходов»,— добавил госпо-
дин Грамматиков.

Алексей Доспехов

S
P

O
R

TI
M

A
G

E
/I

M
A

G
O

К О Н Т Е К С Т
С А Л О М О Н  Р О Н Д О Н  С Т А Л  И Г Р О К О М 
« В Е С Т- Б Р О М В И Ч А »

Клуб Английской премьер-лиги «Вест-Бромвич Альбион» на своем офици-
альном сайте объявил о приобретении 25-летнего форварда петербургского 
«Зенита» Хосе Саломона Рондона. С венесуэльским футболистом подписан 
контракт на четыре года. Сумма трансфера составит £12 млн.

Хосе Саломон Рондон перешел в «Зенит» из казанского «Рубина» 
зимой 2014 года. В прошлом сезоне форвард принял участие в 37 матчах 
(во всех турнирах), в которых забил 20 мячей. Александр Петров

В матче первого тура против 
«Вест-Хэма» «Арсенал»  
подвел голкипер Петр Чех
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